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АВИАЦИЮ РОССИИ ПОДЕЛИЛИ НА ТРОИХ

ВИЧ — НЕ НАША ИСТОРИЯ?

Читайте 2-ю стр.

Известный тележурналист Павел Лобков со-
общил всему миру, что с 2003 года живет с ВИЧ. 
И едва ли это послание любимца женщин к дамам, 
дабы они более его не осаждали. В признании 
Лобкова видится месседж о том, в каком веке 
(и виде!) мы застряли. 

В Средневековье люди не ведали, откуда 
берется проказа, но знали точно: прокаженных 
надо бояться, безжалостно изгонять их из городов 
и жечь их одежду. С тех пор немногое изменилось: 
склонность к «изгнанию из стада прокаженных» и 
к мракобесию по-прежнему при нас. А вот здоро-
вого страха не прибавилось. Бояться-то надо не 
тех, у кого «болезнь века» диагностирована и кто 
получает терапию (от них заразиться практически 
невозможно), а тех, кто, наплевав на статистику, 
продолжает жить по принципу «ВИЧ — не моя 
история». 

Павел Лобков приурочил свой «каминг-аут» ко 
Всемирному дню борьбы со СПИДом: «Я вышел в 
публику, чтобы на живом примере объяснить, что 
есть неправильные страхи, а есть правильные 
страхи. Общество стало кровожадным, оно требует 
личной жертвы, и я на нее пошел».

Радует, что страничка Павла в соцсетях сразу 
же покрылась возгласами одобрения «Паша, ты 
герой!», «Жму руку!» и пр. 

Но таких, как на страничке у Павла, к сожале-
нию, меньшинство...

А для большинства из нас, увы, ВИЧ-
инфицированные остаются чем-то вроде прока-
женных, на которых и посмотреть-то страшно — не 
то что прикоснуться. И мы продолжаем в ужасе 
шарахаться от тех, кто признался в наличии забо-
левания, наплевав на очевидность: ВИЧ на планете 
вообще и в России в частности стал настолько 
массовым заболеванием, что случиться такое 
может с каждым из нас. И для этого вовсе необяза-
тельно быть наркоманом, иметь нетрадиционную 
ориентацию и даже иметь беспорядочные связи. 
К роковому заражению может привести один-
единственный курортный роман с «приличным 
с виду» человеком или халатность врачей, ведь 
коварная зараза передается при уколах, лечении 
зубов, операциях, татуировках и 
даже косметологических проце-
дурах, сделанных с нарушением 
стерильности.
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■  ДЭНИЕЛ РЭДКЛИФФ впервые после работы 
над фильмами о Гарри Поттере оказался на 
съемочной площадке масштабного кинопро-
екта. «МК-Бульвар» побеседовал с актером и 
теперь знает, что чувствует Дэниел, когда его 
не узнают.

■  АЛЕНА АПИНА решила снять для своей новой 
песни «Диджей» модный клип. «МК-Бульвар» 
поспешил выяснить у певицы, что это теперь 
означает и как на съемках оказался бомж.

■  А ТАКЖЕ: Надежда Бабкина проявила интерес 
к Андрею Мерзликину, Ирина Пегова встреча-
ется с молодым танцором, Александр Ревва 
обнародовал свой вес, что дарят детям звезд 
и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

БЕЗ РУБЛЯ ВИНОВАТЫЕ
Центральный банк решил сделать 

ОСАГО дорогим удовольствием для на-
рушителей Правил дорожного движения 
(ПДД). В своих «Основных направлениях 
развития и обеспечения стабильности 
финансового рынка России на период 
2016–2018 годов» мегарегулятор стра-
хового рынка предлагает серьезные 
для водительского кошелька новации 

в законодательство об ОСАГО. Среди 
прочих мер упомянуто «введение ново-
го коэффициента страхового тарифа, 
учитывающего привлечение водите-
лей к административной ответствен-
ности за нарушения Правил дорожного 
движения».

 Читайте 4-ю стр.

Для нарушивших ПДД пять раз ОСАГО 
подорожает вдвое

МИНИСТР ТРАНСПОРТА НЕ ПОНЯЛ, 
ПОЧЕМУ ДАЛЬНОБОЙЩИКИ 
НЕДОВОЛЬНЫ «ПЛАТОНОМ»

Экстренное заседание рабочей группы 
по правам автомобилистов Президентско-
го совета по правам человека, посвящен-
ное проблемам дальнобойщиков, не дало 
ответа на главный вопрос: состоится ли в 
четверг массовая акция грузоперевозчи-
ков, какой будет интенсивность протеста 
и когда они успокоятся. Диалог министра 
транспорта Максима Соколова с правоза-
щитниками и представителями дально-
бойщиков на заседании СПЧ не произвел 
впечатления конструктивного. Казалось, 

что министр не хочет слушать никого, кро-
ме себя. 

Заседание, посвященное протестам 
дальнобойщиков, началось с примири-
тельного выступления главы СПЧ Михаи-
ла Федотова, в котором он отметил: мы 
заинтересованы в том, чтобы конфликт 
решался за столом, а не на площадях и 
трассах, методом переговоров, а не пере-
крытием дорог. Далее слово предоставили 
министру транспорта. 
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Заседание СПЧ не дало ответа на вопрос о том, 
состоится ли новая акция протеста водителей 

большегрузов

Эта история вряд ли повторится 
где-нибудь еще раз. Она действи-
тельно уникальна. Жительница Грузии 
Светлана Жигачева (имя изменено) 
потеряла своего ребенка. Потеряла, 
когда отдала на попечение бабушки. 
Та 9 лет назад почти нелегально вы-
везла мальчика в Россию. А Светлана 
сбилась с ног, разыскивая беглецов. 
По инерции набирала одни и те же мо-
бильные номера, которые были за-
блокированы. Терзала родственников, 
которые упорно молчали. Обрывала 
телефоны социальных служб, кото-
рые ничем не могли ей помочь. Как 
вдруг — о чудо! — она увидела своего 
ребенка по телевизору в молодежном 
сериале! 
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Вместе с европейскими и турецкими по-
мидорами под «санкции» попали и многие 
иностранные препараты — причем жизненно 
важные и необходимые. Согласно опублико-
ванному 2 декабря на сайте правительства 

постановлению №1289, которое подписал 
Дмитрий Медведев, теперь в госзакупки не 
смогут попадать иностранные лекарства, 
у которых есть хотя бы два российских (ар-
мянских, казахских, украинских, таджикских, 

киргизских или белорусских) аналога. Поста-
новление, прозванное экспертами о «третьем 
лишнем», лишит российских пациентов множе-
ства лекарств, которые лечат, а не калечат.

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

С 3 ПО 13 ДЕКАБРЯ  
ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

ТУРЕЦКИЙ ПАТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог
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В НОВОМ ГОДУ  
В РОССИЙСКОМ  
ШОУ-БИЗНЕСЕ 
ОЖИДАЕТСЯ БЕБИ-БУМ: 
ГДЕ БУДУТ РОЖАТЬ 
ЗВЕЗДЫ?
Солист «Дискотеки Авария» 
Алексей Рыжов с супругой 
Ириной ждут еще одну девочку.
А у Стаса и Юлии Костюшкиных 
будет еще один мальчик 

НА БОЛЬНОЕ УХО МЕДВЕДЕВ НАСТУПИЛ

МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ  
ДЛИНОЮ В СЕРИАЛ

Пока бабушка 
скрывала внука  

от матери, мальчик 
успел стать 

«телезвездой» 

Чиновники намерены резко сократить поставки импортных лекарств в Россию
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НЕУВАЖЕНИЕ ЧИНОВНИКОВ 
К ПОКОЙНИКАМ ИЗМЕРИЛИ 

ТЮРЕМНЫМ СРОКОМ
Ввести ответственность для 

чиновников за осквернение 
могил и надругательство над 
усопшими предлагают в сто-
личном «Профсоюзе работни-
ков ритуальных служб». Мак-
симальным наказанием за эти 
«проступки» для должностных 
лиц может стать лишение сво-
боды на 7 лет.

 Как рассказал «МК» пред-
седатель Московского город-
ского комитета регионального 
общественного объединения 
(РОО) «Профсоюз работни-
ков ритуальных служб» Антон 
Авдеев, сегодня в статье 244 
УК РФ «Надругательство над 
телами умерших и местами их 
захоронения» нет отдельного 
наказания для должностных 
лиц. Между тем, по мнению 
Авдеева, чиновники в силу 
своего служебного положения 
вполне могут совершать по-
добные преступления, причем 
крупного масштаба. «Предпо-
ложим, какое-то должностное 
лицо решило взять и ликвиди-
ровать кладбище, а всех, кто 
на нем захоронен, выкопать 
и утилизировать, — говорит 

Авдеев. — По сути это не что 
иное, как надругательство 
над умершими «под маской» 
какого-нибудь реформирова-
ния городской среды». В связи 
с этим столичный «Профсо-
юз работников ритуальных 
служб» в ближайшее время 
намерен выступить с инициа-
тивой о дополнении статьи 
244 УК РФ новой, третьей 
частью, касающейся долж-
ностных лиц, тем или иным 
способом надругавшихся как 
над телами умерших, так и 
над местами их захоронения. 
По мнению активистов про-
фсоюза, наказание должно 
быть неизбежно как для рос-
сийских чиновников, так и 
для иностранных должност-
ных лиц, допустивших над-
ругательство над захороне-
ниями российских граждан 
за пределами РФ. Наказывать 
чиновников за столь серьез-
ные проступки предлагает-
ся весьма сурово: лишением 
свободы на срок от 5 до 7 лет 
с конфискацией имущества, 
полученного в течение по-
следних пяти лет.

ПОЧТОВЫХ СПАМЕРОВ ХОТЯТ 
НАКАЗЫВАТЬ РУБЛЕМ

Запретить подбрасывать 
рекламные листовки в почто-
вые ящики граждан предлага-
ют общественники. Как стало 
известно «МК», голосование 
по внесению соответствую-
щих поправок в КоАП откры-
лось на портале российской 
общественной инициативы. 

Как отмечают авторы идеи, 
сейчас рекламщики раскла-
дывают по почтовым ящикам 
жилых многоэтажек листов-
ки и буклеты, не спрашивая 
разрешения жильцов. Ведь 
по закону согласования с 
собственниками квартир не 
требуется, а пожаловаться на 
каждодневную порцию почто-
вого спама людям некуда. По 
мнению авторов инициативы, 
такой способ рекламы раз-
дражает людей, многие из ко-
торых в порыве злобы просто 
бросают листовки рядом с по-
чтовыми ящиками, из-за чего 
подъезды выглядят грязными 
и неухоженными. Более того, 
пожилые или люди с плохим 

зрением могут перепутать и 
вместо рекламного проспекта 
выкинуть в мусор нужный счет 
за газ или воду. 

Чтобы приструнить ре-
кламодателей, предлага-
ется установить для них 
отдельную административ-
ную ответственность. Нака-
зывать предполагается как 
заказчиков рекламы, так и 
непосредственных распро-
странителей. Также преду-
сматривается единственный 
путь легализации почтовой 
рекламы. Чтобы избежать 
штрафа, рекламодателям 
придется договориться с ТСЖ 
и за свой счет установить в 
каждом подъезде дома спе-
циальные почтовые ящики, 
предназначенные исключи-
тельно для рекламных целей. 
Обслуживать их — красить, 
менять сломанные замки и 
покореженные хулиганами 
дверцы — рекламщикам так-
же предлагается самостоя-
тельно.

У ВЗЯТОЧНИКА ОТБЕРУТ ЛИБО КРЕСЛО, ЛИБО ОРДЕН
Запрещать преступивше-

му закон человеку занимать-
ся определенной деятельно-
стью суд будет лишь после 
того, как убедится: у него 
есть другая профессия или 
иной источник дохода. Кроме 
того, высшие судьи рекомен-
довали лишать человека на-
град и званий только в самом 
крайнем случае. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, Пленум ВС 
разобрал самые сложные 
вопросы, касающиеся на-
значения дополнительного 
наказания в виде лишения 

права занимать опреде-
ленные должности или за-
ниматься определенной 
деятельностью. Главное 
новшество — сложнее при-
близиться к детям будет от-
сидевшим срок педофилам. 
Если они никогда не работали 
с ними и не имеют соответ-
ствующего образования, все 
равно их на всякий случай 
лишат даже возможности 
заниматься такой деятель-
ностью. Впрочем, лишение 
права занимать опреде-
ленные должности касает-
ся только государственной 

службы или работы в орга-
нах местного самоуправле-
ния. Причем в таких случа-
ях в приговоре необходимо 
указывать не конкретную 
должность (например, гла-
вы города), а определенный 
конкретными признаками 
круг должностей (например, 
связанные с осуществлени-
ем функций представителя 
власти). Высшие судьи также 
рекомендовали не назначать 
дополнительного наказа-
ния в виде лишения права 
заниматься определенной 
деятельностью тем, для кого 

она связана с единственной 
профессией (скажем, когда 
такой профессией является 
управление транспортным 
средством). ВС также объ-
яснил, что дополнительное 
наказание в виде лишения 
звания и государственных 
наград может быть назна-
чено при осуждении только 
за совершение тяжкого или 
особо тяжкого преступле-
ния. Причем даже в этом 
случае стоит ограничиться 
чем-то одним — отобрать 
либо звание, либо награ-
ды. 

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ БЕШЕНАЯ КОШКА ПОСАДИЛА  
НА КАРАНТИН ЦЕЛЫЙ РАЙОН

Больная бешенством кош-
ка перед своей смертью уку-
сила в ногу хозяина, жителя 
столичного района Черта-
ново Южное, что стало по-
водом для введения на этой 
территории карантина.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось на днях в одном 
из домов на Варшавском 
шоссе. Незадолго до этого 
владелец пятилетней бес-
породной кошки серого окра-
са по кличке Маруся стал 
замечать неладное. Всегда 
ласковая мурлыка начала 
проявлять характер, не да-
вала себя гладить, стала бес-
покойной, да к тому же у нее 
пропал аппетит. Мужчина, 
полагая, что это временно, 
к ветеринарам животное не 
понес. В итоге в один из дней, 
когда москвич подошел к Ма-
русе, она бросилась на него и 

укусила за ногу. Кроме этого 
Маруся поцарапала хозяина. 
Шокированный гражданин 
кинулся в местный травм-
пункт за консультацией. 
Врачи, выслушав мужчину, 
настоятельно рекомендова-
ли ему начать курс прививок 
против бешенства, подозре-
вая, что именно им и забо-
лело домашнее животное. И 
мужчина согласился на анти-
рабическую прививку. Меди-
ки оказались правы: кошка 
вскоре умерла. Мужчина тут 
же позвонил в госветслужбу 
ЮАО. Прибывшие на место 
ветеринарные врачи забра-
ли труп Маруси и отправили 
его на экспертизу. Диагноз 
был поставлен в тот же день: 
специалисты горветлабо-
ратории исследовали мозг 
животного, и оказалось, что 
кошка действительно была 

больна бешенством. После 
этого известия хозяин Ма-
руси продолжил курс сы-
воротки против бешенства. 
Он до сих пор пребывает в 
шоковом состоянии. 

Как пояснили «МК» в ко-
митете ветеринарии горо-
да Москвы, специалисты 
пытаются выяснить, как 
именно Маруся подхватила 
смертельное заболевание. 
Сотрудники организации 
начали поквартирный об-
ход жителей близлежащих 
домов с целью выявления 
непривитых животных. На 
территории района был объ-
явлен карантин, который 
продлится до 27 января 2016 
года. Заметим, что это уже 
19-й случай бешенства, за-
фиксированный на террито-
рии Москвы с начала 2015 
года.

СОБСТВЕННИКАМ ЗДАНИЙ РАДИ ПЕРЕДЕЛКИ 
ПРИДЕТСЯ ОТПРАВИТЬСЯ В ПРОШЛОЕ

Перекрашивать и оклеи-
вать зеркальными панелями 
каменные фасады зданий в 
Москве будет запрещено 
в скором времени. С такой 
инициативой выступила Мо-
скомархитектура. 

Как стало известно «МК», 
ведомством разработан про-
ект поправок в «Положение о 
формировании колористи-
ческих решений фасадов». 
Как сказано в документе, под 
запретом окажется любое 
изменение внешнего облика 
здания, если при этом стиль 
переделки и применяемые 
стройматериалы не соответ-
ствуют эпохе, в которую был 
возведен дом. Так, собствен-
никам и арендаторам нель-
зя будет покрасить фасад в 
другой цвет или даже отте-
нок. Причем орудовать кра-
сками и малярным валиком 
запретят не только на всем 
фасаде целиком, но и на 
какой-либо его части. Прав-
да, авторы оговариваются: 
правило будет действовать 
только в отношении зданий, 

построенных из натурально-
го камня. Кроме того, чинов-
ники запретят «одевать» ста-
ринные здания в облицовку 
из зеркального, тонирован-
ного или цветного стекла, а 
также в процессе переделки 
ломать карнизы, пилястры, 
колонны или сдирать налич-
ники с окон. Модный сайдинг 
из ПВХ, пленку-самоклейку, 
листы и баннерную ткань ав-
торы поправок также пред-
лагают оставить для личных 
коттеджей и дачных заборов: 
на домах в границах Перво-
престольной им места не 
будет. Единственное, над 
чем хозяевам можно будет 
пофантазировать, — это 
пристройки к зданиям. Их 
цвета смогут отличаться от 
колористических решений 
фасада основного здания. 
При этом, как говорится в 
проекте нового положения, 
оттенки можно будет как 
придумать и согласовать в 
индивидуальном порядке, 
так и выбрать из альбома 
типовых проектов, который 

будет обновляться раз в пять 
лет.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует координа-

тор движения «Архнадзор» 
Константин Михайлов: «Это 
правильная идея. Сейчас 
собственники и арендаторы 
зачастую просто уродуют 
облик исторических зданий, 
перекрашивая фасады на 
свой вкус. Ответственности 
за это еще никто не понес ни 
разу. Если дом является объ-
ектом культурного наследия, 
он еще хоть как-то защищен 
законом. А если нет, то с ним 
можно делать что угодно. 
Особенно уродливо это вы-
глядит на зданиях, у которых 
несколько владельцев. Один 
перекрашивает свой кусок фа-
сада в корпоративные цвета, 
другой выкладывает плиткой. 
Все это выглядит как витрина 
на рынке стройматериалов. 
Для примера, в Столешни-
ковом переулке есть кафе в 
историческом здании. Так 
хозяева выложили светлый 
фасад красной плиткой».

ОБМАНЩИКИ ТАКСИСТОВ 
ВОВЛЕКЛИ В СВОЮ АФЕРУ ДАЖЕ 

МЕРТВОГО ГАИШНИКА
Пешками в хитроумной игре 

мошенников стали, сами того 
не ведая, сотрудники 3-го 
спецбатальона ДПС ГИБДД 
на спецтрассе ГУ МВД РФ по 
Москве, обслуживающего Ле-
нинский проспект. Аферисты, 
действуя якобы от имени по-
лицейских, заказывают такси, 
а водителей просят привозить 
с собой закуску и пополнять 
баланс телефона.

Как стало известно «МК», 
загадочная история нача-
лась месяц назад. К зданию 
на улице Косыгина подъехало 
такси. Водитель заявил, что 
его вызвал сотрудник спец-
батальона — отвезти домой. 
Перед этим клиент в погонах 
по телефону попросил купить 
и привезти с собой пакет с 
продуктами (мелкой заку-
ской: колбасой, маринован-
ными огурцами и т.д.), а также 
кинуть деньги на мобильный 
телефон. Водитель исполнил 
необычное желание заказчи-
ка — ведь тот обещал сразу 
расплатиться при встрече. Ка-
ково же было его удивление, 
когда, подъехав по адресу, 
таксист понял, что оказался 
обманутым: никто из поли-
цейских машину не вызывал, 
продукты не заказывал и тем 
более не просил пополнять 
счет! А все мобильные теле-
фоны загадочного клиента 

оказались недоступны.
Озадаченный водитель 

отправился в Гагаринский 
ОМВД — писать заявление. 
А позже выяснилось, что прой-
дохи, судя по всему, разра-
ботали оригинальную схему 
обмана таксистов. И днем, 
и ночью к спецбатальону 
подъезжают желтые машины. 
Шоферы (все они из разных 
таксомоторных парков) пере-
сказывают гаишникам одну и 
ту же историю. 

Кстати, средняя сумма чека 
за продукты — тысяча рублей. 
Что касается мобильного ба-
ланса — тут все серьезнее. 
Так, один лжезаказчик по-
просил кинуть по 3 тысячи 
рублей на три разных теле-
фона. Скорее всего аферистов 
несколько — однажды такси 
заказывала якобы секретарь 
батальона (при этом жулики 
представились реальными 
данными женщины), а на днях 
машину вызывал комбат (че-
ловек с именем, которое на-
звал аферист, действительно 
работал в батальоне, но скон-
чался в 2007 году).

В полиции уже не менее 
трех заявлений от постра-
давших таксистов, также за-
явление написала секретарь 
батальона. Приблизительный 
ущерб от действий проходим-
цев — 50 тысяч рублей.

СЛЕДОВАТЕЛИ ПОЛУЧИЛИ  
В КОНВЕРТЕ УБАВКУ ЗАРПЛАТЫ

Взвалить на плечи следо-
вателей расходы по отправке 
служебной корреспонденции 
решили в МВД РФ. Пока не-
приятное нововведение кос-
нулось только московских 
правоохранителей.

Как стало известно «МК», не-
давно во всех окружных след-
ственных частях ГУ МВД РФ по 
Москве развесили объявле-
ние: «Письма, адресованные в 
учреждения и организации, не 
относящиеся к системе МВД, 
а также направляемые в дру-
гие регионы посредством 
городской почты, в УВД для 
отправки не принимаются. 
Прекращено финансирова-
ние».

Раньше следователь сдавал 
корреспонденцию в канцеля-
рию (там ее регистрировали и 
бесплатно для полицейского 
отправляли по адресу). К све-
дению, 80% работы при рас-
следовании уголовных дел — 
это переписка с разными 

учреждениями (пенсионны-
ми фондами, местами работы 
фигурантов уголовных дел, 
банками, больницами и т.д.). 
Отныне отправку кучи хода-
тайств и повесток следова-
телям придется оплачивать 
из своего кармана: покупать 
конверты, наклеивать марки. 
А если учесть, что зарплата 
рядового следователя в луч-
шем случае в районе 60 тысяч 
рублей, то почтовая перепи-
ска сильно ударит по личному 
бюджету.

«По примерным подсче-
там, следователям придется 
тратить на корреспонденцию 
порядка 5–6 тысяч рублей, — 
говорит глава профсоюза со-
трудников полиции Михаил 
Пашкин. — Считаю, что уре-
зание денег на почту скажется 
на расследовании уголовных 
дел — следователи либо ста-
нут увольняться, либо брать 
взятки для покрытия расходов 
на письма».

Эдгар с известным актером    
Николаем Добрыниным на съемках 
сериала.
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2 декабря Госдума голосами в основном 
представителей «Единой России» при-
няла во втором — ключевом — чтении 
бюджет-2016. Главный финансовый до-
кумент страны существенно отличается 
от предыдущих. Во-первых, он рас-
считан только на один будущий год, а не 
на три, как было последние десять лет. 
Во-вторых, обременен дефицитом в 3% 
ВВП. А многие эксперты предсказывают, 
что будет все 5%. Как-никак на дворе 
жестокий кризис. А самое сенсационное 
в том, что Госдума довольно неожиданно 
укрепила свои позиции в извечном споре 
с правительством, как и кому реально 
«пилить» собранные с народа и бизнеса 
деньги. Например, в случае недополу-
чения доходов из-за более низких цен 
на нефть, чем запланировало Минэко-
номразвития в бюджет (а сумма может 
составить до 1 трлн рублей), дополни-
тельные средства из Резервного фонда 
(0,5 трлн рублей), а также «заморожен-
ная» накопительная часть пенсий (еще до 
342 млрд рублей) будут распределены 
не правительством, как это было обыч-
но, а самим парламентом. И пробила 
это решение именно фракция «Единой 
России». Напомним, что официальным 
главой этой партии является премьер 
Дмитрий Медведев.

Доходы бюджета-2016, напомним, заплани-
рованы на уровне 13,738 трлн рублей, расходы 
— 16,098 трлн. Дефицит составит грандиозную 
величину — 2,36 трлн — 3% ВВП (прогноз Минэко-
номразвития на будущий год — 78 трлн 673 млрд 
рублей). Инфляция не должна превысить 6,4%, 
ВВП — вырасти на 0,7%, а среднегодовая цена 
на нефть марки Urals удержится на уровне $50 
за баррель. Заметим еще раз, что в последнем 
случае речь идет о цене российского коктейля 
нефти. Североморский Brent, цены на который 
постоянно публикуют и российские СМИ, не-
сколько (на $4–5) дороже. Иными словами, если 
Brent сейчас стоит менее $45 за бочку, то наш Urals 
тянет максимум на $40. При такой цене нефти 
(если, конечно, не верить в чудо) бюджет-2016 
совсем уж задохнется.

Конкретнее об этой беде предупредил думцев 
еще во время первого чтения бюджета министр 
финансов Антон Силуанов. По его расчетам, при 
$40 за баррель федеральный бюджет потеряет 
до 1 трлн рублей доходов, которых и так кот на-
плакал. Судя по всему, его тревога обоснованна. 
Тем более что, по прогнозам ЦБ, даже при $50 за 
баррель ВВП России упадет на 0,5%, а не вырас-
тет, как считает ведомство Алексея Улюкаева, на 

целых 0,7%. Впрочем, все эти цифры попадают в 
область статистических ошибок.

И вот именно из-за того, как компенсировать 
потерю 1 трлн рублей бюджетных денег, и слу-
чилась небольшая, но далеко идущая по своим 
последствиям аппаратная революция. Силуанов 
для начала попросил Думу в случае дальнейшего 
падения цен на нефть дать ему право на получение 
из Резервного фонда еще 500 млрд рублей.

Поясним, что согласно своей нормативной 
величине этот фонд должен аккумулировать на 
своих счетах не менее 5,5 трлн рублей. Но уже 
сейчас там на 2 трлн рублей меньше — нефть 
падала в цене весь год, бюджет-2015 недополу-
чал денег, пришлось открыть неприкосновенный 
запас. В будущем году согласно принятому во 
втором чтении бюджету-2016 из фонда на по-
крытие дефицита уже разрешено получить 2,1 
трлн рублей. Остальные недостающие средства 
займут на внутреннем рынке. Итого к началу 2017 
года в Резервном фонде должно остаться что-то 
около 1,4 трлн рублей. Но если нефть продолжит 
рушиться, то там останется уже менее 1 трлн. 
Потому что придется взять оттуда еще 500 млрд 
рублей.

Не случайно Антон Силуанов не устает 
предупреждать: если не будем урезать расхо-
ды, то к 2018 году страна полностью растратит 
не только Резервный, но и Фонд национального 
благосостояния (ФНБ), из-за чего пенсионеры 
останутся без денег, так как ПФР в значитель-
ной мере финансирует именно ФНБ. А значит, 

придется резко повышать налоги. Другого выхода 
не предвидится.

Но до 2018 года еще далеко. А вот резать 
бюджет-2016, по словам председателя думского 
Комитета по бюджету и налогам, видимо, придется 
по новой уже следующей весной.

И вот здесь министры и парламентарии 
столкнулись лбами. Минфин выделенные Госду-
мой деньги привык тратить самостоятельно. Ему 
виднее. Но фракция «Единой России» неожиданно 
потребовала: мы, конечно, в случае чего разре-
шим взять из Резервного фонда дополнительно 
500 млрд рублей. Плюс есть еще 342 млрд из за-
мороженных накопительных пенсий. Но только в 
одном случае. Эти деньги будут распределять не 
Минфин, а сама Дума. Вернее, главная фракция — 
«Единой России». Так и было записано 2 декабря 
при втором чтении бюджета.

Первым эту мысль еще на заседании своего 
комитета высказал Андрей Макаров. Сначала это 
было похоже на его личную инициативу. Но источ-
ники «МК» в партии «Единой России» утверждают, 
что не все так просто. Макаров предварительно 
согласовал свои предложения с самим Дмитрием 
Медведевым.

Зачем это было нужно премьеру? Ведь он 
сам и контролирует Минфин. Но, как утверждают 
источники, финансово-экономический блок пра-
вительства формировал не он сам, а кремлевская 
администрация, не без участия экс-министра фи-
нансов Алексея Кудрина. Так что дополнительный 
контроль за расходованием почти что триллиона 
бюджетных рублей ему нужен позарез. И партия 
«Единая Россия», которой он руководит, как раз 
и пригодилась. Тем более что депутатам от нее 
это также выгодно, как-никак осенью 2016-го — 
выборы в Госдуму.

Константин СМИРНОВ.
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— Бороться с иностранны-
ми лекарствами, продукта-
ми или оборудованием — 
все равно что бороться с 
самим собой, — считает 
Павел Николаевич. — 
В свое время, лет 10–15 на-
зад, правительство не по-
жалело денег и вложило их 
в развитие птицеводства 
и свиноводства. Да, обо-
рудование там западного 
образца, но задачу-то мы 
решили, есть у нас и своя 

курятина, и свинина! Если бы не торговые войны с 
Западом, могли бы уже за границу продавать из-
лишки, получать валютную выручку.

А вот тепличными комбинатами в России со-
всем не занимались лет уже 25. За это время миро-
вые технологии шагнули далеко вперед, в зимний 
период мы практически полностью зависим от 
западных партнеров. Известно, что европейские 
томаты лучше турецких, а турецкие в свою очередь 
лучше китайских. Но с Евросоюзом мы разорвали 
отношения, переключились на турецкий рынок. 
Теперь ввели эмбарго и в отношении Турции.

Нам говорят: не беда, будем покупать в Иране 
или где-то еще.

Но это и дальше и, соответственно, дороже. Не 
заметим, как помидоры превратятся в деликатесный 
продукт, только по праздникам. Рынок уже сжался, 
потребление упало. Дальнобойщики борются за 
свои права, нам это преподносят как отстаивание 
своих шкурных интересов. Ничего подобного! В на-
шем хозяйстве 12 большегрузных автомобилей, 
которые тоже попадают под систему «Платон». На них 
мы развозим молоко на переработку и в торговлю. 
Если будем платить новые сборы, литр молока по-
дорожает почти на 3 рубля, на 10%. И потребление 

молока тоже снизится. 
Но ведь главная задача государства — обе-

спечить своих сограждан качественными и эконо-
мичными продуктами питания.

Вот и свои теплицы мы сможем наладить не 
раньше чем через 3–4 года. А что будем потреблять 
в зимний период все это время? Витамины необхо-
димы всем, в первую очередь детям.

— Что же нам делать? Мириться с 
Западом?

— Не надо ни с кем мириться! Надо глупостей не 
совершать! Определиться в приоритетах развития 
сельского хозяйства и неуклонно идти этим курсом. 
Например, и я, и многие мои коллеги не станем за-
ниматься теплицами. И не только потому, что уйма 
времени — года два — уйдет исключительно на 
подготовку проекта, выделение земельного участка, 
согласования, подключение к сетям и пр. В США, 
кстати, на все эти процедуры уходит три месяца. 

Просто мы знаем, что государство не выполнит 
свои обещания, как не выполняет их в плане раз-
вития животноводства. Так, в нынешнем году на 
компенсации по строительству новых молочных 
ферм в бюджете планировалось заложить 4 млрд 
рублей. А реально включили только 100 млн.

Подозреваю, что-то подобное произойдет и с 
теплицами, когда собственник потребует с государ-
ства причитающиеся, обещанные ему компенсации 
в размере 20% от сметной стоимости сдаваемого 
объекта.

Нам не помидоры с огурцами надо покупать 
у иностранцев, а технологии их выращивания, 
современное оборудование. Тогда и произой-
дет это самое импортозамещение, как в случае с 
птицеводством.

Но пока подобных намерений, перспектив мы 
не видим, те же самые барьеры на пути произво-
дителя, что и пять лет назад, и десять...

Владимир ЧУПРИН.

Аппетит, как известно, приходит во время еды.  Что в результате продовольственного эмбарго, которое Россия объявляет направо и налево, мы получим? Пока что от этих 
«боданий»  меняются только страны-поставщики да  растут  цены. Cможем ли мы в короткие сроки провести импортозамещение на свои, отечественные продукты?  
Ответить на этот вопрос  мы попросили известных в сельхозпроизводстве специалистов —  зампреда Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной поли-
тике Сергея ЛИСОВСКОГО и генерального директора подмосковного совхоза им. Ленина, члена правления «Союзмолоко» Павла ГРУДИНИНА. Их мнения разделились.

— Надо не рас-
страиваться, 
а ра дов ать ся: 
наконец-то у нас 
будет развивать-
ся овощеводство 
и садоводство. 
Эти сферы теперь 
получат государ-
ственную под-
держку, которой 
в последнее вре-
мя практически 
не было. И через 
3–4 года мы смо-

жем не только полноценно питаться своими 
овощами и фруктами, но и контролировать 
их качество. Это очень важный момент: боль-
шая часть импортной плодовой продукции 
обрабатывается консервантами непомерно. 
Для примера: польские яблоки обрабаты-
вают в течение их выращивания и сбора 
36–38 раз, тогда как наши всего 7–8. Причем 
у нас запрещено проводить обработку менее 
чем за две недели до сбора урожая, а там 
такого запрета нет. И турки точно так же де-
лают — доставлять-то приходится издалека. 
А ведь консерванты проникают в клеточную 
структуру кожуры, не смываются...

— А как будем жить эти 3–4 года?
— Так же, как жили в годы моей мо-

лодости: питаться сезонными овощами и 
фруктами, ничего страшного в этом нет, 
выросло здоровое поколение. Я считаю, 
что лучше съесть меньше, да лучше, то есть 
качественного продукта. Раньше наша, от-
ечественная сельхозпродукция была не-
конкурентоспособна из-за обилия импор-
та, кроме того, у нас очень слабо развита 

сельскохозяйственная логистика — система 
хранения и доставки до потребителя. Поста-
новление правительства по поводу создания 
сети оптово-распределительных сельскохо-
зяйственных центров и овощехранилищ по 
стране должно было выйти еще 1 февраля 
этого года, но вышло, причем в усеченном, 
недоработанном виде, лишь 15 ноября. Но 
все равно хотя бы впервые государство 
озаботилось созданием государственной 
логистики. А ведь важно не только произ-
вести товар, но и сохранить, и довезти до 
потребителя. Во всем мире логистикой за-
нимается именно государство, потому что 
она требует затрат еще больше, чем само 
сельхозпроизводство.

— Еще куры и индейки попали под 
эмбарго. Это нам чем грозит?

— Это уж точно ничем, с птицей у нас 
нет проблем. Поставки турецкой птицы — это 
была политическая уступка Турции, ничего 
более.

— На разгоне инфляции эмбарго 
сильно скажется, по-вашему?

— Основная инфляция формируется за 
счет естественных монополий и госкорпора-
ций. Также транспорт, действия Центробанка 
с запредельной ключевой ставкой, теперь 
вот плата за большегрузы — вот это все 
оказывает существенное действие на инфля-
цию. У нас одна только стоимость удобрений 
за минувший год повысилась на 35–50% — 
и это притом что все удобрения произво-
дятся в России и на отечественном сырье! 
А поставки турецких овощей-фруктов — это 
сотые доли. 

Так что огорчаться не стоит. В данном слу-
чае точно: то, что делается, — к лучшему!

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЕДА

Сергей 
ЛИСОВСКИЙ:

«РОССИЯ НАУЧИТСЯ 
ОБХОДИТЬСЯ БЕЗ ТУРЕЦКОЙ 
ЕДЫ ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА»

Павел 
ГРУДИНИН:

«СКОРЕЕ ВСЕГО, ГОСУДАРСТВО НЕ ВЫПОЛНИТ 
ОБЕЩАНИЯ ПЕРЕД ОВОЩЕВОДАМИ, КАК 
 НЕ ВЫПОЛНИЛО ПЕРЕД ЖИВОТНОВОДАМИ»

Правительство России забрало у Межго-
сударственного авиационного комитета 
(МАК) функции сертификации воздуш-
ных судов и аэродромов, передав их 
федеральным структурам: Минтрансу, 
Минпромторгу и Росавиации. Это, по со-
общению кабмина, сделано в интересах 
совершенствования государственной 
системы управления безопасностью 
полетов гражданских воздушных судов. 
При этом у МАК остаются полномочия 
по проведению расследования авиаци-
онных происшествий, полученные им по 
указу президента от 23 апреля 1994 года.

О том, что функции сертификации воздушных 
судов и расследования летных происшествий с 
этими же судами не могут находиться в рамках 
одного ведомства, говорили и писали специалисты 
уже много лет, в том числе и на страницах «МК». Это 
же в ходе ряда инспекций российских авиационных 
структур неоднократно подчеркивали и пред-
ставители ИКАО (Международная организация 
гражданской авиации). 

И вот все это вдруг наконец-то услышало 

российское правительство. Поводом к такому 
«обострению слуха» послужила история, когда 
4 ноября МАК сообщил, что приостанавливает 
в России действие сертификата типа самолетов 
Boeing-737 из-за того, что ранее Росавиация пред-
лагала проверить: нет ли проблем безопасности 
в работе руля высоты у этого самого массового 
в мире самолета (в России их летает около двух-
сот — четверть всего авиапарка). 

Напомню, что авиаэксперты и федераль-
ные чиновники тогда практически единогласно 
сошлись во мнении, что подобные меры МАК, 
которые ведут к остановке четверти парка авиа-
перевозок, более похожи на месть председателя 
МАК Татьяны Анодиной за компанию «Трансаэро» 
(принадлежит ее сыну), которую отказались спасти 
правительство и «Аэрофлот», а Росавиация анну-
лировала ее сертификат эксплуатанта. 

Решение о приостановке сертификата типа 
Boeing-737 через пару дней МАК было отменено, 
однако все это стало последней каплей, после ко-
торой правительство наконец-то было вынуждено 
принять кардинальные решения. 

Выступая на заседании правительства, где 
обсуждалось нынешнее постановление, Дми-
трий Медведев заявил, что оно «предусматривает 
передачу ряду федеральных органов функций и 
полномочий, которые ранее были, по сути, в до-
бровольном порядке делегированы МАК уже почти 
25 лет назад. Время показало, что эти полномочия 
нужно иметь именно в нашей системе исполни-
тельной власти».

Вот как прокомментировал «МК» принятое 
постановление экс-заместитель председателя 
МАК (2000–2008 год), авиационный эксперт, член 
клуба ветеранов гражданской авиации «Опыт» при 
Росавиации Александр Книвель: 

— Это, безусловно, правильное решение 
правительства. Приняты меры по разделению 
функций расследования авиапроисшествий и 
сертификации типа воздушных судов, катего-
рированных международных аэродромов и их 

оборудования. Не должно одно и то же ведомство 
сначала сертифицировать воздушные суда и аэро-
дромы, а потом само же заниматься расследова-
нием авиапроисшествий и катастроф, которые на 
них происходят. 13-е приложение к Конвенции о 
международной гражданской авиации, известное 
как Чикагская конвенция, гласит, что те, кто зани-
мается обеспечением безопасности полетов, не 
могут одновременно расследовать авиационные 
происшествия и инциденты, поскольку возникает 
конфликт интересов. Если, к примеру, при сер-
тификации судна допущены какие-то ошибки, то 
при расследовании эти ведомства, естественно, 
будут пытаться их сгладить. А в результате не будет 
выявлена истинная причина происшествия. В том 
числе поэтому мы в последнее время чаще всего в 
качестве основной причины авиакатастроф имели 
причину «человеческий фактор». В большинстве 
расследований МАК основными виновниками ката-
строф выступали пилоты. При этом не учитывалась 
та составляющая, которая лежит на ответствен-
ности всех других структур, деятельность кото-
рых влияет на безопасность полетов. И в первую 
очередь технических аспектов воздушного судна. 
Это касается и тех моментов, которые связаны с 
категорией «старые — новые» воздушные суда. 
Их МАК упорно вуалировал, пытаясь сказать, что 
старые такие же безопасные, как и новые. На самом 
деле всем ведь понятно, что самолеты, на которых 
летали еще во времена лендлиза, хотя они соот-
ветствуют нормам летной годности 1935 года, не 
могут быть такими же безопасными, как, допустим, 
современный «Боинг-737», сертифицированный 
по нормам 1997 года. Однако нынешнюю ситуа-
цию несколько осложняет тот факт, что функции 
сертификации переданы трем ведомствам. ИКАО 
же рекомендует, чтобы безопасностью полетов за-
нималось одно ведомство. Думаю, в дальнейшем 
наше авиационное законодательство и строитель-
ство все же будет еще необходимо приводить в 
соответствие с нормами ИКАО. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ОТВЕЧАТЬ ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ ПОЛЕТОВ ПРИДЕТСЯ НА ТРОИХ

У МАК, который возглавляет  Татьяна 
Анодина, остаются полномочия 
по проведению расследования 
авиационных происшествий.
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Он уверенно заявил, что по-
стоянно ведет диалог с 
дальнобойщиками и объ-
ясняет им, что один боль-

шегрузный автомобиль наносит дорогам 
больше вреда, чем несколько сот легковых, 
поэтому водители большегрузов и должны 
платить за их восстановление, как это де-
лается во всех европейских странах. Здесь 
Соколов отметил, что в Норвегии плата в 50 
раз выше, чем в России, и напомнил, что 
плату за проезд по федеральным трассам 
планировалось взимать еще с 2014 года, 
просто эта мера была отсрочена. «Поэтому 
мне совершенно непонятно, почему даль-
нобойщики делают вид, что необходимость 
платить свалилась на них как снег на голову», 
— удивленно заметил министр. Далее право-
защитники стали обращаться к нему с во-
просами. Федеральный омбудсмен Элла 
Памфилова спросила у министра, корректно 
ли сравнивать Россию и Норвегию с точки 
зрения платы за проезд, и получила утвер-
дительный ответ. Член СПЧ Павел Гусев по-
интересовался, куда идут полученные от 
дальнобойщиков деньги? Соколов ответил, 
что они сначала попадают к оператору, а 
оттуда в течение месяца в Дорожный фонд. 
«Ведь никого же не удивляет, что деньги за 
билет в кино на какое-то время попадают к 
кассиру», — сказал министр. При этом ом-
будсмен Элла Памфилова обратила внимание 
на то, что этот «кассир» — компания-оператор 
системы «Платон» за ее обслуживание будет 
получать 10,6 млрд рублей в год. 

 Член СПЧ Николай Сванидзе задал Со-
колову прямой вопрос: если министр транс-
порта всем настолько доволен, то почему же 
недовольны дальнобойщики? У Соколова на 
этот счет свое мнение. Он полагает, что част-
ные перевозчики просто-напросто не хотят 
выходить из «серого сектора», не желают, 
чтобы государство узнало, что и куда они 
возят. А на реплику члена Президентского 
совета Ирины Хакамады о том, что сбор за 
проезд по федеральным трассам вдвое сни-
жает рентабельность бизнеса перевозчиков 
и приведет к разорению малых компаний, 
Соколов ответил уверенно: должны платить. 
Свою долю конструктива в диалог внес де-
путат Госдумы от «Единой России» Вячеслав 
Лысаков. Он пообещал дальнобойщикам, что 
уже в пятницу его фракция внесет поправки в 
так называемый закон о «Платоне». А именно: 
штраф за неуплату сбора будет снижен сразу 
в 100 раз, а штрафовать дальнобойщика за 
это можно будет не чаще чем 1 раз в сутки. 
Кроме того, депутаты планируют заменить 
предоплату за проезд по федеральным 
трассам на оплату по факту. 

Представители дальнобойщиков от-
реагировали на эту инициативу с большим 
интересом, но без особой надежды. Ру-
ководитель одной из профессиональных 
ассоциаций Валерий Войтко назвал плату 
за проезд по федеральным трассам «транс-
портным оброком». Но самое страшное, 
по его мнению, не это, а то, что система 
взимания денег плохо отлажена, дает сбои, 
в ней невозможно зарегистрироваться. Про-
верить это утверждение решил лично глава 
Президентского совета по правам человека 
Михаил Федотов. Он позвонил в call-центр 
системы «Платон», и уже через 45 секунд ему 
предложили зарегистрироваться. 

— Вроде бы система работает, — ска-
зал Федотов. 

— Вам просто повезло, — ответил Ва-
лерий Войтко. 

После этого небольшого конфуза с жа-
лобщиком министр транспорта начал со-
бираться покинуть заседание, сославшись 
на то, что его ждет другое мероприятие, 
выслушивать дальнейшие претензии даль-
нобойщиков ему не хотелось. 

Корреспонденту «МК» не удалось выпы-
тать у представителей профессионального 
сообщества информацию о том, состоится 
ли завтрашняя акция протеста на въездах в 
Москву. Напомним, дальнобойщики грози-
лись перегородить движение в город своими 
фурами. 

Михаил ЗУБОВ. 

МИНИСТР 
ТРАНСПОРТА  
НЕ ПОНЯЛ, ПОЧЕМУ 
ДАЛЬНОБОЙЩИКИ 
НЕДОВОЛЬНЫ 
«ПЛАТОНОМ»

ПРОБЛЕМА

ПОЛНЫЙ ТЕКС   
на сайте 

Министр 
финансов 

Антон Силуанов 
уступил право 

распоряжаться 
500 млрд рублей 

из Резервного 
фонда и 320 млрд 

«замороженных» 
средств из 

Пенсионного 
фонда 

председателю 
Комитета Госдумы 

по бюджету и 
налогам Андрею 

Макарову.

БЮДЖЕТ

АВИА

Такие данные привели 
в среду в Ростуризме. В 
ведомстве отмечают, что 
туристический рынок сегод-

ня переживает «беспреце-
дентную ситуацию», когда 
спад в туризме обусловлен 
не только экономической 

ситуацией, но и тем, что в 
эту сферу «ворвалась по-
литика», которая оказывает 
сильное влияние на желание 
граждан выезжать за преде-
лы страны. Как отмечают в 
Ростуризме, «спрос рухнул 
на всех зарубежных направ-
лениях».

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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упал в России спрос 
на зарубежные турыНа 60%

Жителям деревень 
в Папуа — Новой 
Гвинее при-
шлось есть 
глину из-за 
наступив-
шей засухи, 
повлекшей 
неурожай. Об 
этом волонтер 
Салли Лойд 
рассказала The 
Guardian, добавив, что 
местные жители даже начали 
употреблять в пищу ядови-
тые грибы, в результате чего 
несколько человек впали в 
кому. The Guardian отмечает, 

что из-за кризиса с 
продовольствием 

зафиксиро-
ваны случаи 
заболеваний 
желудочно-
кишечного 
тракта, а у 
некоторых 

людей подо-
зревают холеру 

и тиф. При этом 
из-за погодных усло-

вий были закрыты многие 
школы и медицинские 
учреждения. Местный врач 
Джимми Небни сказал изда-
нию, что животные начинают 

погибать, но люди все равно 
едят их мясо, из-за чего ис-
пытывают боль в желудке и 
слабость. «Поскольку ручьи 
высыхают, людям приходится 
преодолевать большие рас-
стояния, чтобы добыть пи-
тьевую воду из рек. Питьевая 
вода — всеобщая проблема, 
но она управляемая. Тем не 
менее вода может представ-
лять серьезную опасность, 
так как многие люди пьют, 
купаются и стирают вещи в 
реке», — пояснил представи-
тель организации, занимаю-
щейся вопросами засухи, 
Мэттью Кануа. 

Видео, где неизвестный 
мужчина идет по тросу 
на 30-метровой высоте, 

выложил на YouТube один 
из очевидцев. За короткое 
время ролик набрал множе-

ство просмотров. На картинке 
четко видно, что канатоходец 
несколько раз теряет равно-
весие и лишь в последний мо-
мент успевает схватиться за 
трос. Из страховки у любителя 
острых ощущений была лишь 
тоненькая веревка. Впрочем, 
экстремал все же прошел 
свой головокружительный 
путь до конца и спустился 
на землю. Там его уже ждал 
местный участковый, который 
провел с ним профилактиче-
скую беседу, попросив боль-
ше не повторять подобных 
трюков, и отпустил. В пресс-
службе ГУ МВД по региону 
сообщили, что никаких других 
санкций к канатоходцу при-
менять не будут. 

На гражданской панихиде 
по командиру сбитого в 
Сирии бомбардировщика, 
Герою России, подпол-
ковнику Олегу Пешкову, 
что проходила в среду в 
липецком Центре куль-

туры, побывали более 
10 тысяч человек, среди 
которых были и коллеги 
Героя. Пешков стал шестым 
Героем России липецкого 
авиацентра, первым по-
смертно награжденным. 

Похоронили Героя со всеми 
почестями на кладбище, 
расположенном вблизи цен-
тра города, — под ружейные 
залпы. На могиле устано-
вили деревянный крест, ор-
кестр Военно-космических 
сил исполнил гимн РФ. На 
траурном митинге губерна-
тор Липецкой области Олег 
Королев отметил заслуги 
Пешкова и всех россий-
ских солдат, в разные годы 
воевавших с турками. «К 
сотням тысяч загубленных 
русских солдат и офицеров в 
двенадцати русско-турецких 
войнах, 69 летах, занявших 
эти войны, добавился еще 
один русский витязь», — 
сказал губернатор.

С ПОГИБШИМ ПИЛОТОМ СУ-24 ПОПРОЩАЛИСЬ ТЫСЯЧИ РОССИЯН

Минобороны РФ обвинило 
высшее руководство Тур-
ции и семью президента 
Реджепа Тайипа Эрдогана 
в том, что они вовлечены в 
незаконную добычу и пере-
возку в Турцию сирийской 
и иракской нефти. Военное 
ведомство предъявило сним-
ки, сделанные из космоса, на 
которых четко видно скопле-
ние транспортирующих нефть 
машин на турецко-сирийской  
границе.  По словам военных, 
впоследствии эта нефть ухо-
дит в турецкие порты, откуда 
либо отправляется на пере-
работку в другие страны, либо 

продается в Турции. Минобо-
роны выявило три основных 
маршрута транспортировки 
нефти из Сирии и Ирака 
на территорию Турции. По 
оценкам, ежедневный доход 
от продажи нефти составлял  
$3 млн в день, но в  результате 
действий российской авиа-
ции, которая стала бомбить 
нефтеперерабатывающие 
предприятия в Сирии, этот 
доход снизился до $1,5  млн. 
Всего же ВКС нанесли удары 
по 32 нефтеперерабатываю-
щим комплексам и 11 заводам 
боевиков ИГ. Замминистра 
обороны РФ Анатолий 

Антонов обвинил президента 
Турции Эрдогана в том, что 
его сын и зять принимают 
прямое участие в «блестящем 
семейном бизнесе» по тор-
говле нефтью, причем бизнес 
является «воровским», так как 
нефть вывозится с террито-
рии Сирии.  Антонов уверен, 
что, несмотря на все факты, 
«не уйдут в отставку турецкие 
руководители, в частности 
господин Эрдоган, и ничего не 
признают, даже если их лица 
будут вымазаны воровской 
нефтью». 

МИНОБОРОНЫ НАНЕСЛО УДАР ПО ЭРДОГАНУ 

ЖИТЕЛИ НОВОЙ ГВИНЕИ ОТ ГОЛОДА ЕДЯТ ГЛИНУ И ЯДОВИТЫЕ ГРИБЫ

ВОРОНЕЖСкИЙ ЭкСТРЕМАЛ ПРОШЕЛ ПО кАНАТУ  
МЕЖДУ ДВУМЯ ВЫСОТкАМИ 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ВИДЕО   
на сайте 

yo
UT

UB
e.

co
m

1T
V.

rU

W
IK

IP
eD

IA
.o

rG

Ir
eN

Zy
A 

/ I
N

sT
AG

rA
m

.c
o

m

Владимир Путин, глава 
правительства Дмитрий 
Медведев, генпрокурор 
Юрий Чайка и предсе-
датель СКР Александр 
Бастрыкин в следующем 
году будут получать уре-
занную на 10% зарплату. 
В среду глава государства 
внес поправки в собственный 
указ от 6 марта 2015 года, 
которым вводилось сокра-
щение, продлив его действие 
до 31 декабря 2016 года. 
Аналогичные решения при-
няты также в отношении 
денежного довольствия 
сотрудников Счетной палаты, 

Администрации Президента 
и аппарата правительства — 
все они в течение 2016 года 

будут получать на 10% 
меньше своего обычного 
оклада. Напомним, что по 
итогам 2014 года Владимир 
Путин заработал 7,6 млн 
руб., Дмитрий Медведев — 
8,05 млн руб. По данным 
Росстата, средняя зарплата 
федерального чиновника 
сейчас составляет около 
100 тыс. рублей, больше все-
го получают в АП и аппарате 
правительства — в районе 
200 тыс. руб. Кроме того, все 
высокопоставленные госслу-
жащие находятся на полном 
или частичном гособеспе-
чении. 

ПУТИН ОПЯТЬ «СРЕзАЛ» зАРПЛАТЫ В кРЕМЛЕ И кАБМИНЕ

AP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Американец Джефф Шульте сделал своей девушке Дженне Рейц необыч-
ное предложение и даже подговорил для этого полицейского. Когда влюблен-

ные ехали в машине, страж правопорядка специально остановил Шульте, попросил выйти 
его из авто и сделал вид, что задерживает его. Когда испуганная девушка вышла из маши-
ны, ее ждал возлюбленный, который встал на одно колено и попросил ее руки и сердца.

Думская фракция «Единой 
России» «освоит» почти 
триллион бюджетных рублей

ПАРТИЯ МЕДВЕДЕВА БУДЕТ 
КОНТРОЛИРОВАТЬ ЕГО ЖЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО

МАК больше не будет одновременно сертифицировать самолеты 
и расследовать катастрофы
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Тысячелетний исторический опыт давно 
произвел сепарирование между судом по 
закону и судом по совести, а генетическая 
память настойчиво твердит: закон что дышло… 
Чем дальше от бытового спора, тем боль-
ше дистанция между первым и вторым, что 
особо ярко проявляется в международных 
делах. Когда же до Фемиды доходит очередь, 
то нередко суд превращается в судилище. 
Вспомним Югославию и Милошевича, Ирак 
и Хусейна.

Результаты работы международных ко-
миссий по различным резонансным делам 
последнего времени по своей вразумитель-
ности вплотную приближаются к коровьему 
мычанию. До сих пор стоят перед глазами 
«сенсационные» результаты расследования 
по делу о крушении малайзийского «Боинга» 
под украинским небом.

Все подобные суды и расследования 
руководствуются не абстрактной справед-
ливостью, а вполне конкретной целесообраз-
ностью. Спор «в чем сила, брат?» устойчиво 
решается в пользу товарно-денежных отно-
шений и Багрова-старшего.

К чему все эти рассу ж дения? К 
больному...

Надеется ли кто-то на независимое, 
справедливое расследование трагедии со 
сбитым российским бомбардировщиком? И, в 
дополнение к извинениям и компенсации, на 
наказание всех причастных по всей цепочке: 
от тех, кто спланировал акцию, до тех, кто 
привел ее в исполнение? Включая зверье, 
глумившееся над мертвым телом пилота на 
камеру.

Каков будет результат работы междуна-
родной комиссии, если она даже будет сфор-
мирована? Заметим, пока на это и намека нет. 
Исходя из изложенной выше логики, вероятнее 
всего, постановят, что российский самолет 
залетел в Турцию «на целых две секунды», а 
следовательно, она, как суверенное государ-
ство, имела право на защиту своих границ. 
Президент США Обама уже безо всякой ко-
миссии на климатическом форуме в Париже 
это озвучил, хотя и выразил сожаление.

Имела или не имела Турция право на вы-
стрел формально? Не знаю, пусть одна армия, 
экспертов, сверяет российские и турецкие 
данные с радаров, а также проверяет на под-
линность запись многократных предупрежде-
ний, якобы сделанных турками российскому 
СУ-24, а вторая армия, юристов, разбирается, 
что на эту тему гласит международное право 
и каковы соответствующие процедуры.

Но какое бы заключение ни было вы-
несено, очевидно, что согласно неписаным 
правилам и совести стрелять было нельзя. 
Они ведь универсальны и стары как мир, эти 
правила. Среди них есть и такое, что из-за 
угла, без предупреждения не нападают.

Значит ли это, что комиссии и расследо-
вания не нужны? Отнюдь. Просто возлагать 
большие надежды на результаты их работы не 
стоит. Отсюда и российский санкционный от-
вет — по закону, по совести, да и вполне в духе 
нынешней моды на санкции и контрсанкции. 
Крутануть газовый вентиль, конечно, не мо-
жем — бюджет треснет, и вместе с ним имидж 
надежного и аполитичного поставщика энер-
гоносителей. Это крайняя, военная мера.

При всех весьма сомнительных перспек-
тивах в нынешней системе международного 
правосудия есть суд, который мы можем и 
обязаны выиграть. Это суд высшей инстан-
ции, суд совести, причем не только в своих 
собственных глазах, но и в глазах народа 
Турции.

Когда произошла трагедия, турки были 
шокированы ничуть не меньше россиян тем, 
что произошло. Было сказано немало слов 
соболезнований, а многие почувствовали себя 
обязанными извиниться за то, чего не совер-
шали. Простые турки с пониманием, хотя и с 
большим огорчением и тревогой, встретили 
известия об ограничительных мерах, которые 
в ответ на сбитый самолет начала вводить 
Россия. Слишком многими ниточками оказа-
лись связаны наши страны за два десятилетия 
новейшей истории российско-турецких от-
ношений. Со взаимной отменой виз не только 
Турция для России, но и Россия для Турции 
перестала быть заграницей.

Однако последовавшее за трагедией с 
места в карьер «закручивание гаек» по от-
ношению к туркам в России смотрится как 
минимум довольно двусмысленно.

С одной стороны, российское руковод-
ство предельно ясно дало понять, что Россия 
— не враг турецкому народу и ввод санкций 
не имеет своей целью ущемление его прав и 
достоинства. С другой стороны, складывается 
впечатление, что по пути на места этот сигнал 
то ли потерялся, то ли заметно исказился.

Эмоциональная реакция людей в таких 
случаях неизбежна. Однако забрасывать кам-
нями и заливать краской турецкое посольство 
— нецивилизованно и унижает прежде всего 
нас самих. Не рассчитывая на благоразумие 
манифестантов, может, правоохранителям 
стоило бы быть повнимательнее, что ли?

Зачем задерживать турецкие грузы, 
уже отправленные и находящиеся на рос-
сийской границе, с формулировкой «правила 
изменились»? Возможно, лучше было бы до-
вести новые правила до сведения тех, кто 
только готовится к отправке, и сопроводить 
их необходимыми разъяснениями россий-
ской позиции? Вряд ли от этого российские 
меры стали бы выглядеть менее жесткими и 
принципиальными.

Если группу молодых турецких студентов, 
которые едут в Россию на каникулы, невзи-
рая на действующий пока еще безвизовый 
режим, тормозят и держат несколько часов 
на российской границе, а потом кого-то про-
пускают, а кого-то отправляют назад, это как 
смотрится?

Если студент-турок из нашей Северной 
столицы пишет в своем блоге о том, как он 
был огорчен тем, что его сокурсники — еще 
вчера друзья не разлей вода — подбросили 
ему бумажный самолетик, о чем это говорит? 
О том, что он гиперчувствителен к идиотам? 
Наверное, да. Но, возможно, еще и о том, что 
ему по-настоящему больно и стыдно за то, что 
наделали турецкие руководители.

Правило о том, что до тех пор, пока гость 
находится у нас, мы несем за него ответствен-
ность и выказываем ему почет и уважение, 
— такое же старое и универсальное, как и то, 
что в спину не бьют. Нарушая его, мы теря-
ем лицо в глазах турок вместе с моральным 
правом рассчитывать на понимание нашей 
позиции.

Уже заговорили о том, что турецких сту-
дентов будут из России высылать. Мол, мы 
больше не поощряем гуманитарные и культур-
ные связи, так что не дело им у нас учиться. 
А почему, собственно, не дело? Понятно, что 
если проект строительства АЭС «Аккую» будет 
заморожен, то те несколько сотен студентов, 
кто в рамках российско-турецкого межпра-
вительственного соглашения учится за счет 
российского государства, уже не смогут этого 
делать. Ну так пусть те, кто хочет, продол-
жают учиться за свой счет. В конце концов, 
конкурсы за право поехать учиться в Россию 
были бешеные...

Поймем простую вещь: эти молодые ре-
бята раньше или позже вернутся в свою стра-
ну, и именно они будут определять будущие 
отношения между двумя странами. Или мы 
считаем, что у российско-турецких отношений 
уже вообще нет будущего и Турция для нас 
отрезанный ломоть?

Выезжая пару дней назад из турецкой 
столицы и проходя паспортный контроль, в 
глазах полицейского я увидел нерешитель-
ность: как вести себя по отношению ко мне? 
Когда я ему протянул паспорт, они с колле-
гами как раз живо обсуждали инциденты с 
турками в России. Однако возникшую было 
дилемму полицейский быстро разрешил в 
пользу того, чтобы без лишних слов просто 
поставить штамп и пожелать мне доброго 
пути. Но мы с ним друг друга поняли.

Разводимся ли мы с Турцией, или решили 
«пожить отдельно» — и то и другое нужно ре-
шать по-человечески, без криков и взаимных 
оплеух. Совершенная подлость не должна 
зачеркнуть то хорошее между Россией и Тур-
цией, что с таким трудом было достигнуто за 
последние двадцать лет в отношениях между 
простыми людьми. Тогда еще останется на-
дежда на обратимость процесса — когда-
нибудь… в лучшие для нас всех времена…

Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

ТУРЕЦКИЙ ПАТ
Разводимся ли мы с Турцией, или решили «пожить  

отдельно» — и то, и другое нужно решать без взаимных оплеух 

Десять дней Крым живет в автономном 
режиме — без какого-либо электроснаб-
жения с материка. Пока в Киеве пытаются 
договориться с бандформированиями, 
подорвавшими опоры ЛЭП, а долгождан-
ный энергомост выходит на финишный 
отрезок, крымчане привыкают к особен-
ностям экстремальной жизни. 

Сложнее всего, как всегда, приходится уязви-
мым группам населения: пенсионерам, инвалидам, 
семьям с маленькими детьми. К этой группе в Кры-
му можно отнести жильцов частных и многоквар-
тирных домов, которые не газифицированы. 

— Мы живем в доме без газа, печка элек-
трическая, отопление не дают, — рассказывает 
жительница 16-этажки в симферопольском жил-
массиве «Загородный» Яна Рябцева. — Ладно бы 
просто света не было, но мы же нормально поесть 
не можем — без газа негде готовить. Если в других 
районах график отключений не соблюдается, нам 
электричества не дают вообще. Пьем молоко, 
закусываем сухарями и бутербродами. И чаем не 
согреешься. А еще пришлось выбросить большую 
часть продуктов из холодильника. 

Питаться несколько дней всухомятку стало 
невозможно, и жители 16-этажки приняли решение 
готовить еду на костре.

— Собираемся по вечерам, приносим котелки 
и варим кашу на костре, — говорит Яна. — И весе-
ло, и грустно на это смотреть. С одной стороны, 

все соседи теперь знают друг друга, проводят 
вместе дружные вечера. С другой — немыслимо 
наблюдать такие сцены в XXI веке.

Феодосию в первые пять дней энергоблокада 
«миловала». Но к выходным веерные отключения 
поглотили и этот город.

— Сейчас электричество включают на пару 
часов в сутки, последние двое суток ни разу не 
включали свет, — рассказывает о своей жизни 
во тьме фотограф из Феодосии Даниил Васютин. 
— Чтобы отдать работы клиентам, я днями сижу в 
кафе — заряжаю ноутбук и работаю. Комфортно 
и недорого: 50 рублей за кофе — и работай хоть 
весь день. Конечно, это не то что дома, но куда де-
ваться?! Кстати, кафе в центре все забиты людьми, 
свободных столиков нет…

Даниил также рассказывает, что многие арен-
додатели банкетных залов сейчас отменяют за-
бронированные у них свадьбы — нет генераторов. 
Из-за этого молодым приходится переносить 
торжество, ведь найти банкетный зал даже в уга-
сающий свадебный сезон достаточно тяжело.

— В нашем цеху электрические печи, — рас-
сказывает повар из Массандры Елена Мамаева. 
— Свет дают не по графику, и мы никогда не знаем, 
когда сможем начать резать салаты, печь, жарить. 
Как только дают электроэнергию, мы быстренько 
начинаем готовить. Свет периодически включают, 
но стабильного рабочего дня пока нет.

Кстати, крымчанки вывели свою формулу 

показателей свежести продуктов питания в ма-
газинах. Пенсионерка Виктория Андреевна рас-
сказала, что отоваривается исключительно там, 
где «жужжит» генератор:

— Я понимаю, что есть торговцы, которые 
не хотят или не могут ставить генераторы. Вот 
в таких магазинах я не буду ничего покупать. 
Кто знает, сколько уже времени эти продукты не 
охлаждаются. А вот там, где «жужжит», — туда и 
можно идти.

Уж кто себя чувствует счастливым в ситуации 
без света, так это дети. Вынужденные каникулы 
пришлись по душе юным крымчанам. Хотя родите-
лям это только добавило головной боли: куда детей 
пристраивать на время рабочего дня? Выручают 
бабушки и дедушки — разобрали малышню под 
свой присмотр, а подростки коротают световые 
дни на улице — в парках и скверах.

— Появилось много времени для общения 
и прогулок. И кинотеатры, кстати, работают! Все 
вышли из Сети, никто из друзей сейчас не зависает 
в онлайн, гулять с компанией на улице намного 
веселей, — делится впечатлениями симферо-
польская восьмиклассница Аня.

Народ повзрослее снова оценил прелести 
радиоэфира, особой популярностью пользуются 
радиостанции, которые передают «вечера коротких 
рассказов», где читают фрагменты классической 
литературы… Несмотря на все трудности, жители 
полуострова отмечают, что вынужденный блэкаут 
дает и немало положительных эмоций.

— Раньше дома после работы каждый в се-
мье занимался своими делами, расходились по 
своим углам, — говорит житель столицы Крыма 
Анатолий Грищенко. — Чаще всего каждый брал в 
руки свой гаджет и уходил в просторы Всемирной 
паутины. Сейчас мы много общаемся, читаем 
книги при свечах, играем в домино или нарды. А 
дети уже готовятся к Новому году — делают по-
дарки, украшения на елку. Как-то душевней стала 
атмосфера в доме…

Нехватку электроэнергии крымчане пере-
живают выдержанно и спокойно, а вот то, что в 
квартирах холодно, не может не удручать.

— Не так страшно пожить в свете свечей и 
фонариков, — рассказывает мама троих детей 
Эмине Сейт-Люманова. — Страшно то, что холодно. 
Ведь если неделю назад погода была относительно 
теплая, то сейчас значительно похолодало. Дома 
быстро остывают. А согреться по сути-то и нечем, 
детей одеваю очень тепло, сидим в доме укутан-
ные. Синоптики не обещают хорошей погоды, 
только похолодание. Что делать будем дальше, 
страшно представить…

Юлия Яшунина, Екатерина Врублевская, 
«МК» в Крыму».

НЕ ТАК СТРАШНА ТЬМА, КАК ХОЛОД
С отсутствием 
света крымчане 
привыкли 
справляться,  
а вот с отсутствием 
тепла — нет 

...Братья Запашные оказались в опре-
деленном смысле провидцами. В их 
последнем шоу глава отдела крупной 
корпорации Тигр (персонаж, а не зверь) 
водит дружбу с представительным Ба-
раном. А вот и реальность: уже которые 
сутки тигр Амур в приморском сафари-
парке не съедает свой обязательный 
рацион — живого козла, теперь наречен-
ного Храбрым Тимуром. Поскольку это 
единственная светлая новость в беспрос-
ветном мраке, вся страна судорожно на-
блюдает за развитием событий. Почему 
козлик все еще жив и когда у тигра все 
же проявится охотничий инстинкт, нам 
ответил дрессировщик Эдгард Запаш-
ный, что называется, собаку съевший на 
тиграх...

— Эдгард, во-первых, давайте разъясним 
народу, сколь необходимо кормить хищников 
именно живым кормом...

— Давайте не будем циничными. Неважно, 
кто убивает «жертву» — мясокомбинат или непо-
средственно хищник. Тигр, уж извините, плотояд-
ный. И говорить, что «ах как плохо кормить живым 
кормом», — это верх непонимания. Травкой тигр 
питаться никогда не будет. Можно давать ему как 
замороженный корм, так и живой, но ветеринары 
рекомендуют давать именно живой — это, во-
первых, вызывает у хищника здоровые эмоции, 
во-вторых, это попадание свежей крови в организм 
и, в-третьих, это физическая составляющая — по-
бегать, подвигаться. Так что все дрессировщики 
на регулярной основе это делают.

— Почему тигр сразу не съел козлика? 
Такие случаи были в вашей практике?

— Смотрите, какая штука. Во-первых, в при-
роде тигр живет один на большой территории. И 
общение с другими живыми существами у него, 
мягко говоря, минимальное. Во-вторых, козел 
оказался достаточно смелым: на видео я заметил, 
как он тигра пару раз как бы атаковал. В-третьих, в 
этот момент, видимо, тигр не был крайне голодным 
и с какой-то ленцой отнесся к этому обнаглевшему 
козлу. Тем самым предоставил некую возможность 
для общения и немножко привык к своему новому 
спутнику. Контакт тигру понравился, потому что, 
повторяю, животное живет одно. Примерно та же 
ситуация, когда у королей были шуты, которым 
иногда разрешалось хохмить над самим королем: 
мол, «ну и ладно, зато не скучно». Вот и у тигра 
появился придворный шут...

— А если тигр проголодается?

— Если тигр по какой-то причине пропустит 
одну или две кормежки, естественно, ни о каком 
помиловании речи уже не пойдет. Инстинкт побе-
дит. Но я могу привести пример из своей практики 
(мы тоже давали живой корм). Был случай, когда 
лев не убил петуха. Мы его дали льву, а тот взял 
и помиловал. И петух обнаглел до такой степени, 
что в итоге спал на голове льва! Петух прожил 
в клетке три дня; мы поняли, что Петя заслужил 
право на долгую жизнь, отсадили, и петушок по-
сле этого благополучно отгулял семь лет, срок 
очень большой. Причем жил в общем вольере 
с животными. В клетки не залезал, но ходил по 
тигриной территории, где стал охранником: не 
пускал новых людей.

—  Н а с т о л ь к о  в а ж н ы м  с е б я 
почувствовал?

— Важным и наглым. Пускал только тех, кого 
привык видеть. А если мы брали на работу нович-
ков — смотрителей за клетками, Петя их сразу 
атаковал, что, конечно, всех веселило. Мало того: 

Храброго Тимура пора срочно 
отсаживать — он уже 
национальная легенда!

он пользовался авторитетом и у других хищни-
ков. Проходя мимо клеток с тиграми, мог клюнуть 
торчащую лапу, чтобы тигр ее всунул внутрь и не 
мешал его шествию по вольеру. И ни разу ни один 
тигр его не схватил. То есть стал любимчиком, на 
минуточку, у 20 хищников!

— Почему это происходит, непонятно?
— Природу этого явления мы не можем до 

конца объяснить, поскольку наши чувства и чувства 
животных сильно разнятся. Но контакт между очень 
непохожими животными возможен, и такие случаи 
хорошо известны. Но козлика пора отсаживать, 
потому что он всероссийская знаменитость и, если 
тигр его убьет, все будут крайне опечалены. Люди 
не простят этого руководству сафари-парка.

— Что может стать причиной возможного 
нападения?

— Да все что угодно: козлу достаточно один 
раз попытаться удрать, и он сам на себе нарисует 
мишень. Сработает инстинкт — и конец. Тем более 
что козел не самое умное существо. В очередной 
раз обнаглев, побежит атаковать тигра и получит 
настоящий отпор. Нет, может, они и будут жить 
долго и счастливо, но лучше не эксперименти-
ровать. Не вижу в таком эксперименте смысла. 
Веселый прецедент создан, давайте оставим у 
сказки хороший и добрый финал.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КРЫМ

СЕГО ДНЯ
ПРИРОДАЗДОРОВЬЕ

Эдгард ЗАПАШНЫЙ: 
«АМУР ЗАБАВЛЯЕТСЯ С КОЗЛОМ, 
КАК КОРОЛЬ С ШУТОМ»

Генсек Североатлантического альянса 
Йенс Столтенберг заявил на пресс-
конференции в Брюсселе, что возглав-
ляемая им организация изучает вопрос, 
как использовать Совет Россия—НАТО 
для возобновления взаимодействия 
с Москвой, сообщил ряд СМИ. В то же 
время в НАТО дают понять, что, рассма-
тривая возможность некоего диалога с 
РФ, о сотрудничестве никто не говорит.

О необходимости восстановления работы 
Совета РФ—НАТО заявлял глава германского 
внешнеполитического ведомства Франк Вальтер 

Штайнмайер, мотивировав это тем, что военные 
с обеих сторон должны взаимодействовать и 
«использовать возможности для обмена инфор-
мацией во избежание рисков». К возобновлению 
деятельности совета и сотрудничеству между 
российскими и натовскими военными призвал 
также глава голландского МИД Берт Кендерс: 
«Даже если ситуация очень сложная и трудная, 
нам следует обеспечить возможность разгова-
ривать друг с другом».

— Когда в 2002 году создавался Совет 
Россия—НАТО, то российская идея была в том, 
что это будет «всепогодный» форум, — ком-
ментирует «МК» президент Ассоциации Евро-
Атлантического сотрудничества, замдиректора 
ИНИОН РАН Татьяна ПАРХАЛИНА. — И эта идея 
абсолютно продуктивна: именно в эпоху кризисов 
нужно разговаривать! К величайшему сожалению, 
после российско-грузинской войны 2008 г. работа 
совета была заморожена, но в декабре 2009 года 
деятельность Совета РФ—НАТО разморозили. 
Увы, 1 апреля 2014 года, после крымской эпопеи, 

в Брюсселе приняли решение вновь заморозить 
работу совета. Причем если в 2008 г., несмотря на 
замораживание, продолжалось наше практиче-
ское взаимодействие по Афганистану, то сейчас 
сотрудничество было приостановлено практиче-
ски во всех сферах, контакты были сведены почти 
к нулю. Конечно, в эпоху кризисов и турбулентно-
сти, которую мы переживаем, бывшие партнеры 
(все же НАТО последние полтора года подчерки-
вает, что Россия не партнер, но и не противник) 
должны встречаться за столом переговоров и 
обсуждать острые вопросы. Если работа совета 
будет реанимирована, это будет позитивный шаг, 
потому что и НАТО, и Россия являются крупны-
ми акторами мировой политики. Исключать РФ 
из сферы проблем, связанных с европейской 
атлантической безопасностью, непрофессио-
нально и контрпродуктивно. Очень надеюсь, что 
российская сторона ответит положительным 
образом, тем более что на протяжении всего 
этого периода Москва продолжала говорить, 
что нам необходимо сотрудничество.

— Что стало поводом для разговоров о воз-
обновлении деятельности совета?

— Прежде всего, наша операция в Сирии. 
Существует международная коалиция, куда 
входят 65 стран. И коалиция России, Ирана и 
правительства Асада. Но всем игрокам оче-
видно, что без России сирийскую проблему не 
разрулить. Ну и, конечно, история со сбитым 
самолетом...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

БУДЕТ ЛИ У НАС С НАТО СОВЕТ ДА ЛЮБОВЬ?
Эксперт: в эпоху кризисов 
и турбулентности бывшие 
партнеры должны 
разговаривать
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ВАЖНОВАЖНО

Североатлантический альянс при-
гласил в НАТО Черногорию в каче-
стве 29-го члена (само вступление 
состоится через полтора года), что 
вызвало явное раздражение в 

Кремле. Как заявил пресс-секретарь Прези-
дента РФ, «на самых различных уровнях всегда 
Москвой отмечалось, что продолжающаяся 
экспансия НАТО, военной инфраструктуры 
НАТО на восток, конечно, не может не приво-
дить к ответным действиям с востока, то есть 
с российской стороны, в плане обеспечения 
безопасности и поддержания паритета инте-
ресов». Напомним, что в октябре в Черногории 
прошли акции протеста против вступления в 
НАТО, в организации которых премьер этой 
балканской страны обвинил Россию.

ЗА БУГРОМ

c 1-й стр.
Давно известно, что в концен-
трации, достаточной для зара-
жения, вирус иммунодефицита 
присутствует только в крови, се-

менной жидкости (сперме), в вагинальном секрете 
и в грудном молоке кормящей матери. Это и 
определяет три основных пути передачи ВИЧ: 
через кровь, половой акт и через грудное 
вскармливание. 

Но при этом сколько случаев, когда ВИЧ-
инфицированных детей отказываются брать в 
сады и школы! 

Во всем мире даже далекие от медицины 
люди знают, что диагноз ВИЧ уже давно не роко-
вой: медицина располагает методикой поддержи-
вающей иммунитет терапии, которая позволяет 

инфицированным оставаться практически здоро-
выми десятилетиями — живут же люди с диабетом 
и другими хроническими заболеваниями. И нет 
ничего постыдного в том, чтобы после некоей со-
мнительной ситуации пойти и провериться, чтобы 
спать спокойно. И даже если анализ на ВИЧ вдруг 
положительный, чем раньше о нем узнает больной, 
тем больше у него шансов полноценно прожить 
жизнь на долгие годы вперед. Кстати, каков бы ни 
был результат, пациент сам решает, сообщать о 
нем кому-либо или нет (анонимные центры диа-
гностики не могут поставить инфицированное 
лицо на учет по месту прописки). 

Другой вопрос, что своим отторжением мы 
заставляем «прокаженных XXI века» уходить в под-
полье и мстить нам же. Задумайтесь над словами 

главы Федерального центра по борьбе со СПИДом 
Вадима Покровского: «ВИЧ плавно переходит в 
основную группу населения, возможно, и среди 
ваших знакомых есть ВИЧ-положительные». Так 
и хочется традиционно воскликнуть: от кого ша-
рахаетесь? От себя шарахаетесь!

Впрочем, что нам этот «цивилизованный 
мир»! Когда у нас РПЦ призывает спасаться от 
СПИДа не презервативами, а нравственностью, а 
по высокому уровню «заражаемости» и по низкому 
«излечиваемости» мы скоро догоним и перегоним 
африканские страны. Не понимая, что зло, которо-
го мы панически боимся, уже давно, как в фильмах 
ужасов, поселилось в нас самих и ждет своего 
часа — ведь такими темпами в ряды «прокажен-
ных» скоро попадет каждый второй. Останется 
только начать лечить ВИЧ сжиганием на костре 
(оно и дешевле, чем импортные препараты) — 
и снова здравствуй, Средневековье!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ВИЧ — НЕ НАША ИСТОРИЯ?
ЗЛОБА ДНЯ

Генсек НАТО Столтенберг и глава МИД Черногории: 
альянс приглашает балканскую страну стать 29-м 

членом.

c 1-й стр.
Прежде всего постановле-
ние коснется всех препара-
тов из списка жизненно 
важных и необходимых 

(ЖНВЛП), который сегодня включает 608 
МНН — международных непатентованных 
наименований (то есть формул) лекарств. 
Эти социально значимые медикаменты бес-
платно выписываются льготникам; их по-
лучают российские стационары. До сих пор 
никто не мог законодательно обязать вклю-
чать в перечень преимущественно россий-
ские препараты. Ведь, при всем уважении, 
пока еще наша фармпромышленность не 
может обеспечить пациентов действительно 
качественными лекарствами. И если срав-
нивать даже одно и то же средство россий-
ского и зарубежного производства, в боль-
шинстве случаев при видимо одинаковом 
составе последнее окажется более эффек-
тивным и безопасным. Потому что на за-
падных производствах применяются более 
качественные субстанции (то есть то «те-
сто», из которого замешиваются лекарства); 
к тому же там все производства соответ-
ствуют международным стандартам GMP, 
чего в России пока, увы, не достигли. У нас 
такую сертификацию прошли менее по-
ловины заводов...

Однако никто не спорит — отечествен-
ную «фарму» надо развивать. И государство 
обязано ее поддерживать. Но формы этой 
поддержки выбраны, мягко говоря, иезуит-
ские. Вместо того чтобы давать российским 
производителям налоговые льготы, льгот-
ные ставки аренды и прочие преференции, 
правительство предпочло другой путь — 
перекрыть все каналы для конкуренции. 
Здоровье пациентов в этой ситуации, ви-
димо, вообще никого не волнует. 

Недавно Дмитрий Медведев заявил, 
что не менее 90% перечня ЖНВЛП должны 
составлять российские препараты (пока 
их 67%). К этому «целевому показателю» 
мы движемся семимильными шагами. И 
новое постановление, запрещающее ино-
странным производителям, за исключением 
стран ЕАЭС (Казахстана, Белоруссии, Кир-
гизии, Таджикистана, Армении, Молдавии 
и Украины), участвовать в российских тен-
дерах на госзакупки лекарств, при условии 
если их конкурентами являются хотя бы 
два российских предприятия, этому сильно 
поспособствует. 

На практике действие постановления 
в первую очередь ощутят пациенты с за-
болеваниями крови, нервной системы, диа-
бетом и онкологией — то есть около 30% 
всех больных, аналоги импортных лекарств 
для которых выпускают в России. Многие 
эксперты считают, что эта мера может 
обернуться ростом смертности и болез-
ней россиян. Ведь чаще всего российские 
аналоги лекарств при этих болезнях либо 
менее действенны, либо дают кучу побоч-
ных эффектов. «Однако, безусловно, есть 
и хорошие отечественные препараты. Если 
будут закупаться лекарства, которые по 
всем правилам прошли клинические иссле-
дования и контроль качества, ничего плохого 
не будет. Тем более что с нынешним курсом 
валюты многие иностранные лекарства ста-
ли очень дороги. К тому же большинство 
российских препаратов сегодня все равно 
готовятся из импортных субстанций», — го-
ворит главврач онкологической больницы 
№62 Анатолий Махсон.

— Поставки сыра ограничивать мож-
но, лекарств — нельзя, это противоречит 
международным нормам права, — считает 
глава Лиги пациентов Сергей Саверский. — 
От поставок импортных лекарств зависит 
не только выполнение стандартов меди-
цинской помощи и формирование перечня 
ЖНВЛП, но еще и здоровье и жизнь людей. 
Нужно понимать, что Россия пока не может 
обеспечить необходимого перечня лекар-
ственных препаратов на отечественных 
предприятиях. При таких требованиях к 
госзакупкам лекарств крупные иностранные 
компании попросту уйдут с российского 
рынка — они ориентированы на глобальные 
контракты, торговать в розницу в аптеках 
им невыгодно.

Эксперты фармрынка также не видят 
в сложившейся ситуации никаких плюсов 
для пациентов. «Для начала государство 
должно создавать условия для привлечения 
инвестиций, а не запрещать поставки пре-
паратов. Ничего хорошего эта инициатива 
для российского здравоохранения, для 
здоровья нации, для решения социальных 
задач не даст. Она может привести к ис-
чезновению импортных лекарств из россий-
ского госпитального сегмента — а их доля 
в стационарах доходит до 80–85%, причем 
это наиболее эффективные, безопасные и 
качественные лекарства. А если импортных 
лекарств не будет в больницах, пациентам 
придется, как в лихие 90-е, покупать их за 
свой счет», — сказал «МК» один из экспер-
тов, пожелавший остаться неизвестным. 

...Пока единственная уступка, на ко-
торую пошли иностранным фармпроиз-
водителям, — до конца 2016 года считать 
отечественными препараты, которые толь-
ко упаковываются на территории нашей 
страны.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НА БОЛЬНОЕ 
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АВТО ПРЕССА СОЦИАЛКА

В 2014 году случилось то, чего 
опасались все, кто задумывался 
о структуре экономики России, 
— упали цены на нефть. За 
II полугодие наша страна 
практически полностью растеряла 
главное достижение последних 
15 лет — повышение уровня 
жизни. Еще более остро встал 
вопрос о перспективах развития 
и поиске дополнительных 
источников пополнения бюджета. 
Решить большинство проблем 
должно «импортозамещение», 
на которое возлагает надежды 
правительство. Впрочем, 
реализация этого плана зависит 
от того, способны ли чиновники 
устранить существующие 
противоречия. Государство рискует 
потерять поддержку населения, 
благосостояние которого постоянно 
снижается: сокращаются 
субсидии бюджетникам, пенсии 
индексируются ниже инфляции, 
госпредприятия не чувствуют 
помощи со стороны власти. 
Очевидно, что нам надо изменить 
политическую и экономическую 
стратегию.

Взгляд в прошлое
Прошедшие 15 лет для России оказались 

благоприятным периодом: росли цены на нефть, 
а следом за ними ВВП. Если в начале тысяче-
летия объем производимых в стране товаров и 
услуг равнялся 24,8 трлн рублей, то в прошлом 
году — 43,7 трлн. Среднегодовой темп роста 
экономики с 2000 по 2014 год составил 4,1%, а 
всего за этот период экономика выросла на 76% 
в сопоставимых ценах. Для понимания: средне-
годовой темп мирового ВВП за это время рос 
в среднем на 2,5% в год. То есть Россия вдвое 
обгоняла мир по темпам развития.

Все изменилось в 2009 году, когда наша 
экономика сократилась на 7,8%, а мировой ВВП 
— на 2,1%. Потом темпы постепенно замедля-
лись. По итогам 2014 года динамика составила 
всего 0,6%, что в 4 раза медленнее, чем в целом 
по миру. Причем замедление роста экономики 
началось еще до резкого падения цен на нефть 
в 2014 году. Это свидетельствует об исчерпании 
потенциала экономической модели развития 
России, которая применялась в нулевые.

Падение цен на нефть стало шоком для 
российской экономики. Если в 2014 году ВВП по-
казал небольшой рост, то в 2015 году мы увидели 
отрицательную динамику. По итогам II квартала 
показатель снизился на 4,6%.

Инвестиции в основной капитал начали 
падать еще в конце 2014 года. Сейчас спад на-
бирает обороты. Учитывая внешнеполитиче-
ский фон и фактическое закрытие для России 
мировых рынков капитала, ожидать увеличения 
инвестиционной активности в обозримом буду-
щем не стоит.

По кому бьет кризис?
Лидер по потерям от падения цен на нефть 

— внешняя торговля. По сравнению с I полуго-
дием 2014 года в этом году Россия получила от 
экспорта почти на 30% меньше доходов. Импорт 
сократился еще больше — на 40%. В результате 
объем внешней торговли упал на 34%, что со-
поставимо с кризисом 2009 года.

Все это означает, что правительству срочно 
необходимо найти дополнительные источники 
пополнения бюджета. Основные из них — по-
вышение налогов на нефтегазовую отрасль и 
накопительная часть пенсии. Экономить решают 
прежде всего за счет сокращения расходов. В 
первую очередь «под нож» попали ЖКХ, здраво-
охранение и образование. Ниже инфляции будут 
индексированы пенсии и зарплаты бюджетни-
кам, сокращаются субсидии госкомпаниям. В 
итоге бюджет 2016 года удалось сверстать с 
дефицитом в 3%.

Спад наблюдается и в промышленности. Во 
II квартале выпуск сократился на 4,9%. Пищевая 
промышленность, получившая поддержку от 
запрета на ввоз продовольствия из Европы, вы-
росла всего на 2% и не смогла компенсировать 
общий спад. В сельском хозяйстве рост также 
был небольшим — 2,5%. Грузооборот транспорта 
снизился на 2,8%, а объемы строительства — 
на 8,6%.

То есть повышения конкурентоспособности 
российской промышленности за счет падения 
рубля не наблюдается. В краткосрочной пер-
спективе этому мешает отсутствие свободных 
мощностей, процент загрузки которых равняется 
65%, что близко к историческому максимуму 
2008 года. При этом 22% всего оборудования в 

экономике является полностью изношенным и 
не может быть использовано.

С другой стороны, безработица находится 
на очень низком уровне — свободных трудовых 
ресурсов по большому счету не существует. В 
долгосрочной перспективе реализовать кон-
курентное преимущество не позволит моно-
полизированность экономики. Доля малого и 
среднего бизнеса составляет лишь 20%, что в 
2,5 раза меньше, чем в развитых странах.

Поэтому с уверенностью можно сказать, что 
никакое импортозамещение сейчас России не 
грозит. Чтобы серьезно повлиять на рост доходов 
бюджета, оно должно быть всеобъемлющим. 
Но ограничение конкуренции с импортом при-
водит лишь к снижению качества продукции и 
доходов.

Как заменить поиск 
стратегии красивым 
словом
Импортозамещение — скорее красивое 

слово, чем реальная стратегия. К счастью, тупи-
ковость этого пути понимают в правительстве. Но 
во власти немало сторонников решительных мер 
по ограничению импорта. Остается лишь наде-
яться, что здравый смысл все же возобладает.

Между тем главное последствие осла-
бления рубля — высокая инфляция. В годовом 
исчислении максимум был достигнут в марте 
2015 года и составил 17%. По итогам года МЭР 
ожидает 12,2%.

Но все это «средняя температура по боль-
нице». Так, продукты подорожали на 21,5%, 
медикаменты — на 23,6%. Ниже среднего вы-
росли только тарифы ЖКХ. Неудивительно, что 
основной удар пришелся по карманам самых 
бедных россиян.

Людей, проживающих ниже черты бедности, 
за последний год стало на 2,8 млн больше, а их 
общее число достигло 15% от всего населения. 
Одно из важнейших достижений последних 10 
лет — значительное улучшение уровня жизни 
населения — практически сведено на нет. С 2000 
по 2005 год доля бедных в России снизилась с 

29% до 17,8%. Ситуация улучшалась даже в 2009 
году — и к 2012 году был достигнут минимум в 
10,7%.

Пострадала также покупательская способ-
ность граждан — еще один источник будущего 
экономического роста. Реальные денежные до-
ходы за первые полгода сократились на 5,2%. 
При этом реальные зарплаты «подешевели» на 
8,5%, а пенсии — на 4%. Впрочем, снижение 
уровня жизни пенсионеров продолжится. Дело в 
том, что правительство вряд ли в 2016 году про-
индексирует пенсии на уровень инфляции.

Таким образом, очевидно, денег на «со-
циалку» в бюджете становится все меньше. По 
серьезности последствий для населения ны-
нешний кризис больше похож на то, что было в 
1998 году. Показательно, что правительство даже 
перешло на однолетний бюджет — настолько 
неопределенной является наша экономическая 
и геополитическая ситуация.

Нефтяные «танцы  
с бубнами»
Российская экономика адаптируется к низ-

ким ценам на нефть к 2018 году. По крайней мере 
так считают в МЭР. В ведомстве ожидают, что в 
течение этого периода баррель «черного золо-
та» будет стоить $50–55. После падения ВВП в 
этом году на 3,5% МЭР надеется на дальнейший 
рост за счет увеличения запасов промышлен-
ных предприятий, а также на восстановление 
потребительского спроса. Но учитывая, что 
индексация зарплат бюджетников и пенсий не 
догонит инфляцию, увеличение потребления 
если и произойдет, то только на фоне низких 
значений 2015 года.

При этом МЭР надеется на рост инвестици-
онной активности с 2017 года. Однако к такому 
прогнозу следует относиться с определенной 
долей скепсиса. МЭР необходимо быть оптими-
стом «по должности». Практика же показывает, 
что в последние годы прогнозы этого ведомства 
пересматривались только в сторону пониже-
ния. Вполне вероятно, и в этот раз не станет 
исключением.

Можно было предположить, что после 

резкого падения 2015 года последует компен-
сационный рост. Но не стоит забывать — про-
блемы в отечественной экономике начались 
задолго до прошлогоднего падения рубля и 
введения санкций. Рост инвестиций начнется, 
лишь когда будет понятно, что нас ждет хотя бы 
в среднесрочной перспективе. Для сравнения: 
Всемирный банк прогнозирует России еще два 
года падения, а в дальнейшем — многолетнюю 
стагнацию. Единственная возможность избежать 
такого сценария — снижение участия государ-
ства в экономике, повышение эффективности 
госуправления и развитие конкуренции. Со-
гласно прогнозу ВБ, в 2015 году наша экономика 
сократится на 3,8%, в 2016 году — на 0,6%, и 
только в 2017 году мы увидим незначительный 
рост на 1,7%. Но это возможно, если цена на 
нефть будет колебаться в пределах $50–55 за 
баррель. По оптимистическому сценарию, если 
нефть поднимется до $64, то ВВП выйдет в плюс 
уже в 2016 году.

Всемирный банк говорит о том, о чем не 
может сказать МЭР, — ресурс нынешней модели 
российской экономики исчерпан и для даль-
нейшего роста необходимы качественные из-
менения. Упование на скорый рост цен на нефть 
— это не более чем танцы с бубнами в ожидании 
дождя. В 2009 году снижение доходов бюджета 
было краткосрочным и подушки безопасности 
в виде суверенных фондов хватило, чтобы за-
лить пожар. Сейчас мы сталкиваемся, судя по 
всему, с долгосрочным циклом низких цен на 
энергоносители.

Нефтяное проклятие
Длительный период легких нефтедолларов 

не предъявлял особых требований к качеству 
государственного управления. Можно было ни-
чего не делать и получать экономический рост. 
Добыча нефти за последние полтора десятиле-
тия удвоилась, цены выросли в три раза, таким 
образом, по самым скромным подсчетам, мы 
наблюдали шестикратное увеличение притока 
нефтедолларов в страну. Поэтому совершенно 
естественно, что в «тучные» годы сформирова-
лась система перераспределения ресурсной 
ренты. В такой ситуации диверсификация эко-
номики и связанное с ней развитие конкуренции 
присутствовали только в политическом дискурсе, 
реальная экономика совершенно спокойно об-
ходилась без них. Закономерным итогом стало 
повышение зависимости России от экспорта 
нефти. Так, если в 2000 году его доля в доходах 
консолидированного бюджета составляла по-
рядка 20%, то в 2014 году уже свыше 50%.

Главная проблема состоит в том, что деся-
тилетняя привычка к перераспределению ренты 
мешает искать пути к повышению доходов бюд-
жета, чиновники в своей массе так и не научатся 
эффективнее расходовать средства. Для этого 
достаточно вспомнить 2013 год, когда торможе-
ние экономики было налицо (не случайно МЭР 
за год трижды пересмотрело свой прогноз на 
2014 год в сторону понижения), но так и не появи-
лось внятной программы действий. Сейчас мы 
пока имеем лишь слово «импортозамещение». 
Официальные лица продолжают уповать на 

восстановление цен на нефть. Если их надежды 
оправдаются, то импортозамещение ждет судьба 
некогда популярной «модернизации».

Наследие светлого 
прошлого
Все антикризисные меры, которые мы сей-

час наблюдаем, лишь тактические шаги прави-
тельства по затыканию дырок, за которыми не 
видно никакой долгосрочной стратегии. К со-
жалению, это можно считать национальной осо-
бенностью. В России частная собственность не 
является незыблемой, что не позволяет строить 
планы на отдаленную перспективу. Не так важно, 
кроется ли причина в советском прошлом, когда 
все было общее, или в 1990-х годах, когда сфор-
мировался образ предпринимателя-бандита и 
была проведена приватизация, которую боль-
шая часть населения считает разворовывани-
ем государственной собственности. Важно то, 
что ни самые крупные предприниматели, тесно 
связанные с властью, ни малый и средний биз-
нес не чувствуют себя в безопасности. Зачем 
вкладывать прибыль в развитие, если завтра 
тебя могут «заказать» конкуренты? Непонятно, 
что тогда ждет — тюремная камера или твой 
бизнес, плод кропотливого труда, окажется в 
чужих руках?

Ровно поэтому вся история современной 
России сопровождалась выводом капиталов 
за рубеж. Он прекращался только на пике эко-
номического роста в 2006–2007 годы. В 2014-м 
из страны уплыли рекордные $150 млрд. В 2015 
году пока ожидается порядка $90 млрд, но может 
оказаться существенно больше.

Эта же проблема касается и российской 
власти. Типичный чиновник понимает, что его 
положение зависит от нерушимости кресла 
своего начальника, а того — от благополучия 
его начальника и так далее. Такая ситуация, с 
одной стороны, повышает управляемость. С 
другой — напрочь лишает инициативы и снижает 
горизонты планирования. Главное — отчитаться 
за текущий период, а что будет дальше — не 
важно.

Повод для оптимизма
В прошлые годы у граждан вырос уровень 

благосостояния, у многих появились серьезные 
накопления. Кому-то удается их использовать на 
финансовых рынках, но значительная часть лежит 
на депозитах и постепенно обесценивается. Что-
бы эти капиталы приносили доход, они должны 
инвестироваться. То есть в России есть большой 
потенциал экономического роста. Но будет ли он 
использован — зависит от самих россиян.

Один из поводов для оптимизма, как ни 
удивительно, заключается в режиме санкций. 
Конечно, с одной стороны, это ограничения на 
зарубежные заимствования и импорт некоторых 
технологий, опасливое отношение к российскому 
капиталу и нашим бизнесменам за рубежом, что 
ухудшает и без того суровый отечественный 
инвестиционный климат.

С другой стороны, для национального само-
сознания нынешняя конфронтация с Западом, 
если судить по соцопросам, стала символом 
возрождения великой державы. Поэтому хо-
чется верить, что обвал рубля, резкий рост цен 
и снижение реальных доходов не приведут к 
деморализации, а заставят широкие слои на-
селения активизироваться, требовать от власти 
большей ответственности и конкретных мер раз-
вития. Сами чиновники тоже должны понимать, 
что теперь Запад для них закрыт и необходимо 
«обустраивать» Россию.

Если рассуждать на общем уровне, то про-
блема России в том, что сами граждане не верят 
в будущее, что, естественно, снижает мотивацию 
к созидательной деятельности. При этом очень 
низок уровень доверия между социальными 
группами.

Власти предержащие не верят в способность 
населения к ответственному выбору, поэтому 
считают институт выборов необязательным и 
даже опасным. Население, в свою очередь, не 
доверяет власти. Поэтому рядовые граждане 
сомневаются, что можно что-то изменить, и к 
выборам относятся без должного внимания. О по-
дозрительном отношении населения к предпри-
нимателям, то есть фактически к единственной 
социальной группе, создающей добавленный 
продукт, говорить уже не стоит.

Не надо также лишний раз напоминать о не-
примиримости позиций условных либерального 
и консервативного лагерей. Понятно одно — 
Россия оказалась неподготовленной к падению 
цен на нефть. Поэтому и решение стоящих на 
повестке дня проблем зависит в первую очередь 
от политической воли власти.

Не сложно написать стратегию развития, ко-
торая бы включала в себя реформу государствен-
ного управления, снижение административных 
барьеров и повышение инвестиционной актив-
ности, переориентацию госрасходов с оборонки 
на развитие человеческого капитала.

Ее реализовать сложно. Поэтому ответ о 
будущем России сводится к двум вариантам. 
Первый — инерционный. Мы продолжаем по-
литику конфронтации с Западом, наращиваем 
военный потенциал, сокращаем расходы на раз-
витие экономики и общества до тех пор, пока не 
происходит окончательный коллапс по примеру 
1991 года.

Второй — модернизационный, когда обще-
ству будет предложен не просто широкий пакет 
реформ, но по большому счету новый обще-
ственный договор.

Образ будущего
Последнее десятилетие между властью и 

населением действовало негласное соглаше-
ние: социальные гарантии в обмен на свободу 
(слова, предпринимательства, выбора и т.д.). 
Росла нефть в цене, росли пенсии, зарплаты в 
бюджетном и частном секторах.

Но сейчас на поддержание этого соглаше-
ния ресурсов уже не хватает. Другими слова-
ми, покупать власть у общества больше не на 
что. Поэтому, по сути, правительству сейчас 
необходимо вернуть гражданам то, чего они 
были лишены. Чиновникам необходимо больше 
работать с оглядкой на население и эффектив-
нее расходовать государственные средства, 
бороться за повышение налогооблагаемой базы. 
К слову, возврат к идее губернаторских выборов 
и деятельность Общероссийского народного 
фронта позволяют надеяться, что движение идет 
в указанном выше направлении.

Еще более важно вернуть сейчас конку-
ренцию в экономическую сферу. Денег на под-
держку монополий и других государственных 
предприятий в бюджете нет, поэтому только 
частная инициатива может стать дополнительным 
источником доходов. Мы можем сколько угодно 
гадать, какие отрасли сейчас необходимо раз-
вивать, где импортозамещение имеет больший 
потенциал. Но на этот вопрос куда лучше ответят 
миллионы предпринимателей. Надо только дать 
им гарантии, что их никто не тронет. С крупным 
бизнесом, на мой взгляд, необходимо обсудить 
идею своеобразного пакта о непересмотре ито-
гов приватизации. Для малого-среднего пред-
принимательства критическое значение будет 
иметь снижение возможностей для рэкета со 
стороны надзорных ведомств, то есть полно-
масштабное дерегулирование.

Не обойтись и без реформы силовых струк-
тур, суда, которые должны стать гарантами со-
блюдения закона, и прежде всего его духа, а 
не буквы.

Модернизационный план просто обязан 
включать пересмотр приоритетов расходова-
ния государственных средств. Никто не спорит, 
что России нужна современная армия, но для 
конкурентоспособности страны в XXI веке здра-
воохранение, образование и наука имеют куда 
большее значение. Только развитие человече-
ского потенциала, обеспечение возможностей 
для его реализации способны стать основой 
долгосрочного развития.

Можно даже не брать в пример страны За-
пада, а взглянуть на нашего восточного партнера. 
Китайское экономическое чудо случилось ров-
но тогда, когда в коммунистическом обществе 
появилась частная инициатива, когда китайские 
студенты поехали учиться в лучшие университеты 
мира. Еще более показателен пример Сингапура, 
в котором созданы тепличные условия для раз-
вития бизнеса и инноваций. И дело не только в 
борьбе с коррупцией и низких административных 
барьерах, здесь более важна государственная 
политика, которая формирует у населения кон-
курентоспособные ценности. Чего стоит только 
изображение на банкнотах образов, иллюстри-
рующих науку, искусство, образование, спорт.

В российском менталитете эти ценности, 
несомненно, присутствуют, но — и сейчас это 
наиболее заметно — они не являются в фокусе 
внимания. Вся мощь российской пропагандист-
ской машины направлена лишь на поддержание 
иллюзии того, что у нас в стране все хорошо, а 
если что и плохо, то в этом виноваты враги. В 
Сингапуре или Китае никому в голову не придет 
винить президента США в отмене льгот на про-
езд для пенсионеров. В психологии есть такой 
термин, как локус контроля. Если он внутренний, 
человек причины своих бед и решение проблем 
ищет внутри себя, а если внешний, то виноватым 
все время оказывается кто-то другой. Приходится 
говорить об этих очевидных вещах, потому что 
разговор об импортозамещении надо начинать 
с того, что мы перестанем «импортировать» при-
чины наших проблем из-за рубежа, а начнем 
видеть их в своих действиях.

Россия — большая страна с великой исто-
рией и культурой, с громадным человеческим 
потенциалом и богатыми ресурсами, поэто-
му хочется верить, что у нас есть возможности 
преодолеть нынешний кризис и выйти на новый 
этап развития. Вопрос в том, верит ли в это рос-
сийская власть?
Даниил КИРИКОВ, управляющий партнер 

Kirikov Group, — специально для «МК».

У него даже нет внятной эффективной 
экономической модели

Сейчас, напомним, стои-
мость ОСАГО вычисля-
ется путем умножения 
базовой ставки полиса 

на ряд коэффициентов, учитывающих 
регион регистрации машины, ее мощ-
ность, «аварийность» владельца авто, 
его возраст и шоферский стаж. Уже в 
будущем году Центробанк намерен вве-
сти еще один — за нарушения ПДД. По 
логике базовый уровень этого коэффи-
циента должен будет составлять едини-
цу, а у тех, кто попался на нарушениях 
ПДД, в зависимости от их количества, 
он будет автоматически увеличиваться. 
Например, после 1–2 нарушений за 
год коэффициент вырастет до 1,1, за 
3–5 — станет равен 1,5; а при 5–10 на-
рушениях коэффициент приравняют к 
двум и так далее.

Но это не более чем предположе-
ние, поскольку к реальной проработке 
вопроса пока никто еще не приступал. 
Точно так же чиновникам Центробанка 
предстоит установить, за какой период 
должны учитываться нарушения ПДД. 
И прописать механизм уменьшения 
коэффициента для тех, кто перестал 
нарушать правила. Особенно тонкий 
вопрос: все нарушения должны учиты-
ваться при формировании коэффици-
ента или нет.

Исходя из здравого смысла, на 
стоимость «автогражданки» должны 
влиять лишь нарушения, провоцирую-
щие аварии и травмы. Такие как, напри-
мер, серьезное превышение скорости, 
проезд железнодорожного переезда 
на запрещающий сигнал, непристег-
нутый ремень и тому подобные. Если 
же Центробанк решит учитывать все 
нарушения ПДД огульно, то это будет 
как минимум неумно. Как, например, 
влияет на безопасность на дороге на-
рушение правил парковки? Или вы-
езд на «выделенку»? Не менее глупо 
применять при начислении штрафного 
коэффициента те нарушения ПДД, за 
которые полагается лишение водитель-
ского удостоверения. Когда человек на 
год-полтора становится пешеходом, 
полис ОСАГО в течение срока лишения 

ему все равно не нужен.
Так оно будет или нет, но очеред-

ное нововведение сводится в конечном 
счете к тому же, к чему и всегда, — к уве-
личению «нагрузки» на кошелек рядо-
вого автовладельца. Стоимость ОСА-
ГО, как мы помним, к весне 2015 года 
выросла в общей сложности вдвое. 
Одновременно формально увеличи-
лись максимально возможные выплаты 
пострадавшему в ДТП: по имуществу со 
120 000 рублей до 400 000 рублей, а по 
жизни и здоровью — со 160 000 рублей 
до 500 000 рублей. На практике автов-
ладельцы, покупая теперь ОСАГО вдвое 
дороже, получают в качестве компен-
саций лишь на 36% больше. По данным 
Российского союза автостраховщи-
ков, средняя выплата пострадавшим в 
ДТП за 10 месяцев 2015 года составила 
47 400 рублей против 34 700 за анало-
гичный период прошлого года.

Но «страховому сообществу», 
каким-то образом обаявшему руковод-
ство ЦБ, похоже, и этого мало. В пользу 
такого предположения говорит то, что 
председатель Банка России Эльви-
ра Набиуллина 17 ноября на рабочей 
встрече со страховщиками распоря-
дилась создать «дорожную карту» ли-
берализации тарифа ОСАГО. То есть 
фактически отдать ценоообразование 
ОСАГО полностью на откуп страховщи-
кам. Некоторые эксперты говорят о том, 
что это произойдет уже в 2018 году. 
А другие предсказывают, что после это-
го ОСАГО превратится в обязательное 
каско с соответствующими ценами.

Алексей БАТУШЕНКО, 
обозреватель портала 

«АвтоВзгляд».

БЕЗ РУБЛЯ 
ВИНОВАТЫЕ

c 1-й стр.

НЕСПОСОБНОЕ
ПРАВИТЕЛЬСТВО

 Во время общения с федераль-
ным телеканалом у мэра столи-
цы Бурятии Александра Голко-
ва сдали нервы. Прямо у себя 
в администрации он налетел 
на журналистов и повредил им 
камеру. 

Как стало известно корреспон-
денту «МК», съемочная группа «Рос-
сии 24» в лице корреспондента Ар-
тема Кола и оператора Владимира 
Брагина начала задавать мэру Улан-
Удэ вопросы про «золотые парашю-
ты». Видимо, снова подняли тему 
гигантской зарплаты чиновников. 
Как рассказывают журналисты, мэр 
не захотел отвечать, вместо этого 
он начал толкать корреспондента. 
В итоге началась потасовка, в кото-
рой серьезно пострадал журналист. 
«Дело в том, что около 14.00 мы заш-
ли к мэру, чтобы узнать о ситуации, 
связанной с его доходами. Ведь не-
давно горсовет Улан-Удэ утвердил 
Александру Голкову баснословную 
премию, — рассказал Кол. — Но ког-
да задавали вопросы, он всячески 
уклонялся от них и ссылался на то, 
что эта информация была опублико-
вана на каком-то сайте, а затем по-
пытался уйти и принялся толкаться. 
В это время подбежали сотрудники 
мэрии — три человека — начали хва-
тать меня, отбирать у меня телефон 
и в итоге ударили головой о дверь 
и выбили эту самую дверь. А опе-
ратору накинули куртку на голову 
и ударили его об стену». В итоге 
Владимир Брагин получил цара-
пины, а Артем Кол повредил шею. 
Кроме того, имеются подозрения 
на черепно-мозговую травму. «Эти 
действия можно квалифицировать 
по статье 144 Уголовного кодекса РФ 
«Воспрепятствование законной 
профессиональной деятельности 

журналиста», — уверен корреспон-
дент «России 24».

Между тем руководитель пресс-
службы мэрии Улан-Удэ Юрий Сиби-
ряков, якобы присутствовавший при 
конфликте, заявил представителям 
СМИ, что съемочная группа «бесце-
ремонно вломилась» в кабинет гра-
доначальника в верхней одежде, без 
удостоверений, предупредительных 
звонков и договоров и начала вы-
яснять пресловутый «неудобный» 
вопрос. Александр Голков «пытался 
наладить конструктивный диалог», 
а когда попытался выйти из кабине-
та, корреспондент Артем Кол якобы 
перегородил ему дорогу, хватал за 
руки, не давал выйти и в конце уда-
рил микрофоном по голове. Мэр 
готов подать заявление о возбуж-
дении уголовного дела. «Это был 
политический заказ на дискреди-
тацию городской власти», — заявил 
Сибиряков. Однако и журналисты не 
собираются сдаваться. Как сообщил 
корреспонденту «МК» пострадав-
ший корреспондент, они уже дали 

показания в полиции, а сейчас дают 
их в следственном комитете. Кроме 
того, Артем подал заявление о воз-
буждении в отношении мэра Улан-
Удэ Александра Голкова уголовного 
дела по статье 144 УК РФ. Оператор 
успел заснять происходившее на 
камеру. При первой же возможности 
это видео появится в эфире. А вот 
пресс-секретарь главы Бурятии 
Александр Мальцев заявил, что 
тот будет держать ход расследо-
вания инцидента в мэрии Улан-Удэ 
под личным контролем. «Противо-
действие работе журналиста, дей-
ствующего в рамках закона, да еще 
и применение физической силы, — 
нетерпимо. Инцидент должен быть 
расследован. Администрация главы 
Бурятии предложит помощь журна-
листам, ведь эта съемочная группа 
работала в нашем регионе не один 
раз, в том числе по теме лесных по-
жаров минувшим летом», — под-
черкнул он. 

Роксана РОДИОНОВА,  
«МК в Бурятии».

МЭР УЛАН-УДЭ И ЖУРНАЛИСТЫ СЦЕПИЛИСЬ 
ИЗ-ЗА «ЗОЛОТЫХ ПАРАШЮТОВ»

Правоохранители выясняют, кто кого 
первым ударил
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Законопроект, который предлагает ужесточить 
требования к соискателям звания «Ветеран 
труда» и разрешить регионам платить пособия 
на детей «исходя из принципов нуждаемости», 
готов ко второму, решающему чтению.

«МК» писал о документе, который правитель-
ство внесло в Госдуму вместе с проектом бюджета 
на 2016 год — он призван «оптимизировать» (чи-
тай — «сократить») расходы на выплату отдель-
ных видов пособий. Документ был разработан по 
просьбе регионов — они хотели получить право 
оказывать некоторые виды поддержки лишь тем, 
кто в данном регионе признан нуждающимся. Речь 
шла о пособиях, установленных федеральными 
законами, выплата которых возложена на регио-
нальные бюджеты.

И вот с Нового года региональные власти смо-
гут применять принцип нуждаемости при выплате 
пособия на ребенка до достижения им возраста 
полутора лет. Более того, выплачивать это пособие 
впредь можно будет не ежемесячно, как сейчас, 
а ежеквартально (первоначально предложенная 
правительством формулировка позволяла сде-
лать пособие хоть ежегодным). Глава Комитета 
по труду и социальной политике Ольга Баталина 
(«ЕР») утверждает, что «большинство регионов, 
с которыми обсуждалась эта норма, планируют 
оставить периодичность выплат без изменения, 
то есть один раз в месяц».

По принципу нуждаемости будут с Нового года 
выплачивать и компенсации на оплату услуг дет-
садов. Решение вопроса о порядке осуществления 
выплаты тоже отдано на откуп регионам.

При рассмотрении законопроекта в первом 
чтении депутаты высказывали опасения, что, так 
как единых федеральных подходов к вопросу о том, 
кого же именно следует считать нуждающимся, 
нет, новые правила лишь усилят социальное не-
равенство жителей разных территорий. В итоге 
ко второму чтению прописали обязанность Мин-
труда осуществлять «методическое обеспечение 
оценки нуждаемости и установления критериев 
нуждаемости» в регионах. Но сроки появления 
таких методик не определены.

Власти хотят существенно сократить и число 
льготников из числа ветеранов труда. Сейчас закон 

«О ветеранах» дает право на это звание гражданам 
с государственными или ведомственными на-
градами и знаками отличия, имеющим трудовой 
(страховой) стаж, достаточный для получения пен-
сии.Требования будут ужесточены: для получения 
звания придется проработать не менее 15 лет в 
данной отрасли или сфере деятельности и при 
этом иметь не менее 25 лет трудового (страхового) 
стажа для мужчин и 20 лет для женщин. 

Сначала предполагалось, что правительство 
отдельным подзаконным актом не только «опреде-
лит» (читай — «сократит») перечень ведомственных 
наград и почетных знаков, которые дают право на 
звание, но и ограничит их выдачу годовой квотой. 
Ко второму чтению норма о квотировании исчезла. 
Граждане, которые до 30 июня 2016 года будут 
иметь звания или награды, сейчас дающие право 
на звание «Ветеран труда», смогут получить это 
звание и полагающиеся вместе с ним льготы лишь 
при наличии стажа не менее 25 лет для мужчин и не 
менее 20 лет для женщин или стажа для назначения 
пенсии за выслугу лет.

Правительство предлагало «оптимизировать» 
и льготы на оплату жилых помещений и коммуналь-
ных услуг врачам, фельдшерам и аптекарям, а так-
же учителям, работающим в сельской местности, 
введя на федеральном уровне единые нормы и пра-
вила предоставления этой льготы. Но ко второму 
чтению эта статья из законопроекта исчезла.

При обсуждении законопроекта в первом 
чтении депутаты спрашивали замминистра труда 
Алексея Черкасова, какой же будет экономия от вы-
шеперечисленных мер. Замминистра ответил, что 
«экономия, возможно, конечно, и будет», но цифр 
не назвал. Ко второму чтению в законопроекте 
появились слова о том, что высвобождающиеся 
средства должны «как правило, направляться на 
цели социальной политики субъектов РФ, включая 
предоставление мер социальной защиты»…

Марина ОЗЕРОВА.

ПОСОБИЯ НА ДЕТЕЙ ПОЛУЧАТ 
ТОЛЬКО «НУЖДАЮЩИЕСЯ»

Правительство не знает, 
сколько денег удастся  
на этом сэкономить

Журналист Артем Кол.
Мэр Улан-Удэ 
Александр Голков.
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«Ищут пожарные, 
ищет милиция...»

В июле нынешнего года Министерство 
юстиции Грузии направило Министерству 
образования и науки России официальный 
запрос о том, что своего пропавшего сына 
Эдгара (имя изменено) разыскивает житель-
ница Грузии Светлана Жигачева. 

— Нам передали стоп-кадры из по-
пулярного сериала «Память сердца», где 
изображен этот мальчик, — рассказывает 
начальник отдела организации работы по 
розыску должников, их имущества и розы-
ску детей УФССП по Московской области 
Алексей Майданов. — Но из тех, кто работал 
с ним на одной съемочной площадке, никто 
не смог вспомнить об этом парнишке ничего 
конкретного.

 Единственное, что узнали приставы: 
бабушка Эдгара работала ассистентом по 
актерам на «Мосфильме» (по образованию 
она, как выяснили работники УФССП, педа-
гог и режиссер театра) и часто предлагала 
своего внука на разные эпизодические роли. 
И пацана охотно брали. Так парнишка попал 
в сериалы «Центральный проезд», «Память 
сердца» и суперпопулярный «Физрук».

Каким волшебным образом женщи-
на, будучи гражданкой другого государ-
ства, смогла устроиться на такую важную 
должность на киностудии, осталось тай-
ной: информация о ней в отделе кадров 
отсутствовала.

Приставы начали искать ребенка по 
другим каналам. И удивились еще больше, 
когда данных на мальчика не нашли ни в 
учреждениях здравоохранения, ни в учеб-
ных заведениях Подмосковья. Его просто 
не было. Ребенок, которого не раз видели 
миллионы россиян на экранах своих теле-
визоров, не значился в списках учеников, 
пациентов, должников, пропавших без ве-
сти... Единственной зацепкой для приставов 
была мать мальчика, Светлана, которая и 
инициировала розыски собственного ребен-
ка. Приставы попросили ее обстоятельно, не 
упуская ни малейших деталей, рассказать 
свою историю.

Светлана повторила  
ее и нам: 
— В 2006 году я оформила нотариаль-

ное согласие на временный выезд своего 
сына из Грузии в Российскую Федерацию с 
бабушкой, моей матерью. Почему? Просто я 
нашла хорошую работу экскурсовода в Тур-
ции. В Кутаиси, где мы прописаны, заработка 
не было совсем. А нам надо было как-то жить 
и поднимать на ноги ребенка.

Бабушка, Людмила Джаошвили, офи-
циально дала согласие привезти Эдгара 
обратно, однако когда она с внуком пере-
бралась в Россию, Светлана потеряла с 
ними связь. Первый год они еще общались 
по скайпу, Света высылала родственникам 
деньги — на школьную форму, учебники и 
продукты, но потом и эта виртуальная связь 
оборвалась. 

— Девять долгих лет... — растерянная 
мать глотает слезы. — Целых девять лет я 
не видела своего сына. И вдруг как-то ве-
чером я смотрела телевизор и неожиданно 
на экране увидела знакомое лицо — Эдгар 
играл роль в фильме!

Ее бесконечные звонки и письма вдруг 
увенчались успехом: совершенно случайно 
ее родной брат в телефонном разговоре 
обмолвился про то, что видел бабушку Люд-
милу в Раменском районе в Подмосковье.

— Всеми правдами и неправдами я 
выпытала у него адрес и, недолго думая, 
вылетела в Россию. 

На съемной квартире, где проживали 
ее мать и сын, Светлану ожидал неласковый 
прием. Мальчик не захотел ее даже обнять 
и сквозь зубы назвал мамой. 

— Да вы себе даже не представляете, 
кем он ее считает! — кричала нам в трубку 
бабушка Людмила, когда мы связались с ней 
по телефону. — Он же все эти годы матерью 

называл меня! Я была для него всем! А ее он 
даже не помнит и не хочет знать. Она ведь 
аборт хотела сделать. Я еле уговорила ее 
оставить ребенка, пообещав, что сама за 
ним буду ухаживать.

В течение нескольких дней между 
«воссоединившимися» родственниками в 
раменской квартире вспыхивали страшные 
баталии. По словам бабушки, Светлана 
даже кидалась на нее с кулаками.

Что было потом — напоминает сюжет 
настоящего сериала. Однажды утром ба-
бушка вышла из дома «по делам» и к вечеру 
не вернулась. Вслед за ней квартиру по-
кинул Эдгар, сказав, что пойдет погулять 
с собакой, и тоже не вернулся. А через не-
сколько дней к Светлане, которая еще на 

что-то надеясь, продолжала ждать сына, 
нагрянули сотрудники миграционной 
службы и, удостоверившись, что у нее нет 
временной регистрации, выдворили ее 
из России. 

Вернувшись в Грузию, убитая горем 
мать думала, что потеряла сына навсегда. 
Однако у нее оставался один шанс.

Дело в том, что с середины прошлого 
года Российское государство присоеди-
нилось к международной конвенции, со-
гласно которой дети, которых незаконно 
переместили на территорию Российской 
Федерации, по запросу Минобрнауки долж-
ны быть возвращены законным опекунам 
через службу судебных приставов.

— В течение трех с половиной месяцев 

проводилась кропотливая работа по сбору 
информации у родственников, знакомых, 
друзей и коллег по съемкам, — возвращает-
ся Алексей Майданов к своему повествова-
нию. — Мы проверяли все возможные адреса 
квартир, где исчезнувшие в очередной раз 
бабушка с внуком могли проживать, опраши-
вали соседей, работников ЖКХ, педагогов 
раменских школ, участковых, инспекторов 
ПДН, работников органов опеки... И ничего. 
Его фото мы разместили и на сайте своего 
управления в разделе «Розыск», и в соцсе-
тях. Вы не представляете — помогло опять 
телевидение: мы обратились за помощью 
в телепередачу «Жди меня», и буквально 
через полторы недели к нам поступил зво-
нок. Неизвестный сообщил, что знает, где 
находится Эдгар. 

Блеск и нищета 
грузинского парня
Так где же скрывались беглецы? Обе-

спокоенная мыслью о том, что Светлана 
может их найти, бабушка Людмила увезла 
внука в Химки. Скитальцам, сорванным с 
насиженного места, пришлось снова искать 
пропитание. Пожилая женщина устроилась 
кухаркой в местную столовую. Сначала они 
жили на вокзале — податься без денег и 
знакомств было просто некуда, — а потом 
нашли комнатку на мансардном этаже одной 
социальной гостиницы, куда и перевезли 
свой небольшой скарб. 

Когда судебные приставы нагрянули в 
этот номер, было раннее утро. Им открыла 
заспанная бабушка. В комнатке стояла един-
ственная кровать, на которой и спали бегле-
цы. Обедали они здесь же — за небольшим 
столиком, который также служил подставкой 
для ноутбука. В номере еще имелась элек-
трическая плитка и вешалка. Но большая 
часть вещей висела на гвоздиках. 

 Представить стражам порядка свои 
документы родственники не могли — ни 
свидетельства о рождении, ни паспорта 
у мальчика не было. А у бабушки на руках 
имелась только временная справка, которая 
служила удостоверением личности. 

— Вы только подумайте, если бы вас 
за эти девять лет где-нибудь задержала 
полиция и отправила в участок, поскольку 
у вас нет документов, что бы стало с вашим 
внуком? — возмущались приставы.

Но — не задержали. Более того — ни-
кто за эти девять лет ни разу не спросил у 
ребенка, который проводил многие часы 
на съемочных площадках, жил по разным 
съемным квартирам, без всякой регистра-
ции, почему он не в школе и почему у них с 
бабушкой нет ни единого документа

Людмила покорно кивала головой. Да, 
она понимает... Прекрасно понимает, что 
ребенку нужно развиваться, — у Эдгара не 
было даже начального образования, он ни 

одного дня не учился в школе, — получить па-
спорт, задуматься о будущей профессии... 

При этом даже думать о воссоединении 
с матерью ни бабушка, ни внук категориче-
ски не хотели. Подросток отрицал даже тот 
факт, что виделся со своей родительницей в 
этом году. Людмила растерянно твердила, 
что ей ничего не известно о судьбе родной 
дочери. 

— Светлана не мать, а кукушка! — много 
раз повторяет в разговоре Людмила.

— Если вы отправите меня к матери, 
я все равно сбегу! — вспыхивает то и дело 
Эдгар.

У каждого своя правда
Сегодня ситуация зашла в тупик. По 

закону Эдгара, как в свое время его мать, 
должны депортировать в Грузию. Он, по сути, 
гражданин другого государства. Его мать не 
лишена родительских прав. Но матерью он 
считает бабушку Людмилу. Две женщины 
никак не могут поделить мальчика. У каж-
дой — своя правда. 

— Эдгар не мог учиться, — уверяет 
бабушка. — У него не было российских до-
кументов. Но следующим летом мы с ним со-
бирались в Грузию для получения паспорта. 
Сама я жду документы от родственников с 
Сахалина. Мне должны прислать выписку 
из домовой книги, чтобы я могла оформить 
документы здесь: хоть отец у меня грузин, 
сама я родилась на Сахалине.

Светлана же, находясь в Грузии, на сво-
ей страничке в социальной сети разместила 
трогательные строки:

Для мамы сына нет роднее...

Сын для нее —  
родная кровь!
«Его надо срочно сюда, ко мне, в Грузию, 

и только так он сможет понять, что такое на-
стоящая жизнь!» — кричит она в трубку. 

Сейчас Эдгар находится в детском 
распределителе. Его жизнь разломилась 
пополам. Он не знает, что его ждет. Паренек 
сильно подавлен. 

Похоже, мнение самого мальчика се-
годня вряд ли кого интересует. Он, по сути, 
ноль, человек без опознавательных знаков, 
без дома и тепла, потерявшийся в огромной 
толпе, на границе двух государств, кото-
рые должны решить его маленькую судьбу. 
Единственное, за что он крепко держится, — 
это экранная жизнь его экранных героев. 
Получается, что киношная жизнь была его 
единственной реальностью.

Когда приставы допрашивали Эдгара, 
он с гордостью им заявил: 

— В каких фильмах я только не снимал-
ся! С какими актерами я только не играл!

Светлана ОСИПОВА.

“Московский коМсоМолец”    
3 декабря 2015 года 
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— Александр Вячеславович, сколько 
налогов от производств остается в вашем 
бюджете? 

— Мы собираем 4 млрд 300 млн рублей в 
год. Но в бюджете нам остается меньше 900 
млн. Налог на прибыль, налог на собственность 
и др. уходят в областной и федеральный бюд-
жеты. И обратно в район уже не возвращаются. 
Нисколько, ноль.

Я уже не раз вспоминал историю: татаро-
монголы в Средние века в качестве дани заби-
рали у Московского княжества 10%.

— В пределах нынешнего подоходного 
налога?..

— Да, в зависимости от урожая, когда чуть 
больше, когда чуть меньше. Нигде такого нет, 
чтобы забирали 80% финансовых поступлений, 
которые нам даются кровью и потом! При таких 
поборах никакого развития быть не может.

— Тем не менее вы развиваетесь, иначе 
откуда новые производства?!

— Все последние крупные инвестпроек-
ты — и центр пищевой индустрии в деревне 
Ивановское, и единственный в России завод по 
производству инсулина в Оболенске, и пред-
приятие по штамповке монетных заготовок для 
Монетного двора, и лифтостроительный завод, 
современнейшее керамическое производство 
— всем региональным правилам назло. Все это 
— в районе. В Серпухове, который всегда был 
сугубо промышленным — одни только завод 
«Металлист» и РАТЕП чего стоили! — сократили 
штаты в 10-15 раз, хлопкопрядильные фабрики 
умерли...

— То есть традиционно сельская терри-
тория стала промышленной, а промышлен-
ный город — спальным районом? Возможно 
ли это?

— Возможно, но, как я уже говорил, со 
страшными барьерами и перекосами. Я уже 
говорил, что мы соседствуем с Калужской об-
ластью — признанным лидером в России по при-
влечению инвестиций. Там все по-другому: вода, 
электричество, газ, земля намного дешевле, 
чем в Подмосковье. Согласование документов 
по отводу участков или под строительство тоже 
на порядок проще.

Нам с ними тягаться тяжело. Пример: одно 
предприятие в нашем Оболенске хочет расши-
риться и многократно увеличить производство 
таблеток — весь их ряд, начиная от цитрамона 
и анальгина. Сами знаете, какое сегодня вре-
мя: импортозамещение, призывы Президента 

России к локализации производства на собствен-
ной территории. Держаться нужно за каждого 
инвестора.

Но под разными предлогами получаем из 
правительства сплошные отказы. Хотя по нор-
мам СанПиНа проходим, Роспотребнадзор все 
утвердил.

Инвесторы ходят кругами — хотят, но не 
могут вложить 2 млрд руб. в экономику района 
и области. Таковы реалии.

— Не ровен час ваши «благодетели» сбе-
гут в Калужскую область?

— Им уже дважды предлагали — там давно 
все готово, в том числе коммуникации. Приходи 
и работай. К нашему счастью, они хотят именно в 
Оболенске, где уже действует фармацевтический 
кластер, собраны профессиональные кадры.

Но от нас к соседям ушло крупнейшее пище-
вое предприятие. По налогам оно сегодня на 2-м 
месте в Калужской области. А мы его потеряли. 
Для нас это серьезный удар, ведь экономика 
дальнего подмосковного района значительно 
отличается от тех муниципалитетов, которые 
примыкают к МКАДу.

 — Чем, интересно?
— Это две большие разницы. Почему стре-

лял Амиран Георгадзе? И почему такое невоз-
можно в Серпуховском районе?

— Почему?..
— Себестоимость квадратного метра строи-

тельства в Подмосковье везде одинаковая, при-
мерно 40 тыс. рублей. Но у нас продажная цена 
45–50 тыс., а в Красногорске — от 110 тысяч. 
Суперприбыли, борьба за каждый клочок земли. 

Кто из инвесторов захочет строить в Серпухов-
ском районе навороченные торговые центры, 
какие мы видим у МКАД? 

— У отдаленных районов есть свои 
преимущества, нужно только грамотно ими 
пользоваться…

— Да, о «преимуществах» близости с Калуж-
ской областью я уже сказал. Не в состоянии мы с 
ними конкурировать — при нашей кадастровой 
стоимости земли, с чиновничьим беспределом 
и прочими особенностями.

Несмотря на все эти обстоятельства, регио-
нальное правительство полностью нас лишило 
поддержки. Это ненормально.

Оставьте хоть что-нибудь!.. Долгов по газу, 
электричеству — всему — набираем по 10–15 млн 
рублей в месяц. Никуда не платим, в том числе в 
Пенсионный фонд, — нечем! Воду для кулеров 
в администрацию и ту набираем из обычной 
колонки. На бензине тоже экономим в большом 
и малом.

Вот что такое сегодня экономика Серпухов-
ского района — при всей ее внешней прибыль-
ности и эффективности.

 Финансовые подкрепления из области на-
правляются не нам, кто зарабатывает, а Серпу-
хову, Пущино, Протвино — где рабочие места не 
создаются вообще. Мало того — закрываются 
старые.

Сделали дорогостоящие проекты, провели 
экспертизы по строительству новых газовых 
котельных, но область в последний момент нам 
денег не выделила. Так же и по строительству 
детского сада, спорткомплекса, школы искусств 

— правительство «зарубило» все наши проекты, 
только зря деньги потратили. Но если бы налоги 
оставались в районе, мы бы ни у кого ничего не 
просили и жили нормально.

У нас 26 котельных, больше половины из 
них на жидком и твердом топливе. Акты о при-
емке части котельных не подписаны, и в любой 
момент это может закончиться аварией. Не го-
товы магистральные водоводы, водоотведения. 
В тарифах заложено 10% потерь воды, реаль-
но они составляют 20–30%. Трубы рваные, как 
решето. Вода идет не по ним, а по отверстию 
в грунте. В этом году прорвалась труба, еще 
дореволюционная.

Некоторые поселки сидят без воды, в т.ч. 
многоквартирные дома. Каждая последующая 
зима все тревожнее. Последние 3 года область 
не выделяет нам на «коммуналку» ни копейки.

 — Если вернуться к красногорской 
трагедии: приняты законы, запрещающие 
чиновникам заниматься бизнесом, иметь 
«доли». Каждый год они, в том числе и вы, 
заполняете декларации о доходах. Вроде бы 
закрыты все лазейки для коррупции. Тем не 
менее мы узнаем, что чиновники и не думали 
уходить из бизнеса...

— Рассказова я знаю достаточно хорошо, 
по моим сведениям, он никаким боком в бизнесе 
не участвовал. Все говорят про Караулова, что 
якобы он был «серым кардиналом». Возможно, 
ведь он «засветился» еще при нашумевшем деле 
«подмосковных прокуроров».

Но у Георгадзе не было ни одной причины 
стрелять в Караулова, тот в нынешней ситуации 

не мог ничего сделать: ни кинуть, ни пролобби-
ровать. Сегодня все сосредоточено в руках об-
ласти — разрешения на строительство объектов, 
их ввод в эксплуатацию. У муниципалитетов нет 
никаких прав.

— Может, оно и к лучшему? Чиновники на 
местах срослись с бизнесом, пляшут под его 
дудку. Зато теперь ответственные решения 
принимает губерния.

— У меня другая точка зрения. Сейчас в 
градсовете правительства ждут своего часа 
около 250 не утвержденных градостроительных 
заданий. Когда до них дойдет очередь, не знает 
никто, а обанкротиться сегодня можно за пару 
недель. Люди «попали» на большие деньги: в свое 
время они выиграли конкурсы, закредитовались. 
Займы возвращать теперь нечем, огромные убыт-
ки. Месяцами люди не могут туда даже попасть. 
Все проходит непрозрачно, и злоупотреблений 
сейчас там в разы больше, чем было в муници-
палитетах. Минэкологии, например, призванное 
координировать деятельность мусорных по-
лигонов и выдавать разрешение на разработку 
карьеров, непонятно чем занимается.

 Даром такое не проходит.
Есть федеральные законы, по ним вопро-

сы строительства, выделения земли должны 
оставаться за муниципалитетами. Как, впрочем, 
и зарабатываемые ими налоги. Иначе на местах 
нет никакой мотивации к работе. Даже в со-
ветское время с его идеологическими догмами 
действовала четкая система поощрений. Собрал 
больше урожая — тебе как передовику в первую 
очередь выделят новые тракторы, комбайны, и 
пятое, и десятое.

В мире на протяжении всей истории ме-
нялись общественные формации. Каждый по-
следующий строй предполагает больше само-
стоятельности, инициативы гражданина. Весь 
мир так живет и развивается. Неделю назад я 
был в Китае и подписал соглашение с районом 
Мудань. За последний год там за свои день-
ги — 5 млн долларов США — район построил 
огромный выставочный центр для продвиже-
ния своей продукции и товаров. Плюс за сотни 
миллионов долларов возведен логистический 
центр и сдан за небольшую аренду крупнейшему 
интернет-ретейлеру. Деньги администрации 
района вложены с целью продвижения товаров 
местных производителей. Окончательно меня 
сразило то, что местные власти могут освобож-
дать перспективные предприятия не только от 
местных налогов, но и от федеральных.

Я, как инициативный человек, профессио-
нал, мог бы сделать так и даже больше, чем китай-
цы, но я лишен такой возможности. Нет ни денег, 
ни полномочий. В нашем регионе все достается 
тем, кто больше жалуется, кто громче горлопанит 
на совещаниях. Гражданин, к сожалению, не во-
влечен в принятие решений в регионе, так же, 
как и местное самоуправление. Все это лишает 
нас всяких стимулов к развитию, способствует 
иждивенческим настроениям. Но командно-
административными методами действительно 
сильное государство не построишь, нужно знать 
и соблюдать экономические законы.

Владимир ЧУПРИН.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

ШОК 707-29-98; FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОМЕР
ПРОБЛЕМА ЭЛЕКТРОСТАЛЬЦЕВ 

УЛЕТУЧИЛАСЬ С ЗАПАХОМ ИЗ ТРУБ
Запах... горячей воды обе-

спокоил жителей подмосковной 
Электростали, обратившихся в 
коммунальную службу с жалобой. 
Владельцы квартир в домах по 
улице Ленина и улице Мира были 
встревожены тем, что с началом 
отопительного сезона жидкость 
в кранах стала неприятно пах-
нуть.

Как сообщили «МК» в местной 
администрации, жильцы семи 
домов буквально завалили ком-
мунальщиков требованиями ра-
зобраться в странной ситуации. 
Те в свою очередь обратились в 
независимую лабораторию и по-
просили экспертов взять пробы 

горячей воды. Анализы показали, 
что в ней превышена доза трех-
валентного железа, а попросту 
— содержится очень много ржав-
чины. Тогда специалисты взялись 
за прочистку труб, причем как 
внешних, так и внутренних, ко-
торые проложены в домах. На эти 
хлопоты ушло немало времени, 
но жильцы стойко переживали 
многократное отключение воды, 
поскольку ждали нужного резуль-
тата. После прочистки труб пробы 
воды были взяты еще раз, но даже 
до получения результатов (кото-
рые ожидаются в конце недели) 
электростальцы удостоверились, 
что неприятный запах исчез.

ЗАДЕРЖАННЫЙ ЗА ВЗЯТКУ ЗАМГЛАВЫ 
РАЙОНА СЛОМАЛ ЗУБЫ О ЖЕНЩИНУ

Заместитель главы админи-
страции Солнечногорского рай-
она Александра Якунина по во-
просам потребительского рынка, 
торговли и услуг, а также транс-
портного сообщения 40-летний 
Максим Нуждин задержан по по-
дозрению в получении взятки.

Как стало известно «МК», чи-
новник, по версии следствия, об-
ложил данью МУП «Ритуал». По 
словам руководителя предпри-
ятия, с лета 2015 года чиновник 
заставлял платить мзду, угрожая 
увольнением ему и его замести-
телю. К слову, Нуждин на самом 
деле обладал полномочиями 
по отстранению от должности 
сотрудников подконтрольного 
ему предприятия, которое от-
читывалось перед ним за свою 
деятельность. За незаконные вы-
платы замглавы обещал общее 
покровительство. Сумма взятки 
составляла 500 тысяч рублей 
каждый месяц. Впрочем, уже в 
сентябре этого года руководи-
тель предприятия стал уклонять-
ся от выплаты денег, а потом и 
вовсе ушел в отпуск. Исполнять 
обязанности осталась его заме-
ститель, что не остановило Нуж-
дина — теперь он требовал дань 
с женщины. Правда, для дамы 
чиновник сделал послабление 
— снизил размер взятки до 250 
тысяч рублей в месяц. 

1 декабря женщина должна 
была заплатить эту сумму плюс 
500 тысяч рублей — долг за август 

этого года. Передача денег со-
стоялась в 19.00 возле дома на 
улице Красной в Солнечногорске. 
Правда, к этому моменту жертва 
взяточника уже успела сообщить 
обо всем в полицию. Нуждин был 
задержан. 

Как рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской области Ольга 
Врадий, возбуждено уголовное 
дело в отношении заместителя 
главы администрации Солнечно-
горского муниципального райо-
на, подозреваемого в получении 
взятки в крупном размере (п. «в» 
ч. 5 ст. 290 УК РФ).

Кстати, в начале этого года за-
меститель главы уже попадал в 
поле зрения правоохранитель-
ных органов. 10 февраля Нуждин 
обнаружил гранату Ф-1 на капоте 
своей машины. Обследовав пред-
мет, специалисты установили, 
что детонатора внутри металли-
ческого корпуса нет, а граната 
заполнена веществом, которое 
не является взрывоопасным. По 
факту было возбуждено уголов-
ное дело «Угроза убийством». 

Нуждин окончил Российский 
государственный социальный 
университет по специальности 
финансы и кредит, по профессии 
экономист. Начинал карьеру как 
столяр-станочник, затем работал 
менеджером. В 2000 году стал 
генеральным директором сети 
розничных магазинов. Чиновник 
женат, имеет троих детей. 

МОСКОВСКАЯ КВАРТИРА ОКАЗАЛАСЬ 
ДЛЯ ЯДОВИТОЙ ЖАБЫ БОЛЕЕ 

ОПАСНОЙ, ЧЕМ ДЖУНГЛИ АМАЗОНКИ
Канцелярскую кнопку из мо-

чевого пузыря необычной паци-
ентки — жабы-ага — извлекли 
на днях ветеринарные врачи. 
Ядовитое земноводное прогло-
тило ее, когда путешествовало 
по квартире своих хозяев в Под-
московье.

Как сообщил «МК» ветеринар-
ный врач Евгений Скобельников, 
полуторагодовалую жабу по 
кличке Клава (хозяева назвали ее 
в честь героини мультика «Лун-
тик») жителям Одинцова отдали 
знакомые, которые некоторое 
время назад уехали на ПМЖ за 
границу. К слову, сначала супру-
ги боялись брать себе столь эк-
зотическую питомицу, узнав, что 
этот вид земноводных ядовит. Но 
предыдущие хозяева убедили 
новых в том, что жаба практи-
чески безопасна и применяет яд 
только в крайних случаях — когда 
очень зла. Пара решила рискнуть 
и не пожалела: Клава оказалась 
милейшим созданием, особых 
беспокойств она не причиняла, 
кроме этого очень забавно крях-
тела, когда владельцы держали 

ее за подмышки. Обитала она в 
террариуме, доставшемся от ее 
предыдущей семьи, но иногда 
была рада побродить по квар-
тире. Некоторое время назад 
Клава вдруг потеряла аппетит и 
начала отказываться от любимых 
прогулок. Хозяева понесли ее в 
ветеринарную клинику. Врачи 
аккуратно осмотрели экзотиче-
скую пациентку. И, когда ощу-
пывали ей живот, обнаружили 
небольшое уплотнение. Рентген 
показал, что в мочевом пузыре 
земноводного имеется посто-
ронний предмет. Было решено 
оперировать Клаву: ей сделали 
наркоз, произвели небольшой 
разрез и извлекли предмет. Им 
оказалась небольшая канцеляр-
ская кнопка — ее Клава, скорее 
всего, проглотила во время одно-
го из своих вояжей по комнате. 
А, как правило, все проглоченное 
жабами выводится через моче-
вой пузырь. Однако кнопка не 
смогла покинуть организм Кла-
вы естественным образом из-за 
острого края. Сейчас пациентка 
уже пошла на поправку. 

Красногорская трагедия в Подмосковье, унесшая несколько человеческих жизней, 
выявила глубокие экономические противоречия между регионом и муниципалите-
тами. Пресловутая вертикаль власти, чрезмерная централизация лишает чинов-
ников на местах возможности самостоятельно принимать решения. А перерас-
пределение налогов в пользу области и «центра» вообще ставит районы на грань 
банкротства и выживания.
Где стимулы к развитию, о которых мы слышим на каждом шагу? Где тот пряник в 
виде льгот тем, кто перевооружается и модифицируется?
О перекосах в экономике области «МК» рассказывает глава Серпуховского района 
Александр ШЕСТУН. В последние годы здесь удалось привлечь миллиардные ин-
вестиции, заложить основу современной промышленности. Но появившиеся вы-
сокотехнологичные рабочие места в некогда сугубо сельской местности не обер-
нулись повышением уровня жизни. Скорее наоборот — район стал не богаче, а... 
беднее.

НИЗЫ ХОТЯТ,  
ДА ВЕРХИ НЕ ПУСКАЮТ

Александр ШЕСТУН:  
«Чтобы реально развиваться, 
у нас нет ни денег,  
ни полномочий...»

СОХРАНЯТЬ УРОЖАЙ БУДУТ 
С КЛИМАТ-КОНТРОЛЕМ

Новое приоритетное направление выбра-
ли на будущий год специалисты министерства 
сельского хозяйства Подмосковья --  по всей 
области будут активно строиться овощехра-
нилища. Это позволит торговать собранными 
на местных полях овощами круглый год, а 
не до декабря, как это приходилось делать 
ранее. К тому же чиновники намерены вы-
полнить программу по импортозамещению, 
а значит, подмосковного картофеля, капусты, 
моркови, свеклы, помидоров и огурцов будет 
высаживаться еще больше. К примеру, если в 
этом году фермеры и аграрии впервые ввели в 
оборот 62 тысячи гектаров залежных земель, 
то в следующем они намерены ввести еще 60 
тысяч. Если на сегодняшний день область лишь 
на 6% обеспечена «своими овощами» из за-
крытого грунта, то в следующем году эта цифра 
вырастет до 50%. Поэтому необходимость в 
овощехранилищах в регионе значительно воз-
росла. В будущем году должны быть построены 
не менее 10 современнейших сельхозскладов 
с климат-контролем. 

Cветлана ОСИПОВА

НАШИ ЛЮДИ  
НА «ЯГУАРАХ» НЕ ЕЗДЯТ

Сразу в трех чтениях депутаты МОД на 
своем последнем заседании отменили льготы 
по уплате дорожного налога многодетным 
семьям. 

Не всем, конечно, а только тем, кто имеет 
автомобиль премиум-класса мощностью дви-
гателя свыше 250 лошадиных сил.

— Мы провели мониторинг, изучили со-
стояние вопроса,— рассказывают законотвор-
цы.— Выяснили, что почти 90% многодетных 
семей имеют автомобили с мощностью движка 
до 250 «лошадей». Это и минивэны, и микро-
автобусы, и даже некоторые грузовые маши-
ны. Им льготы мы сохранили, они полностью 
освобождены от уплаты дорожного налога. 
Те, кто имеет в собственности крутые «тач-
ки», наверное, могут себе позволить уплату 
этого налога.

Решение думцев как акт социальной спра-
ведливости дружно поддержали и сами много-
детные семьи, кому не по карману разъезжать 
на «Бентли», «Ягуарах» и «Ламборгини». Ведь с 
недавних пор  социальная помощь в регионе 
носит исключительно адресный характер.

Теперь о принципах социальной справед-
ливости, и не только в плане дорожных нало-
гов, хорошо бы вспомнить в масштабах всей 
Руси великой. Скажем, подсократить разрыв 
в доходах между бедными и богатыми — нас 
даже ООН критикует за такие диспропорции, 
срам-то какой. Не на бумаге, а на деле обе-
спечить гражданам достойное бесплатное 
образование и медобслуживание.

Владимир БЫКОВ.

МОСКОВИЯ

Уполномоченный по правам ре-
бенка Московской области Оксана 
ПУШКИНА: «С одной стороны, это 
случай очень нестандартный. А с дру-
гой — подобные крики о помощи от 
мам и пап, у которых в силу роди-
тельского раздора ребенок стано-
вится разменной монетой, объектом 
шантажа и манипуляций, в последнее 
время поступают ко мне в огромном 
количестве. Как мать, взываю обе 
стороны семейных конфликтов по-
думать о будущем самого дорогого, 
что у вас есть, — ребенка! И в первую 
очередь о его психическом здоровье. 
На личном опыте могу сказать: когда 
некогда близкие люди начинают рвать 
ребенка на части, эта психологиче-
ская травма остается на всю жизнь. 
Как чиновник, в данном конкретном 
случае я должна следовать закону, по 
которому Эдгар подлежит депортации 
из нашей страны. Но я убеждена: из 
самых тупиковых ситуаций всегда 
есть выход». 
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В таких условиях жили  бабушка с внуком.

Беглецы – бабушка Людмила и Эдгар –  
в отделении подмосковного УФССП.

Кадр из фильма 
«Память сердца», 
в котором Эдгар 
сыграл небольшую 
роль.

Эдгар до сих пор не желает 
признавать свою мать.



Жила-была в Москве семья Мухиных. Отец, 
Владимир Герасимович Мухин, служил в армии и 
происходил из славного рода генерал-майора Ге-
расима Васильевича Мухина, который в Граждан-
скую войну сражался против Врангеля, громил 
басмачей в Туркестане и был награжден редким 
по тем временам орденом Красного Знамени. В 
годы Великой Отечественной войны командовал 
дивизией, освобождал Ворошиловград (ныне 
Луганск), где его именем была названа улица. 
Умер от тяжелого ранения, похоронен на Ново-
девичьем кладбище. А вот мать, Нина Ивановна 
Мухина, была дочерью генерала Ивана Буракова, 
который был личным адъютантом и порученцем 
Фрунзе, а с 1933 по 1947 год руководил Бронетан-
ковым ремонтным заводом №2 в Москве. Генерал 
Бураков был одним из основателей офицерского 
поселка в городе Долгопрудный.

Славная семья со славной историей. Так вот, 
у супругов Мухиных было две дочери: Надежда, 
1950 года рождения, и Елена, 1952 года рожде-
ния. Жили они в старом московском доме в Боль-
шом Козловском переулке. Со временем Елена 
вышла замуж и переехала к мужу-дипломату. 
В квартире на Большом Козловском остались 
мать и Надежда. Одна половина квартиры при-
надлежала матери, а другая — старшей дочери 
Надежде, по мужу Соколовой.

В 2013 году Нина Ивановна умерла. Свою 
половину квартиры она завещала младшей до-
чери Елене. И вот почему: Надежда, увы, злоу-
потребляла алкоголем. Днем она была как все 
люди, но каждый вечер прикладывалась к бу-
тылке, и до следующего утра семья и соседи не 
знали покоя. Ее мать и сестра всю жизнь этого 
очень стеснялись и до поры до времени никуда 
не обращались. Но в 2006 году ситуация приняла 
такой скверный оборот, что Нина Ивановна в от-
чаянии написала письмо мэру Москвы Лужкову с 
просьбой помочь в лечении Надежды от тяжелой 
алкогольной зависимости.

Вылечить Надежду Соколову, увы, не уда-
лось. Поэтому все хозяйство вела Елена. Еще при 
жизни матери она с мужем-дипломатом подолгу 
жила в других странах. Вернувшись, первым де-
лом она везла матери и сестре продукты, одежду, 
занималась ремонтом. А когда пожилая мать и 
больная сестра попадали в больницу, ездила и 
туда. Вот почему еще в 1999 году мать завещала 
свою долю в квартире именно ей. И до последнего 
дня просила Елену не оставлять Надежду.

Тут надо сказать, что у Надежды были врож-
денные вывихи обоих тазобедренных суставов, а 
позже к этому прибавились диабет, коксартроз и 
онкология. Она перенесла множество операций, 
ей требовались все более сильные обезболи-
вающие препараты, что в сочетании с алкоголем 
приводило к неадекватному поведению, которое 
со временем только усугублялось. С 2004 года к 
Надежде стала приходить Людмила Евгеньевна 
Копанева, социальный работник ТЦСО «Мещан-
ский», потому что сама себя обслуживать она 
уже не могла. 

■ ■ ■
И вот в июне 2013 года мать умирает. Елена 

с ее завещанием идет к нотариусу Елене Генна-
дьевне Булгаковой. И там выясняется, что На-
дежда имеет право и претендует на обязательную 
долю наследства умершей матери. И у нее даже 
есть представитель — риелтор Ирина Родионовна 
Лебедь, которую к Надежде привела Копанева, 
представив своей родственницей.

Тут нотариус Булгакова посетовала Елене, 
что она не в ладах с арифметикой и не умеет 
считать доли в наследстве, а кроме того, не умеет 
пользоваться компьютером и работает без секре-
таря. И по причине этих горестей направила Елену 
посчитать доли наследства к другому нотариусу. 
А риелтор Лебедь стала уговаривать  Елену от-
казаться от своей доли в пользу сестры. Но Елена 
отказываться от своей доли не собиралась. И 
вся эта канитель с сердобольным риелтором 
и нотариусом, который не умеет считать и не 
пользуется компьютером, продолжалась до 17 
декабря 2014 года.

А в ночь с 16 на 17 декабря в квартире в 

Большом Козловском произошел пожар. В это 
время там находилась одна Надежда, кото-
рую в тяжелом состоянии доставили в НИИ им. 
Склифосовского, где она 5 января 2015 года 
скончалась, как сказали Елене, от отравления 
угарными газами.

Елена приходит к нотариусу Булгаковой, 
сообщает о смерти сестры и просит завести 
новое наследственное дело. На что Булгакова 
отвечает, что сама этим делом заниматься не 
будет и письменного отказа не даст — у нее ведь 
нет компьютера. Поэтому Елена должна обра-
титься к нотариусу Сергею Михайловичу Елину. 
По закону-то Булгакова была обязана завести 
наследственное дело, поскольку одно наслед-
ственное дело в отношении этой квартиры она 
уже открыла. И передать дело другому нотариусу 
могла только Нотариальная палата Москвы. Но 
Елена Мухина не знала и не могла знать, что уже 
вовсю работала судебная машина по лишению 
Булгаковой лицензии нотариуса за многочислен-
ные нарушения. Поэтому Булгакова действовала 
по своему усмотрению, и еще одно нарушение 
закона в ее деле изменить ничего не могло.

И Елена Мухина поехала к нотариусу Ели-
ну в контору на Ленинском проспекте, 85. Обя-
занности нотариуса Елина исполняла его дочь 
Юлия Елина. Вот она-то и сообщила Мухиной, 
что еще в марте 2014 года ее сестра Надежда 
оставила завещание на все свое имущество 
в пользу риелтора Ирины Лебедь и ее дочери 
Лебедь Надежды.

■ ■ ■
Зная, в каком состоянии находилась ее 

сестра, Елена Мухина поняла, что история с за-
вещанием в пользу «лебедей» выглядит весь-
ма сомнительно. Дело в том, что 22 декабря ей 
позвонил участковый и пригласил в опорный 
пункт. Там выяснилось, что он получил заявле-
ние, подписанное соседями Надежды и Ириной 
Лебедь. В заявлении значилось, что 16 декабря 
к Надежде приходила женщина в белой шапке, 
похожая на Елену. Эта дама якобы устроила в 
квартире скандал, который слышали соседи. 
Поэтому они считают, что пожар устроила Елена. 
Мухина написала объяснение: в этот день ее не 
было в Москве, поэтому появиться в Большом 
Козловском переулке она никак не могла. А в 
январе на ее мобильный телефон несколько раз 
звонил мужчина, который поздравлял ее с Днем 
пожарного. Вот такая складная картинка. И Елена 
решила обратиться в суд с иском о признании 
завещания недействительным.

Басманный суд принял ее заявление и на-
правил судебные запросы во все медицинские 
учреждения, в которых наблюдалась или лечилась 
Надежда. Первым пришел ответ из НИИ Скли-
фосовского. К ответу был приложен оригинал 

истории болезни Надежды Соколовой. И вот что 
там было написано: «При осмотре обнаружены 
ушиб мягких тканей в области лба слева, ссадины 
в области спинки носа, ссадина в области колен-
ного сустава». А при рентгеновском исследовании 
грудной клетки поступившей больной обнаружен 
перелом 8-го ребра справа.

При этом в карте имеется интересная за-
пись: «Больная была доставлена бригадой СМП. 
Травму получила в быту — пожар в квартире. За 
сутки до пожара ударилась головой, за медпомо-
щью не обращалась. Образ жизни: не сообщает 
по тяжести состояния. Анамнез: не сообщает по 
тяжести состояния».

Обратите внимание: говорить в связи с 
тяжелым состоянием Надежда Владимировна 
Соколова не могла, но кто-то, кто мог говорить, 
сообщил врачам, что за сутки до пожара она 
ударилась головой. Возможно, ведь мы знаем, 
что погибшая любила выпить. При падении 
могли образоваться и ссадины на лице. Но 
ведь врачи должны были установить наличие 
алкоголя в крови? Это бы многое объяснило. 
Да, должны были, но у них почему-то не 

вышло. Что ж, бывает. Но вот откуда взялся 
перелом ребра?

Вопросов больше, чем ответов. 
Вот почему 17 ноября 2015 года Елена Му-

хина обратилась в Следственный комитет РФ с 
заявлением о возбуждении уголовного дела по 
вновь открывшимся обстоятельствам смерти 
сестры.

■ ■ ■
Между тем в Басманном суде слушается дело 

по иску Елены Мухиной к Ирине и Надежде Лебедь 
о признании завещания недействительным.

Предполагаемые родственники социаль-
ного работника Л.Е.Копаневой, защищая свое 
право на квартиру Соколовой, привели в суд 
свидетелей. Это две дамы из соседнего дома 
и некий молодой человек. Начнем с молодого 
человека, который в 2013 году зашел к Соколовой 
починить компьютер. Судя по всему, встреча 
произвела неизгладимое впечатление: прошло 
два года, а юноша прекрасно помнит Надежду 
Владимировну. Правда, в судебном заседании 
он признался, что Ирина Лебедь перед судом 
показала ему фотографию Соколовой, чтобы 
освежить воспоминания. Так вот, он запомнил, 
что она была совершенно адекватна, трезво 
рассуждала и выглядела нормально. Однако 
он вспомнил, что речь у нее была странная, с 
большими паузами и задержками. А дамы из 
соседнего дома сказали, что Елена никогда се-
стре не помогала и била ее, но сами они этого 
не видели, а знают с ее слов.

Еще в июне суд направил 11 запросов 
в разные медицинские учреждения. Прошло 
5 месяцев, а ответ пришел только из НИИ им. 
Склифосовского.

Теперь два слова о риелторах. Собственно, 
ни одно печатное издание в нашей стране не 
выходит без ежедневного упоминания об этих 
тружениках. Работа у людей нервная: пашут не 
покладая рук, а о них доброго слова никто не 
скажет.

Эпидемия квартирного мошенничества, 
захлестнувшая страну, своим существованием 
не в последнюю очередь обязана именно риел-
торам. До начала 2000-х годов их деятельность 
подлежала лицензированию. И, несмотря на от-
чаянный разгул преступности, положение было 
гораздо лучше. Государство имело возможность 
так или иначе контролировать их деятельность. 
Потеря лицензии была ощутимым наказанием. 
Однако 15 лет назад лицензирование риелтор-
ской деятельности было отменено. Формально 
по причине излишнего вмешательства государ-
ства в рыночные отношения. Сторонники отмены 
лицензирования говорили, что здоровый рынок 
сам все расставит по местам. И как только го-
сударство ушло с этого рынка, так и случилось. 
Люди стали лишаться жилья без всякой надежды 
на защиту своих прав.

Конечно, Елена Владимировна Мухина, как и 
всякий человек, впервые попавший в такую беду, 
надеется на государство и правоохранительные 
органы. Собственно, выбор у нее небогатый: 
больше надеяться не на кого. И поэтому она тер-
пеливо ждет, что Следственный комитет найдет 
ответы на главные вопросы ее криминальной 
истории.

Что послужило причиной пожара в квартире 
ее сестры?

Какова причина смерти сестры?
Судя по медицинским документам, перед 

тем,как квартира загорелась, Надежда была 
избита. Кто к этому причастен?

Что известно следствию о риелторской дея-
тельности Ирины Лебедь? Часто ли она помогает 
пожилым москвичам и инвалидам, получая вза-
мен сувениры в виде квартир?

Какова роль социального работника Людми-
лы Копаневой в истории с квартирой в Большом 
Козловском переулке?

И кто же поздравляет Елену Мухину с Днем 
пожарного?

■ ■ ■
Мой старый друг недавно сказал: ты так и 

будешь до конца своих дней писать про истории с 
квартирами? Ты пишешь про это десять лет под-
ряд, и что толку? Об этом же наверняка думают 
и многие читатели.

Что ж. так и есть. Лет десять, целая жизнь. 
Одно и то же, только имена и фамилии меняют-
ся. Но, во-первых, время от времени случаются 
чудеса: мошенников находят, судят, наказывают, 
а людям возвращают квартиры. Но главное — во-
вторых. Сдаваться нельзя, невозможно, иначе 
уроды, которые разъедают всю нашу жизнь, 
окажутся победителями. Батальные полотна 
приносят журналисту почет и славу, но лучше 
маленький незамерзающий ручеек, чем боль-
шая обмелевшая река. Кроме того, я с детства 
люблю книжки про людей, которые десять лет 
копали ложкой подземный ход и убегали из тюрь-
мы, в которой оказались по милости каких-то 
негодяев.

Не хочу я сдаваться, вот и все.
И как вспомню про людей, которым удалось 

помочь, — какое мне дело до того, что на мои об-
ращения не отвечают чиновники, начальники и 
министры? Они не отвечают, а я все равно копаю 
своей порядком стершейся ложкой. И может, 
когда-нибудь доберусь до цели.

Когда я училась в школе, я очень 
любила разглядывать московские 
окна. Они все были такие разные, 
каждое светилось по-своему,  
и я верила, что за каждым окном — 
своя бесконечно интересная жизнь.  
А теперь я боюсь московских окон. 
Мне кажется, что они не светятся, 
а плачут: я иду мимо, а где-то 
происходит беда. Квартиры — это 
теперь не дом с любимыми книжками 
и рыбками, а смертельная опасность.

КОСТЕР ДЛЯ  НАДЕЖДЫ
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ЗА БУГРОМ

АВТОВЗГЛЯД
АВТОПРОБЛЕМА

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

В центре Москвы 
в очередной раз 
загадочно сгорела 
спорная квартира

РАССЛЕДОВАНИЕ

Генерал Иван Владимирович 
Бураков и его награды. 

Надя и Лена на капоте дедовской машины. 

Нина Ивановна Мухина 
с дочерью Еленой. Надежда уже навеселе. 

Надежда с мужем. 
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Только массовые протестные высту-
пления дальнобойщиков заставили власти 
и владельцев системы сбора денег за про-
езд по федеральным трассам отложить рас-
пространение нового дорожного побора на 
малотоннажный коммерческий транспорт и 
легковушки. Хотя к этому уже все готово... 

О том, что вслед за 12-тонниками рано или 
поздно под раздачу попадут все автовладель-
цы страны, стало понятно сразу после введения 
«Платона» в строй. Следующими должны были 
стать хозяева 8-тонников, чуть позже — автобу-
сов, а уж затем и все те, кто перемещается на 
машинах массой до 3,5 тонны. Косвенным дока-
зательством тому являлся список транспортных 
средств, вывешенных в личном кабинете на сайте 
«Платона», в котором при регистрации в системе 
юридические и физические лица должны были 
ставить соответствующую галочку. И до недавнего 
времени легковушки и автобусы там присутство-
вали. Красноречивое заявление о намерениях, 
не правда ли?

Однако не только не стихающий, но наби-
рающий силу дальнобойщицкий протест заставил 
пойти на попятную и руководство страны, и хозяев 
сомнительного «сервиса». Первые, напомним, в 
срочном порядке понижают штрафы за езду по 
федеральным трассам без оплаты и замораживают 
тарифы. А вторые не только почистили перечень 
т/с, обязанных платить за проезд, но и настойчиво 
попросили портал «АвтоВзгляд» довести до све-
дения моторизованных россиян, что (цитируем 
представителя оператора системы «Платон» с 
сохранением его орфографии и пунктуации) «на 
основании федерального закона система взима-
ния платы распространяется только на Автомобили 
более 12 тонн. Список, опубликованный на сайте, 
это Стандартный список категорий ТС. Для того, 
чтобы не вводить в заблуждение наших пользова-
телей мы убрали вкладки о легковых автомобилях 
и автобусах с сайта». Что значит «стандартный 
список», зачем он нужен был в личном кабине-
те, почему его убрали, раз он никому и ничем не 
грозит, осталось за скобками комментария, лишь 
подтверждая версию большинства экспертов, 
что поборы с дальнобойщиков — это лишь на-
чало массового ограбления всех без исключе-
ния автомобилистов. И если сегодня жестко не 
противостоять вымогателям с большой дороги, 
завтра уже будет поздно.

Ведь на кону стоят не просто большие, а очень 
большие деньги, причем из воздуха. Государство, 
непонятно с какого перепугу, отдало в концессию 

частнику трассы, построенные на деньги налого-
плательщика. И частник будет иметь с них, утверж-
дают дальнобойщики, не менее 500 (по другим 
оценкам, 700) миллиардов рублей в год, отдавая в 
казну всего 50 миллиардов. Согласитесь, неплохой 
гешефт. И это только с 1,2 млн фур. Прибылям, ко-
торые принесет «обилечивание» остальных, более 
чем 40 млн, транспортных средств, зарегистриро-
ванных в стране, позавидуют наркоторговцы, су-
тенеры и нелегальные торговцы оружием, вместе 
взятые. Кто просто так откажется от таких денег? 
А пока, временно скрыв в личном кабинете полный 
перечень т/с, подлежащих «налогообложению», 
хозяева «Платона» пытаются стравить водителей 
грузовиков с другими автолюбителями.  

Так, дорожники подчеркивают, что и больше-
грузы, и легковушки платят одинаковый транс-
портный налог. Это действительно так (ставка для 
легковых авто с мощностью двигателя от 150 л.с. до 
200 л.с. составляет 5 руб., для грузовых с такой же 
мощностью — тоже 5 руб.; для машин мощностью 
от 200 л.с. до 250 л.с. — 7,5 и 6,5 руб. соответствен-
но). Однако о том, что рассчитывать транспортный 
налог, исходя из мощности двигателя, — изначаль-
но неверно и порочно, не знает только ленивый. 
Более того, об отмене такого подхода не раз за-
являл и президент страны, и премьер-министр. 
И работа в этом направлении сейчас ведется в 
Правительстве РФ с тем, чтобы этот налог со-
хранялся только в акцизах на топливо. 

И отлично все понимая, Росавтодор тем не 
менее пытается спекулировать и на этой теме. 
Мол, расход топлива и, соответственно, налог, 
включенный в его цену, различаются для грузо-
вого автомобиля с разрешенной максимальной 
массой выше 12 т и легкового автомобиля не 
более (ничего себе «не более») чем в 4–5 раз. 
Однако ущерб от проезда одного 12-тонника 
эквивалентен ущербу, наносимому проездом 
40 000–50 000 легковых автомобилей. И это очень 
лукавая арифметика! Во-первых, совершенно 
несопоставимы пробеги легковых и грузовых 
авто, а значит, и трат на бензин их владельцами. 
И во-вторых, страшные цифры вреда для «феде-
ралок» от колес грузовиков никакими научными 
исследованиями не подтверждены, а колейность 
левых рядов той же МКАД, куда дальнобоям хода 
нет, и вполне приличные правые полосы умоз-
рительные выкладки дорожников опровергают 
полностью.

Но, как говорится, разделяй и властвуй, «раз-
води» и заставляй платить...

Александр РОСТАРЧУК.

По информации «АвтоВАЗа», за первые 
сутки продаж флагманской модели дилерам 
удалось реализовать все без исключения ав-
томобили из первой партии, и теперь, чтобы 
купить машину, придется стоять в очереди. 
Однако громкие заявления оказались оче-
редной маркетинговой уткой.

Тольяттинцы утверждали, что помимо 
1000 разлетевшихся за один день LADA Vesta 
автосалоны к тому же оформили еще и порядка 
2000 предварительных заказов, так как в наличии 
машин у дилеров нет. На самом деле это не более 
чем очередной, не очень умный пиар новинки, 
вокруг которой уже несколько месяцев кряду и 
без того создается искусственный ажиотаж. Мы 
обзвонили несколько столичных и тольяттинских 
дилерских центров LADA — и почти везде нашлись 
«живые» автомобили. Окончательно проверить 
это корреспондент портала «АвтоВзгляд» от-
правился в один из подмосковных автосалонов 
марки. И что бы вы думали? «Веста» преспокой-
но имеется в наличии: менеджер даже любезно 
предложил организовать тест-драйв. Вот только 
опробовать в деле самую доступную версию мо-
дели (ту, что за 514 000 рублей) или хотя бы просто 
ее посмотреть-пощупать при всем желании не 
получится — базовых вариаций в продаже нет в 
принципе. И, по словам сотрудника центра, не 
факт, что они вообще когда-нибудь появятся! Ины-
ми словами, авто в стандартной конфигурации, 
которое реально могло бы привлечь покупателя, 

существует только в громких заявлениях пред-
ставителей «АвтоВАЗа». 

Нет, конечно, оформить заявку на ее покупку 
можно, оплатив первоначальный взнос в сумме 
5000 рублей, но когда вы получите заветную «ла-
сточку», не знает даже дилер! Работник автосалона 
пояснил, что машина может доехать до покупателя 
либо через пару недель, либо спустя два, а то и три-
четыре месяца — вот он, сервис по-тольяттински! 
Правда, сделав честное лицо, все же добавил, 
что, вероятнее всего, раньше чем через квартал-
другой вы ее не увидите, поэтому лучше обратить 
внимание на одну из люксовых комплектаций, 
имеющихся в наличии. Правда, уже совсем по 
другой цене — от 633 000 до 677 000 «деревянных». 
М-да, варианты для якобы бюджетной модели на 
деле выходят совершенно небюджетными, тут уж 
лучше обратить внимание на зарекомендовавшие 
себя и проверенные зарубежные аналоги...

Особенно если учесть, что на дорогие ком-
плектации «Весты» ставится роботизированная 
коробка передач, а вазовский однодисковый 
«робот» своим дерганьем и медлительностью 
при переключениях не вызывает никаких эмоций, 
кроме раздражения. 

...Понятное дело: маркетологи умышленно 
пытаются навязать потребителям что подороже, 
но, как выяснилось, спросом дорогие версии не 
пользуются: машины мертвым грузом стоят на 
дилерских складах.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО.

СИСТЕМА «ПЛАТОН» ПОЛНОСТЬЮ ГОТОВА 
К СБОРУ ДЕНЕГ С ЛЕГКОВУШЕК

Взимание платы за проезд по федеральным 
дорогам с легковых авто — это лишь вопрос времени

ПРОДАЖИ  
LADA VESTA 
ОСТАНОВИЛИСЬ 
«АвтоВАЗ» 
обманул, заявив,  
что за новинкой 
выстроились 
очереди
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Министр финансов Германии Вольфганг 
Шойбле передвигается в инвалидной коля-
ске. В 1990-м в него стреляли, политик вы-
жил, но остался парализован. В интервью о 
своей новой жизни он сказал, что не любит 
две вещи: ходить на фуршеты и фотографи-
роваться на пандусах в бундестаге. В первом 
случае жутко неудобно пробираться к столу, 
а стоящие вокруг еще и по неосторожности 
крошки на тебя роняют. Во втором случае 
из-за физических усилий лицо непременно 
выходит искаженным, а потом люди видят 
снимок и охают: мол, как же ему, бедняге, 
тяжело. 

По данным федерального ведомства стати-
стики, в 2013 году в Германии проживало 10,2 мил-
лиона человек с официально признанной инва-
лидностью. Это значит, что у каждого восьмого 
жителя страны ограничены физические возмож-
ности или есть психические отклонения.

Понятие «инвалидность» зафиксировано 
в Социальном кодексе Германии. Если физиче-
ские возможности, умственные способности или 
психическое состояние человека на протяжении 
минимум шести месяцев отличаются от тех, что 
являются нормой для его возраста, и снижают 

уровень его участия в жизни общества, то такой 
человек признается инвалидом. На основании 
медицинских заключений ему присваивается 
степень инвалидности, которая измеряется в 
условных пунктах: от 20 до 100 с десятичным 
шагом. Если это больше 50 пунктов, то речь идет 
о тяжелой степени.

Тяжелая степень дает человеку ряд посла-
блений: например, право пользоваться специ-
альными парковочными местами, бесплатный 
проезд в общественном транспорте (если нужно, 
с сопровождением), некоторые налоговые льготы. 
Эти послабления определяются специальными 
пометами в удостоверении тяжелой степени ин-
валидности. Например, незрячий человек осво-
бождается — что логично — от обязательной 
для всех пошлины на телевидение (17,50 евро в 
месяц) или налога на собаку.

Накануне Международного дня инвалидов, 
который отмечается 3 декабря, обнародована 
рекордная цифра. На данный момент в Герма-
нии работает так много людей с ограниченными 
возможностями, как никогда раньше, — 1,2 мил-
лиона. Эксперты радуются этой позитивной ди-
намике, которая является результатом взятого 
на «инклюзивное общество» курса. По закону 

предприятия обязаны предоставлять рабочие 
места людям с тяжелой степенью инвалидности, 
а если эти вакансии остаются свободными — 
платить штраф.

Если человек может и хочет работать, любой 
работодатель его буквально оторвет с руками. 
Дело в том, что за счет поддержки государства 
само предприятие на такого работника факти-
чески не тратится. Правда, при этом инвалида 
практически невозможно уволить, он имеет право 
выйти на пенсию на два года раньше положен-
ного срока и взять десять дополнительных дней 
отпуска. 

Но непосредственно на уровень благосо-
стояния наличие инвалидности в Германии никак 
не влияет. Неработающие люди с ограниченными 
возможностями живут достаточно скромно, зато 
спокойно и уверены в завтрашнем дне.

При этом в Германии нет привычного для 
Восточной Европы понятия «пенсия по инвалид-
ности». Если из-за болезни человек становится 
нетрудоспособным (для примера: это может 
быть комбинация порока сердца и ВИЧ), то ему 
гарантирован «социал» — базовое материальное 
пособие, которое в народе называют Hartz IV. Оно 
одинаковое для всех: и для безработных граждан, 

и для беженцев, и для инвалидов. Разница лишь 
в том, что если медицинская комиссия признала 
человека нетрудоспособным, то его — в отличие 
от других «социальщиков» — в службе занятости 
не отправят, например, подметать листья или 
раздавать рекламу.

Само пособие невеликое, но, как сказано 
в законе, «достаточное для того, чтобы вести 
достойную человека жизнь». Hartz IV включает 
в себя социальное жилье, бесплатную меди-
цинскую страховку в государственной кассе и 
ежемесячные деньги на «карманные расходы». 
Если получатель Hartz IV живет один, то с Нового 
года ему положено 399 евро (на 8 евро больше, 
чем в 2015 году). Это де-юре. Де-факто инвалид-
ность дает некие неписаные преимущества перед 
другими «социальщиками»: можно рассчитывать, 
например, на квартиру побольше или на более 
высокие разовые бонусы — скажем, деньги на 
покупку зимней одежды.

Что непривычно в Германии для русского 
глаза, так это устроенный транспорт. В автобусе 
всегда есть откидывающийся пандус: по нему 
легко въехать на коляске и сразу пристегнуться к 
специальному поручню. Если на остановке ждет 
пассажир, которому потребуется пандус, води-
тель выйдет, поможет въехать и сразу спросит, 
когда колясочнику нужно выходить. Такие же 
инструкции и у машинистов метро. Правда, в 
подземке есть неудобство: некоторые станции 
не оборудованы лифтами, поэтому доступны 
не всем. 

Ксения МАКСИМОВА, «МК-Германия».

МИНИСТР ФИНАНСОВ НЕ ЛЮБИТ ФОТО НА ПАНДУСАХ
В Германии обнародована рекордная цифра — 1,2 миллиона работающих инвалидов
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тонкий высокий каблук 
на женской туфельке. 4. Подводное плавание 
со специальным снаряжением. 10. Увесистая 
пощечина. 11. Розовощекий малыш с комплек-
цией Карлсона. 13. «Тальк» на руках пельменных 
дел мастерицы. 14. Наклон самолета в полете. 
15. Спортивные штиблеты. 16. Крестьянское 
«такси» в летнюю пору. 18. Костяной каркас 
человека. 20. Матрешка, напоминающая ки-
тайцу о поездке в Россию. 22. «Прелюдия» к 
тренировке. 23. Дублер, заменяющий актера 
при исполнении опасных трюков. 24. «Три-
буна» Ленина на Финляндском вокзале. 27. 
Бумажный шаблон портнихи. 30. Синоним слов 
«маг» и «волшебник». 32. Гонка, прерываемая в 
штиль. 34. «Поэма» о богатырях. 35. Средства, 
благодаря которым девочки выглядят значи-
тельно старше, а дамы значительно моложе. 
36. Генетический двойник. 38. «Холодец» из 
черной смородины. 39. Австралия, омываемая 
Тихим и Индийским океанами. 40. Счастливчик 
в толпе номинантов. 41. Стремление получить 
материальную выгоду любым путем. 42. Салат, 
«утонувший» в квасе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра д`Артаньяна и карди-
нала Ришелье. 2. «Третий глаз» филателиста. 
3. «Орнамент» в тетради по математике. 5. 
Псевдоорех с хилой «броней». 6. Сорванец, 
которого с нетерпением ждут в гости бабушка 
с дедушкой. 7. Карманная «бомба» с чекой. 8. 
Толпа статистов на съемочной площадке. 9. 
Ветерок, что является одной из причин некаче-
ственной поклейки обоев. 10. Изгородь вокруг 
деревни. 12. Шоу к хлебу, что требовали древ-
ние римляне. 17. Первый парень на деревне с 
музыкальным инструментом. 19. Подземные 
галереи. 20. Бутерброд, покрытый ломтиком 
хлеба. 21. Славянин, который долго запрягает, 
но быстро едет. 25. Позор для полководца. 26. 
Изделия из обожженной глины. 27. Рулевой, 
который останавливает маршрутку по требова-
ниям пассажиров. 28. «Мини-офис» терапевта 
в поликлинике. 29. Специалист, проверяющий 
теорию в деле. 31. Августейшая особа, которую 
приютили богатыри в сказке Пушкина. 33. Яркое 
пятно в интерьере. 34. Бедняк, вкалывавший 
на поле кулака. 37. Постель тюремного типа. 
38. «Пчелиная» часть паяльника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грамота. 4. Всадник. 10. Слепота. 11. Арлекин. 13. Фото. 14. Ночь. 15. 
Альтруист. 16. Кальян. 18. Ракета. 20. Предмет. 22. Канонада. 23. Насмешка. 24. Защитник. 
27. Ровесник. 30. Капуста. 32. Убийца. 34. Трубка. 35. Телевизор. 36. Флот. 38. Унты. 39. 
Рубанок. 40. Комната. 41. Страсть. 42. Мелодия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Графика. 2. Мыло. 3. Топчан. 5. Спектр. 6. Джин. 7. Кальмар. 8. Растрепа. 
9. Басурман. 10. Стелька. 12. Номерок. 17. Ясновидец. 19. Аксессуар. 20. Правнук. 21. Тусовка. 
25. Аудитор. 26. Каптерка. 27. Расписка. 28. Икебана. 29. Суффикс. 31. Барышня. 33. Атлант. 
34. Трение. 37. Туча. 38. Утро.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Монитор. 4. Москвич. 10. Любимец. 11. Арсенал. 13. Шлем. 14. Ниша. 
15. Казнокрад. 16. Уценка. 18. Абсурд. 20. Беретка. 22. Дежурный. 23. Автограф. 24. Шан-
трапа. 27. Декольте. 30. Октябрь. 32. Стирка. 34. Трусца. 35. Дискотека. 36. Хаос. 38. Тяга. 
39. Дирижер. 40. Насморк. 41. Ажиотаж. 42. Предлог.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маршрут. 2. Изюм. 3. Ошибка. 5. Одежда. 6. Кран. 7. Чехарда. 8. Сценарий. 
9. Банкетка. 10. Лечение. 12. Липучка. 17. Капустник. 19. Бухгалтер. 20. Бунгало. 21. Артикль. 
25. Антипод. 26. Аптекарь. 27. Дебютант. 28. Толстяк. 29. Психика. 31. Каталог. 33. Аджика. 
34. Таймер. 37. Сито. 38. Труд.

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
4 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»

5 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковскоя, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская»,  
возле ресторана «Макдоналдс»
6 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
7 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Специально для вас с 3 по 13 декабря в рамках Всероссийской декады подписки  

во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья, в редакционных подписных пунктах «МК» 
проходит акция — В ТЕАТР с «Московским комсомольцем»!

Чтобы стать счастливым обладателем билета в театр или одного из фирменных подарков от газеты, 
достаточно в период акции выписать «МК» на 2016 год, позвонить в редакцию, ответить на один про-
стой вопрос о газете, и все — вы победитель! Информацию об организаторе акции, правилах ее проведения, 
количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения вы можете уточнить в будни с 10 до 16 часов по теле-
фону редакции (495)665-40-80. 
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Информация по телефону 8(495)665-40-80

Спектаклем «Милонга» известнейшего 
бельгийского хореографа и режиссера 
Сиди Ларби Шеркауи на Новой сцене 
Большого театра завершился Междуна-
родный фестиваль современного танца 
DanceInversion. DanceInversion в этом 
году — это семь танцевальных компа-
ний и артисты высочайшего уровня из 
Франции, Чехии, ЮАР, Финляндии, 
Испании и Великобритании, 14 спекта-
клей, поставленных мастерами между-
народного класса и показанных на че-
тырех столичных сценах за два месяца 
работы. 

Собственно, эти цифры будут не столь уди-
вительными, если учесть, что основатели и руко-
водители этого уже многолетнего (с 1997 года) 
и авторитетного фестиваля Владимир Урин 
и Ирина Черномурова теперь руководители 
Большого театра: Урин — гендиректор, Черно-
мурова — начальник отдела перспективного 
планирования и спецпроектов. В соответствии 
с такой рокировкой и возможности феста резко 
возросли, и теперь он проходит не только на сво-
их традиционных площадках — в Музыкальном 
театре Станиславского и Немировича-Данченко 
или в РАМТе, — но и в Центре Мейерхольда и 
даже на Новой сцене Большого. 

Уже в открывшем фестиваль спектакле 
Rouge («Красный») французской компании S’Poart 
хореограф Микаэль Ле Мёр представил хип-хоп 
в совершенно новой ипостаси. Он с большим 
успехом не только соединил этот уличный танец 
с танцем современным, но и театрализовал его. 
А вдохновленная книгой Гастона Башляра «Поэти-
ка пространства» Каролин Карлсон, американка 
шведского происхождения, стоявшая у истоков 
французского современного танца, наоборот, в 
своем философском спектакле Now («Сейчас») 
решала вопросы куда более глобальные. И хотя 
не показала ничего нового в области собственно 
танца, зато экспериментировала с простран-
ством и временем, поворачивая это самое время 
вспять и заставляя артистов возвращаться в 
прошлое с помощью хореографической импро-
визации. Для Карлсон это был принципиальный 

художественный акт: иной взгляд не только на 
собственную судьбу, но и человечества. 

Иной взгляд на судьбу Кармен в своем 
одноименном спектакле показала и все более 
набирающая очки танцовщица (она, собственно, 
и исполнила роль Кармен) и хореограф из Южной 
Африки Дада Масило: в пронизанном современ-
ной лексикой и чувственной сексуальностью 
балете погибает не Кармен, а Хозе, которого, как 
быка на корриде, закалывает Тореадор. Инте-
ресно задуман и спектакль чешского режиссера 
Иржи Гавелки «Коррекция» — танцовщики на 
протяжении всего действия не сходят со своего 
места, ведь их обувь оказалась буквально при-
битой к сцене. Это спектакль-протест, который 

повествует о поиске внутренней и внешней сво-
боды в непростом современном мире. 

Небольшим лирическим отступлением на 
фестивале стал и другой очень личный и трога-
тельный спектакль из Чехии — «Безумная чашка 
чая», театральной группы Krepsko, — прошедший 
в небольшом пространстве малой сцены «Стаси-
ка». Он об одиночестве и о том, как трудно найти 
в этом мире друг друга. Цирк, танец, драма здесь 
смешаны с пантомимой и клоунадой, а в финале 
артисты потчуют зрителей ароматным чаем. 

Наиболее интересными на фестивале оказа-
лись два недавних проекта, в которых так или ина-
че участвовал лондонский театр «Сэдлерс-Уэллс». 
В многозначном названии спектакля «Торобака» 

обыгрывается стихотворение дадаиста Тристана 
Тцары «Тото-вака», вдохновленного языком на-
рода маори. Гуру современного танца — выходец 
из Индии Акрам Хан, представляющий сегодня 
британский танец, и звезда фламенко Гальван в 
«Торобаке» устроили соревнование испанского 
фламенко и индийского катхака, и в названии 
балета есть священные для их народов животные: 
бык («торо») и корова («бака»). Исраэль Гальван 
выбивал дробь-сапатеадо, а Акрам Хан позвяки-
вал колокольчиками на ногах и бился в приступе 
священного экстаза о сцену головой, создавая на 
наших глазах из древних танцев какой-то новый, 
абсолютно актуальный текст. Собственно, точно 
так же поступил его друг и коллега марокканец 
Сиди Ларби Шеркауи, нынешний руководитель 
балета Фландрии, в своем спектакле «Милонга», 
который по сути является блистательным при-
знанием в любви Буэнос-Айресу. 

Что такое милонга? Это вечеринка в полуноч-
ном баре, где люди проводят время, танцуя танго. 
Кроме того, милонга — это тип танца, который 
также исполняется на этих вечеринках. Сиди 
Ларби Шеркауи и сам когда-то занимался танго и, 
по сути, представляет нам спектакль-вечеринку, 
где на фоне улочек и кварталов Буэнос-Айреса, 
показанных в плывущей видеопроекции, муж-
чины и женщины выражают свои отношения в 
танце. Сиди Ларби Шеркауи придумал спектакль 
с очень продуманной драматургией… Но главное 
в «Милонге» — это то, что танго, которое воспро-
изводят тут десять тангерос из Буэнос-Айреса, 
сочетается с современной хореографией, ис-
полняемой современной парой танцовщиков, и, 
выводя танец за пределы национальной лексики, 
переосмысливает его.

— Мне кажется, что мы выполнили свою 
задачу, потому что программа фестиваля была 
сосредоточена на перекрестках танца, на пе-
рекрестках разных культур, — подвела итоги 
фестиваля худрук и продюсер DanceInversion 
Ирина Черномурова. — Тем было много, как и 
стилей, и, нам кажется, на фестивале удалось 
через разнообразный язык танца и движения 
отобразить некоторую картинку мира, актуальную 
на сегодняшний день. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

Есть театр. Есть литература. А музей 
им. Бахрушина соединил эти явления, 
создав премию «Театральный роман». 
С прошлого года награда поощряет ав-
торов, пишущих о театре. Не удивляй-
тесь, но в этот раз церемонию вручения 
провели в каретном сарае музея...

Несколько слов о том, какой он. По ощущени-
ям, недострой: внутренности из красного кирпича 
кое-где в мазках цемента, оголенные белоснеж-
ные балки, но уютно. На стенах в фотографиях 
красуется Майя Плисецкая. Вот она вздыхает в 
образе Айседоры, пронизывает взглядом на-
стоящей Кармен и балуется с нарядами в роли 
Карениной. На перекрытиях парят цветастые 
пачки и нежные, полупрозрачные ленты для пу-
антов. Пора оторваться от выставки «Беззакон-
ная комета» Майи Плисецкой» и занять место. 
Но мордастый мужик преграждает нам путь со 
словами: «Чего вы все прете? Моим людям сту-
льев не хватает». Чудак оказывается директором 
пивзавода плюс спонсором премии. 

...Она летит. Между награждением студенты 
«Щуки» ярко и динамично дают отрывки из спек-
таклей, поют, танцуют. В жюри — народный артист 
России Константин Райкин, профессор ГИТИСа 
Дмитрий Трубочкин и режиссер Дмитрий Крымов. 
Среди лауреатов расклад такой: «Рампа и жизнь» 
Леонида Леонидова, «Рома. Роман Козак глазами 
друзей» Аркадия Цимблера, «Гений Смоктунов-
ского» елены Горфункель, «Что это было» Генри-
етты Яновской и Камы Гинкаса, а еще «В поисках 

блаженного идиотизма. Разрозненные листы» 
Михаила Левитина. Дополнительную премию 
дают Николаю Цискаридзе за активную деятель-
ность по изданию литературы о театре.

— Третий год уже пошел, как я стал ректо-
ром Вагановки, которая является самым «древ-
ним» учебным заведением России в области 
искусств, — рассказывает Цискаридзе. — Когда 
я туда пришел, там издавалось все что угодно, 
кроме литературы про балет. Мне было это очень 
обидно, поскольку наша академия первая в стра-
не создала кафедру балетоведения. Сегодня не 

только иностранцы выпускают много книг про это 
искусство, но и мы. Стараемся воскрешать имена 
великих артистов, которые канули в Лету. Хоть 
мы и являемся госучреждением, правительство 
нам на это денег не выделяет, помогают добрые 
люди. А о существовании премии, которая но-
сит имя моего любимого романа, я ничего не 
знал. Большое удивление и радость для меня 
ее получить.

А еще особый диплом достается театро-
веду Алексею Бартошевичу за книгу «Для кого 
написан «Гамлет». Он признается «МК», что не 
любит изданий, переполненных научной тер-
минологией. «Я считаю, что научность не свя-
зана с наукообразием. Театр вообще создан 
для всех: как для специалистов, так и для не 
просвещенных в этом искусстве. Поэтому писать 
нужно доступным языком, как я в своем произ-
ведении. Впрочем, писать о театре для меня не 
составляет труда».

В конкурсе участвовало более ста книг, напи-
санных на русском языке и изданных не позднее 
1 сентября. Цель премии — повысить интерес к 
живому и профессиональному слову о театре. 
Лауреатов одарили денежными сертификатами 
(о сумме спонсоры промолчали), дипломами и 
подвесками с символом «Театральной премии» — 
чертополохом. Выбор растения не случаен: им 
архитектор Карл Гиппиус украсил фасад и ин-
терьер усадебного дома Алексея Бахрушина, 
ныне музея. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ТЕАТРАЛЬНУЮ 
ПРЕМИЮ 

ВРУЧИЛИ  
В САРАЕ

Николай Цискаридзе 
удивился награде
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ТОРОБАКА, ТОТО-ВАКА  
И БЕЗУМНАЯ ЧАШКА ЧАЯ
В Москве завершился Международный 
фестиваль современного танца 
DanceInversion
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Сегодня во Владимир прибыл Андрей 
Вознесенский. К сожалению, не сам 
поэт, а его бронзовый горельеф, который 
подарен Суздальско-Владимирскому 
заповеднику. Еще вчера горельеф с изо-
бражением Вознесенского находился 
в Академии художеств на Пречистенке. 
И автор горельефа — Зураб Церетели — 
перед заседанием президиума расска-
зал «МК» о своей дружбе с поэтом.

Андрей Вознесенский родился в Москве 
в 1933 году, но с Владимиром был связан всю 
жизнь. Во-первых, мать его родом из Владимира, 
а свои детские годы будущий поэт проводил в 
Киржаче. Зураб Церетели и Андрей Вознесенский 
были большими друзьями.

— Мы были молодые, дружили очень. Он 
приезжал ко мне на дачу в Абхазию, в Гульрип-
ши. Я видел, какое огромное удовольствие он 
получал, когда ходил вдоль моря. Он шел и как 
будто сам с собой разговаривал. Это потом я 
понял — он с Богом разговаривал, стихи писал. 
Смотрю на него, а губы у него останавливаются. 
А наша природа подпитывала его талант. 

Потом мы вместе сделали памятник друж-
бы двух языков — русского и грузинского, он 
стоит на Тишинской площади. Он помогал мне с 

мудростями Пастернака, Репина. Взяли грузин-
ских классиков, говоривших о России, и русских, 
говоривших о Грузии. 

— Вот что меня в нем всегда поражало 
— поэт, артистическая натура, казалось, 
должно быть определенное поведение, а он 
говорил тихо, как будто стеснялся.

— Тихо — это его мудрость. Он великий че-
ловек был и очень скромный. Он всегда, как ска-
зать, другим уступал дорогу. Такой у меня образ 

остался. Я рисовал его с натуры — не помню, 
как долго это продолжалось, довольно быстро 
сделал наброски, ну а потом — вот этот горельеф. 
Андрей его видел. Он ему нравился.

Отныне эта работа президента Россий-
ской академии художеств будет стоять в музее 
Владимиро-Суздальского заповедника. Сегод-
ня же там пройдет творческий вечер Зураба 
Церетели.

Марина РАЙКИНА.

Во Владимир прибыл 
Вознесенский

Зураб ЦЕРЕТЕЛИ: «ОН 
ВЕЛИКИЙ ЧЕЛОВЕК БЫЛ 

И ОЧЕНЬ СКРОМНЫЙ»
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Дети на мастер-классе во Владимире.



Кто в России знает о теннисе больше, чем 
Шамиль Тарпищев? Таких просто нет. 
Сейчас рабочая группа под руководством 
Шамиля Анвяровича разрабатывает но-
вую методику, способную совершить 
революцию в процессе подготовки тен-
нисистов. О том, каким может быть бу-
дущее российского тенниса, Тарпищев 
рассказал, побывав в гостях у «МК».
— Шамиль Анвярович, давайте начнем с 

того, что наши юные спортсмены выигрывают 
множество международных турниров. Но по-
сле 18 лет подавляющее большинство из них 
теряется. В чем, на ваш взгляд, причина?

— Теннис — один из самых трудоемких ви-
дов спорта. Обычно у спортсменов может быть 
в году два-три пика по форме. А у теннисистов в 
году 14–18 соревнований, значит, и пиков должно 
быть 14–18. Сыграть все эти турниры хорошо — 
нереально. А значит, чтобы добрать потерянные 
очки, нужно сыграть еще 5–6 турниров. Ни в одном 
виде спорта нет такого, чтобы соревновательный 
период длился 34–36 недель в году! Кроме того, 
смена воды, еды, континентов. Некоторые спор-
тсмены пересекают океан 6–8 раз в год. Опять же 
посмотрите, как возросли скорости. Когда играли 
деревянными ракетками, теннисисты уходили из 
спорта в 40–42 года. Сейчас, при металлических 
и композитных ракетках, скорость полета мяча 
возросла на 23 процента. Увеличились нагрузки 
на организм, и календарь увеличился тоже. Люди 
заканчивают сейчас в 28 лет. Эта потогонная си-
стема подготовки украла у спортсменов 12–14 лет. 
И в этом трудоемком виде спорта очень важно 
не перегрузить спортсмена до 18 лет. До 7–9 лет 
тренируется быстрота, до 16 лет — выносливость, 
до 18 лет — параметры психики и внимания. И если 
этого не сделать, то молодежь пропадает.

— Плюс, наверное, финансовый 
вопрос?

— Разумеется. Это одна из самых больших 
проблем. В нашей стране на воздухе можно играть 
только 5,5 месяца, остальное время — в закрытых 
помещениях. И если мы 14-летних теннисистов 
не отправляем тренироваться за рубежом, то 12-
летним тренироваться уже негде. Для них теннис 
становится сезонным видом спорта. А подготовка 
теннисиста на выезде до 16 лет стоит порядка 50 
тысяч долларов в год, а с шестнадцати — уже 170 
тысяч в год у женщин, 230 тысяч у мужчин. И вот 
в этот период из-за проблем с финансами тоже 
случаются потери. Многие из тех, кто не имеет 
возможности платить, уезжают учиться в амери-
канские колледжи, поскольку теннис дает им такую 
возможность. В недавнем прошлом в американских 
колледжах наших теннисистов играло 442 чело-
века. Наши бюджеты на подготовку теннисистов 
в 20 раз меньше, чем за рубежом. Мы держимся 
только за счет того, что знаем, как готовить. И при 
этом все время держимся в тройке. По Большим 
шлемам впереди нас разве что Америка и Испания, 
а шести кубков, кажется, и вовсе ни у кого нет. В 
мире сейчас из ста талантливых молодых тенни-
систов начинает играть один, у нас из ста играют 
восемь. У нас и сейчас эффективность подготовки 
в восемь раз выше!

— Значит, за границей готовят 
неправильно?

— Сегодня если взять мировые десятки, на-
пример мужскую, то там Федерер да Джокович 
близки к идеалу. Остальные со страшными дефек-
тами. И в женском теннисе так же. Это говорит о 
том, что в теннисе мало что изучено, если уж по-
луфабрикаты попадают в десятки. У кого подача 
не та, кто только сзади играет... И поэтому мы 
сейчас готовим исследование о том, что в мире 

подготовка детей устроена неправильно. Нынеш-
ние технологии позволяют обследовать каждого 
на генном уровне и оптимизировать тренировоч-
ный процесс. Не давать ребенку ничего лишнего, 
чтобы он не перегружался, а тренировал только 
то, что надо. Вот в той системе, над которой мы 
сейчас работаем, мы определяем, что надо давать 
в шесть лет, что в семь, что в восемь и так далее. 
Что формирует человека? Тренер и среда, которая 
должна поощрять то, что в ребенке заложено. Если 
приходит человек с психологией сеточника, то 
почему мы начинаем обучать его играть с задней 
линии? Значит, ему надо дать узкий корт, низкие по-
толки, определенное покрытие и начинать обучать, 
учитывая его достоинства. Сначала вытягиваем то, 
что в него заложено. А потом уже обучаем всему 
остальному. В этом случае ребенок выходит играть 
в свой любимый теннис, и если вдруг этот теннис 
не приносит результата, он должен уметь сыграть 
в любой другой. Хотите пример? Наш теннисист 
Игорь Андреев. Посмотрите, как он играет в футбол 
и в хоккей, а как играл в теннис. В теннисе это не 
он! Его слишком рано отправили в Испанию, где 
медленные корты. Он потерял всю комбинаторику. 
Игорь — игрок мировой двадцатки — так и ушел 
нераскрывшимся. Он атакующий игрок, творец по 
сути, а играл с задней линии и все.

— А в чем еще суть программы?
— Смотрите, есть шесть разных групп по тех-

нологии обучения, и они определяются в детстве. 
Нами выявлено именно шесть направлений, но пока 
нет условий, чтобы это воплотить. Кроме того, надо 
менять современные нормы по наполняемости 
детских групп. Сейчас в государственных школах 
в одной группе 16 человек. Но над быстротой, 
например, с таким количеством детей работать 
нереально. Их должно быть максимум шесть. То 
есть существующие нормы противоречат нашим 
новым разработкам. Далее, мы должны опреде-
лить, сколько ребенок способен тренироваться, 
и строить под него тренировочный цикл. К при-
меру, тренируем быстроту. Он бежит 10 метров с 
максимальной скоростью, потом возвращается. 

Снова бежит и возвращается. И так 20 минут. Или 
30 минут. Или 40. Но больше сорока минут никто 
не выдерживает. Так вот воспитание быстроты за-
канчивается тогда, когда два раза подряд падает 
скорость передвижения. Если ты продолжаешь, 
то губишь быстроту. Надо дать восстановиться 
по полной и только потом продолжать. В этом 
весь фокус.

— Надо еще научить тренеров работать 
по этой методике.

— Мы открыли в Казани кафедру тенниса, 
которая работает уже по новому, нами написан-
ному, учебнику. Первый набор был 16 человек. 
И обучение происходит на самих кортах вместе 
с тренерами сборной России. Туда по очереди 
выезжаем то я, то Мыскина, то Кафельников и так 
далее. Так что если академия будет работать нор-
мально, кадры будут. А потом останется показать 
на примере, как работает эта система подготовки, 
и она разойдется повсюду, в том числе в частные 
школы. Да и примеры, кстати, уже есть. Казанская 
академия тенниса работает всего 2,5 года. Так вот 
в этом году мальчики из Казани на Кубке России 
обыграли Москву 2:0. Это за 2,5 года!

— Пойти обучаться на тренера по теннису 
может только тот, кто играл? Или любой?

— Совсем не обязательно это должен быть 
в прошлом игрок. Тем более профессиональный. 
Можно четыре раза за всю жизнь в руках ракетку 
держать и стать хорошим детским специалистом. 
Правда, к таким тренерам, не прошедшим горнило 
профессионального спорта, я бы еще приставлял 
специалистов по тактике и психологии. Это очень 
важно, но, к сожалению, сейчас этому нигде не 
обучают. Я, когда закончил играть, какое-то время 
изучал программу «Состояние стресса в спорте». 
Преподавал ее Леонид Гиссен, серебряный призер 
в гребле на Олимпиаде в Риме. Я своими глазами 
видел, как он и его команда готовили молодежную 
восьмерку в академической гребле. Разводили 
этих восьмерых по разным кабинетам и отдельно 
готовили по психологии, по цветомузыке и так 
далее. За сорок минут до старта сажают в машину 
и везут на старт. Я спрашиваю: а как мы определим, 
что они выложились полностью? Он отвечает: они 
финишируют, и всех начнет рвать. Ни один из лодки 
не выйдет. И правда: они выигрывают пол-лодки 
у немцев (а в гребле тогда ГДР доминировала), и 
всех до единого выворачивает! Их тут же забирают, 
разводят в разные комнаты, снова с ними работают. 
Через полчаса все выходят свежие, полные сил, 
готовые к тренировке. Это чистая психология!

— То есть вы и это знаете, как делать?
— Конечно. Например, приходит ребенок в 

оптимальном состоянии. Берешь 16 цветов. Про-
сишь разложить, как ему нравится. Он расклады-
вает, ты запоминаешь или фиксируешь. Ребенок-
то потом не помнит, как он разложил. А ты через 
полгода тренировочного процесса просишь его 
разложить снова. И он раскладывает не так. Если 
яркие цвета в начале линейки, то в тренировках 
недобрали в эмоциональном плане. А если темные, 
то он на перегрузках. А если так же разложил, то 
все нормально.

— Получается, что когда у нас повсеместно 
заработает новая система, построятся корты 
и появятся новые тренерские кадры, то никто 
никогда нас больше не победит?

— Ну, дожить бы еще, чтобы все эти пробле-
мы были решены. Дайте возможности! Если бы 
нам дали средства, то через пять лет мы своими 
результатами похоронили бы весь мир. В мире 
никто не делает того, чем занимаемся мы. И на 
государственном уровне в мире никто теннисом 
не занимается, кроме России.

Алексей ЛЕДЕДЕВ, Ульяна УРБАН.

под градусом

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -3..-1°, днем в 
Москве -2..0°. Облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег, на дорогах гололедица, ветер 
переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.34, заход Солнца — 16.03, 
долгота дня — 7.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, небольшие геомагнитные 
возмущения.

даТсКИЙ угоЛоК

День Неизвестного Солдата в России.
Международный день инвалидов.
День юриста в России.
1810 г. — Англия отбила у французов 
Маврикий.
1865 г. — открылась Петровская земледель-
ческая и лесная академия (ныне Российский 
государственный аграрный университет им. 
К.А.Тимирязева).
1966 г. — у Кремлевской стены захоронены 
останки Неизвестного Солдата.
1992 г. — было отправлено первое СМС-
сообщение.

1995 г. — умер Александр Кайдановский.
2006 г. — сборная России по теннису выиграла 
Кубок Дэвиса.

дНИ роЖдЕНИЯ

Катарина Витт (1965), фигуристка, двукратная 
олимпийская чемпионка
Жан-Люк Годар (1930), кинорежиссер, лидер 
«новой волны» («На последнем дыхании»), тео-
ретик кино
Дорошина Нина (1934), актриса театра и 
кино («Любовь и голуби»), народная артистка 
РСФСР
Кристиан Карамбё (1970), футболист, чемпион 
мира и Европы
Кошкин Михаил (1898–1940), конструктор, соз-
датель танка Т-34
Ларионов Игорь (1960), хоккеист, двукратный 
олимпийский чемпион
Джулианна Мур (1960), американская актриса, 
обладательница «Оскара»
Оззи Осборн (1948), британский рок-музыкант 
(Black Sabbath), телезвезда

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 03.12.2015
1 USD — 66,7402; 1 EURO — 70,8647.

© Зао «редакция газеты «московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
Зао «редакция газеты "московский Комсомолец».

редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям».

сроК подпИсаНИЯ
гаЗЕТЫ В пЕЧаТЬ 20.00

дежурный редактор:
ольга БаКШЕЕВа
НомЕр подпИсаН В 20.00

главный редактор
павел гусЕВ

адрЕс рЕдаКЦИИ И ИЗдаТЕЛЯ:
123995, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТроННЫЙ адрЕс 
рЕдаКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных смИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ооо «агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-11-00584
общий тираж: 1.966.926 

отпечатано в Зао «полиграфический комплекс «ЭКсТра-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в объединенном каталоге «пресса россии», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧрЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕТЕЛЬсТВо о рЕгИсТраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
сВЕТсКаЯ ЖИЗНЬ

Самые хмурые люди несут с утра самые 
звонкие мусорные пакеты.

На возмущенный вопрос учителя «а голову 
ты дома не забыл?» сын мясника с ехид-
ной улыбкой полез в портфель.

После пятой рюмки начинается не пустая 
болтовня, а утечка информации.

По у трам от него пах ло дорогим 
одеколоном.
Но после обеда природа брала свое...

— Костя, почему мои друзья в «Однокласс-
никах» говорят, что спят с плюшевыми 
игрушками, а мне нельзя?
— Деда, отдай моего любимого единорога 
и иди уже баиньки!

горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»
1

2

3

спорТ

Ожирение — это страшно!
• Неблагоприятные последствия от ожире-

ния весьма многочисленны. Вот наиболее рас-
пространенные из них:

• Сердечно-сосудистая система первой 
страдает от ожирения: дистрофические изме-
нения в миокарде, атеросклероз (поражения 
сосудов), гипертония (повышение кровяного 
давления)... Сердце покрывается слоем жира, 
размеры сердца увеличиваются (в 1,5—2 раза 
больше нормы). 

Из-за нарушений в сердечно-сосудистой 
системе у больных ожирением появляется одышка 
даже при небольшой физической нагрузке, сни-
жается работоспособность, повышается артери-
альное давление, часто бывают кратковременные 
боли в области сердца. Эти изменения обратимы 
и уменьшаются при снижении веса. 

• Поражается кровеносная система. Воз-
можно увеличение свертываемости крови, что 

приводит к образованию тромбов, нарушению 
кровоснабжения органов. Повышенное содержа-
ние жира в крови способствует развитию атеро-
склероза. Увеличивается уровень холестерина, 
особенно с возрастом. 

• Сахарный диабет второго типа у боль-
ных ожирением встречается в 8 раз чаще, чем 
у худых людей.

• Нарушения скелетно-мышечной си-
стемы. Лишние килограммы в теле являются 
дополнительной нагрузкой на суставы. Больше 
всего страдают суставы ног. Они быстрее изна-
шиваются, а хрящи, которые покрывают суставные 
поверхности, быстрее стираются. В результате 
этого суставы воспаляются и отекают, вызывая 
боли. Также страдают нижние отделы позвоноч-
ника. Из-за давления спинномозговые нервы 
пережимаются. Как следствие, человек ощущает 
сильные боли в спине.

Распространенным заболеванием при из-
лишнем весе является артроз. Он существует 
в двух видах: первичный и вторичный. А также 

гонартроз, который чаще всего возникает из-за 
микротравм суставов, обусловленный излишним 
весом вследствие довольно сильного давления 
на кости. 

Специалисты различных направлений не-
давно представили новую программу «Чистый 
организм», действие которой в комплексном 
применении направлено на стабилизацию вашего 
состояния и снижение лишнего веса. 

Избавление от лишних килограммов при-
несет значительное облегчение вашему телу, 
увеличит продолжительность жизни и замед-
лит процессы старения. Необходимо понимать, 
что лишний вес — это лишние клетки и лишние 
продукты их жизнедеятельности, из-за которых 
происходит изнашивание всех органов и систем 
организма. Отсюда проистекает множество бо-
лезней, которые можно полностью вылечить, 
только избавившись от лишнего веса. 

Более подробную информацию 
о программе «Чистый организм» вы можете 

получить по телефону 8 800 555-70-10.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА. 16+

БОЛЕЗНИ ИЗМЕРЯЮТСЯ В КИЛОГРАММАХЛишний вес — не просто физический 
недостаток, это болезнь, мешающая 
человеку вести полноценную жизнь 
и способная привести к тяжелым по-
следствиям. Ожирение — увеличение 
массы тела, при котором под кожей 
— на животе, груди, спине, бедрах, 
ягодицах — накапливается избыток 
жира. Опасно то, что жир откладыва-
ется не только под кожей, но и на вну-
тренних органах: сердце, кровеносных 
сосудах, печени... Итог — предрас-
положенность к сахарному диабету, 
гипертонии, коронарной сердечной 
недостаточности, ожирению печени, 
артриту, артрозу суставов, патологии 
позвоночника, коксартрозу тазобе-
дренных суставов, атеросклерозу со-
судов и многих других заболеваний. 
Более детально о заболеваниях, 
одной из причин которых является из-
быточный вес, нам сегодня расскажет 
врач-терапевт Евсоева Ольга Алексан-
дровна, один из авторов программы 
«Чистый организм».

Все чаще на светских мероприятиях появля-
ются барышни с округлившимися животами. 
Беременные артистки и жены популярных 
исполнителей, похоже, избавились от суе-
верных предрассудков и теперь с удоволь-
ствием позируют для фотографов и дают 
интервью. 

Так, глубоко беременная певица Жасмин 
недавно скакала на концерте в «Олимпийском», 
а после рассказывала журналистам, что чудесно 
себя чувствует и потому не собирается особо 
ограничивать время работы. Однако подроб-
ностей о беременности супруга молдавского 
бизнесмена Илана Шора не сообщила. 

Солист «Дискотеки Авария» Алексей Рыжов 
недавно привел беременную супругу Ирину на 
тусовку по случаю юбилея группы «Иванушки». 
Пара активно танцевала у сцены, и их ничуть не 
смущали удивленные взгляды гостей. У четы есть 
общая годовалая дочь, и скоро на свет появится 
еще одна девочка. Пополнение в семье Рыжовых 
ожидается зимой. Роды пройдут в Москве. Ирина 
Рыжова, которая младше знаменитого мужа на 
15 лет, ведет свой блог в социальной сети. Не-
давно она выставила кадр, где позирует в майке 
с изображенной на животе крохой и надписью 
«Здесь занято».

Телеведущая и супруга певца Стаса Ко-
стюшкина Юлия также не скрывает своего ин-
тересного положения и радует поклонников 
своими новыми фото почти ежедневно. При-
бавление в семье Костюшкиных ожидается к 
Новому году, так что, вероятно, в начале 2016-
го нас ждет настоящий звездный беби-бум. В 
преддверии счастливого события корреспон-
дент «Московского комсомольца» пообщалась 
с Юлей Костюшкиной.

— Юля, слышала разговоры, что вы 
собирались рожать в Америке. Правда ли 
это?

— Знаю, откуда пошел такой слух. В самом 
начале беременности я была на премии Оксаны 
Федоровой. И некий знатный гость, узнав о 
моем положении, предложил мне пройти все 
необходимые процедуры в Майами и родить там. 
Конечно, мне польстило такое предложение, но 
на этом все и закончилось. Я Богдана рожала тут 
и хотела бы родить второго красавца тоже в сво-
ей стране, я доверяю нашим врачам. Может, это 
и круто, когда ты уезжаешь до родов в теплые 
края и потом там живешь какое-то время, но для 
моей семьи это неприемлемо. Одна я бы никогда 
не поехала, Стас работает, Богдан учится, да и 
я хотела бы вернуться к работе вскоре после 
родов. Загадывать не буду, но с Богданом я 
буквально через три месяца вышла на работу. 

— Так быстро?
— Зависело от многих факторов. Богдана 

я кормила всего лишь месяц, врачи сказали, 
что из-за потраченных нервов пропало молоко. 
Сейчас, надеюсь, все будет хорошо. Но если 
я буду кормить ребенка по часам, то какая же 
тут работа? 

— Что изменилось в вас за время 
беременности?

— Я не капризная и не противная. (Улыба-
ется.) Во всяком случае, мой муж так говорит, 
а я ему верю. Знаю, что кто-то хочет соленых 
огурцов, пива или белых колготок. Совсем не-
давно мне захотелось шоколадного торта. Вот 
просто картинку рисовала у себя в голове, какой 
он должен быть! Позвонила мужу и сказала, 
чтобы купил классическую «Прагу». Он съездил 
на одно мероприятие, потом на другое, потом 
на съемки и к ночи приехал с «Прагой». Как вы 
понимаете, к тому времени я уже его расхотела. 
Но пришлось толстеть всей семье, не все же 
мне одной. (Смеется.) 

— Вы суеверная?
— В первую беременность я ничего не по-

купала заранее. Когда ребенок родился, все 
необходимое мне купили мама, Марина Львовна, 
со Стасиком. Сейчас немного по-другому. Сама 
выбираю, смотрю, благодаря соцсетям нахожу 
интересные вещи. Оставляю на заметку, но 
пока ничего не покупаю. И потом я нормальная 
женщина, воспитывалась в СССР. Буржуйских 
замашек у меня нет. Как раз сейчас пора достать 
вещи Богдана, которые я оставляла «на всякий 
случай». Конечно, их не так много, но самые 
хорошие я сохранила. 

—  Д е л а л и  в  д о м е  к а к у ю -т о 
перестановку?

— У нас загородный дом. Первое время 
ребенок, конечно же, будет жить со мной и 
Стасиком в комнате на втором этаже. А позже 
он переедет на первый этаж — туда, где на-
ходится комната Богдана и няни. У мальчиков 
будут отдельные комнаты. Кстати, в комнате 
Богдана до сих пор стоит пеленальный столик 
и комод для пеленок. Я как чувствовала — не 
выбрасывала. 

— Вы сразу сообщите всем о рождения 
ребенка или... 

— Нет-нет. Конечно, я все расскажу. Если не 
будет возможности написать на своей странице 
в социальной сети сразу, то через пару дней это 
сделаю. Но поверьте, у моего мужа никакая 
информация не задержится. Даже если я его 
попрошу не говорить, то он просто не выдержит 
— прокричит на всю Ивановскую.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЮЛИЯ КосТЮШКИНа БудЕТ роЖаТЬ  
В россИИ, а поКа ЗаКаЗЫВаЕТ ТорТЫ
К Новому году в шоу-бизнесе ожидается беби-бум 

госТИ

3 декабря, в четверг, с 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конференция женской 
сборной России по кёрлингу, которая в третий раз в истории стала сильнейшей коман-
дой Старого Света.

 О триумфальном чемпионате Европы в Дании и о том, что осталось за кадрами телетрансляций, 
читателям «МК» расскажут президент Федерации кёрлинга России Дмитрий СВИЩЁВ, тренер 
команды Светлана КАЛАЛБ и игроки национальной сборной Анна СИДОРОВА, Маргарита 
ФОМИНА, Александра РАЕВА и Нкеирука ЕЗЕХ. 

А также ответят на вопросы: как изменилась жизнь игрока сборной России в условиях возрос-
шей конкуренции? когда кёрлинг получит достойное место на федеральных телеканалах? на какие 
крупные турниры претендует Россия в ближайшие годы? В чем особенности новой дисциплины 
«дабл-микст», которая будет представлена в программе зимних Олимпийских игр-2018?

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы нашим гостям уже сейчас на сайте  
www.mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

«ЗОЛОТАЯ» 
СБОРНАЯ 
РОССИИ  

ПО КЁРЛИНГУ —  
В «МК»

Пока один из самых знаменитых фут-
болистов мира — португалец Криштиа-
ну Роналду из «Реала» — бил рекорды 
результативности, добившийся куда 
меньшего на поле, но прославившийся 
чередой скандалов испанец бразильско-
го происхождения Диего Коста бил ба-
клуши на скамейке «Челси», что изрядно 
его раздражало и вылилось в конфликт 
с Жозе Моуринью. Продолжение бри-
танской темы — в рассказе о триумфе 
братьев Марреев...

ГЕРОЙ НЕДЕЛИ: 

Криштиану Роналду — в тройке лучших

Конечно, у меня, как и у вас, наверное, почти 
не было сомнений, что португальский бомбардир 
мадридского «Реала» попадет в шорт-лист пре-
тендентов на «Золотой мяч»-2015 (приз лучшему 
футболисту года), вопросы имелись, разумеется, 
но не по нему и не по Лео Месси, а по тому, кто 
третьим будет: Неймар или Суарес?

Но Криштиану, дабы устыдить немногочис-
ленных скептиков (а они все же есть — слышу го-
лоса: мол, не тот Роналду, что в прошлом сезоне), 
сделал все, чтобы сомнения отпали. В минувший 
уик-энд португалец, забив «Эйбару», вошел в 
тройку лучших — внимание! — снайперов ведущих 
европейских лиг (Англия, Германия, Испания, 
Италия, Франция) за всю историю.

Теперь у Криштиану Роналду 318 голов 
в чемпионатах из категории топ-5, уступает 
он только величайшим: англичанину Джим-
ми Гривзу (366 забитых мячей) и немцу Герду 
Мюллеру (365).

И ведь завершать карьеру португальский 
кудесник если и собирается, то только в «Реа-
ле», где у него не сложились отношения с новым 
главным тренером — испанцем Рафой Бените-
сом. А во французском «Пари Сен-Жермен», куда 
Криштиану, вероятно, перейдет, у него будут все 
возможности штамповать голы и дальше.

Впрочем, трансферные слухи — та область, 
где дым от огня отделить сложновато: в питерском 
«Зените» вон, по сведениям коллег из «Советского 
спорта», вообще ведут переговоры не только 
с Курбаном Бердыевым, но и с итальянским 
тренером Карло Анчелотти!

СКАНДАЛ НЕДЕЛИ: 

Диего Коста бузит на лавке

Тем временем в бывшей команде Папы Кар-
ло «Челси» по-прежнему все очень неспокойно. 
Результаты у команды, которую ныне вновь воз-
главляет португалец Жозе Моуринью, в гору не 
идут; нервничают все, включая самых спокойных 
и адекватных.

А уж нападающий Диего Коста, родившийся 
и проживший большую часть жизни в Бразилии, но 
при этом решивший играть за испанскую сборную 
(вот всегда меня категорически настораживали 
такие перебежчики, исключая вынужденных!), 
никогда особой адекватностью не отличался, 
скандалы к нему так и липнут.

Вот и на сей раз в матче с «Тоттенхэмом», 
который вновь не принес «Челси» победу (0:0), 
Коста, оставшийся в запасе, в конечном счете 
допсиховался до того, что запустил в Моуринью 
манишкой. На что, правда, мудрый тренер отве-
тил ему словами, которые, думаю, вполне можно 
заменить дословной цитатой из обожаемых «По-
кровских ворот»: «Костик, вы еще очень молоды — 
и очень многого вам не дано понять».

Диего Косте, кстати, 27 — и, положа руку 
на сердце, не жду, что он с возрастом шибко 
поумнеет...

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ:

Энди — и один в поле воин!
Дабы перейти к следующей главке, с Бри-

танских островов уезжать не нужно. Ибо очень 
хочется поздравить сборную Великобритании с 
триумфом в Кубке Дэвиса — 10-м в истории, но 
первым за почти 80 лет.

Да, так получилось, что британская команда 
все предыдущие 9 побед в неофициальном чем-
пионате мира по теннису среди национальных 
сборных одержала в период с 1903 по 1936 годы, 
а затем долго-долго успехов не знала.

Не знала, пока не вырос в Шотландии Энди 
Маррей, который и выиграл Олимпийские игры в 
Лондоне. А затем покорил Уимблдон (это масте-
рам ракетки из Соединенного Королевства тоже 
не удавалось с 1936-го), и вот наконец вместе с 
братом Джейми, специалистом в парной игре, 
привез на острова Кубок Дэвиса.

Легендарный наш теннисный коммента-
тор Анна Дмитриева так прямо и сказала: 
«Уникальное достижение — по сути Маррей-
младший выиграл трофей в одиночку, ведь 
старший брат без него едва ли показал бы 
такой же теннис...»

Ну вот: а вы все вспоминали старую послови-
цу. Нет, и один на корте воин, если он — Энди!

«Коста, вы еще очень молоды...»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: «ДАЙТЕ 
СРЕДСТВА, И СВОИМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ 
МЫ ПОХОРОНИМ ВЕСЬ МИР»
Президент Федерации 
тенниса России —  
о настоящем и будущем 
своего вида спорта
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По мнению Тарпищева, 
Игорь Андреев закончил карьеру, 

так и не раскрывшись, 
из-за неправильной 

подготовки в детстве.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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